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SECRETARÍA 

Invita Sagarpa a consumir pescados y mariscos.- Durante la actual época de 
Cuaresma se estima que se distribuyan en todo el país aproximadamente 325 mil 
toneladas de productos pesqueros y acuícolas, informó la Secretaría de 
Agricultura, a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, al 
precisar que el valor total de la venta al público de estos alimentos, durante el 
periodo del 14 de febrero al domingo lo. de abril, alcanzará los 22 mil 500 millones 
de pesos. Para la población nacional, en esta Cuaresma existe una oferta de más 
de 100 especies comerciales como la sardina, atún, calamar, pulpo, bagre, 
camarón, tilapia, ostión, sierra, mero, róbalo y jaiba, entre otras. Prensa, 4/ Paola 

Rojas/ Quadratin/ El vigia/Notiradar/ Hoja de ruta digital/ Marco Mares/ 20 minutos/ Red 
financiera/ Forbes/ Poker político/ Manufactura/ Informate/ La carpa/ imagen Agropecuaria/ Cd 
noticias/ Maru Rojas en formula/ Notimex/ Al momento/ Azteca digital/ Arsenal/ Índice político/ 
Voragine/ Argon México/ Clase turista/ Mexicampo/ Uniradio informa/ Unimexicali/ 
Intolerancia Diario/ Calle México/ Talla política/ Uniobregón/ Uniensenada 

 

Detonar consumo de productos pesqueros.- En Monterrey ante el potencial de 
demanda y crecimiento para pescado y mariscos en Nuevo León, la delegación de 
la Sagarpa buscará detonar la producción y consumo de esos productos. En 
conferencia de prensa, el delegado de Sagarpa en la entidad, Virgilio Bucio Reta, 
indicó que para la temporada Cuaresma se espera una derrama económica de 850 
millones de pesos, y se calcula un consumo de tres kilogramos por persona. 8 

columnas, 11/  Milenio, Monterrey, 14 

 

Reciben 320 mil productores toneladas de fertilizante.-  Ayer, los 320 mil 
productores de maíz de la entidad recibieron las primeras toneladas de fertilizantes, 
en las que el gobierno estatal invertirá 340 millones de pesos.  Con este fertilizante, 
los campesinos podrán abonar 454 mil hectáreas, informó el gobernador Héctor 
Astudillo Flores. Luego de la firma de los convenios municipales para el ciclo 
agrícola 2018.  En su momento, el titular de la Sagarpa del gobierno estatal, Juan 
José Castro Justo, comentó que en esta primera entrega el costo de las toneladas 
ascendió a 42.5 millones de pesos.  Y precisó: "En Guerrero este programa tiene 
un significado importante, por el monto de la inversión y el número de productores 
que se va a apoyar". Universal, 19-A/ Financiero, 24/ Heraldo, 16/ Razón, 8/ La Jornada, 16 

 

México y EU firman acuerdos aduaneros.-  México celebró tres acuerdos de 
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regulación aduanera con Estados Unidos, informó Luis Videgaray, secretario de 
Relaciones Exteriores. El primer acuerdo signado entre el SAT y la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza de los Estados Unidos (CBP, por sus siglas en 
inglés)trata sobre la cooperación para hacer valer las leyes y regulaciones en 
materia aduanera, y de esta forma evitar la entrada ilegal a México o a EU de 
diversos productos y beneficiar a trabajadores de ambas naciones. El segundo 
acuerdo (también entre el SAT y CBP) busca implementar programas de inspección 
conjunta de carga, para simplificar la revisión de bienes comerciados de México a 
EU o viceversa. El tercer acuerdo se firmó entre el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y el CBP para facilitar la 
cooperación entre estas áreas con el objetivo de promover el comercio de este 
sector (bienes agrícolas). Financiero, 27/ Reforma, 14-A/ Ovaciones, 2 

 

En Qro destinan 90 mdp para seguridad alimentaria.- En seguridad alimentaria 
los gobiernos estatal y federal ejercerán conjuntamente 90 millones de pesos en el 
estado. La inversión se ejercerá por medio del Programa Estratégico de Seguridad 
Alimentaría (PESA), que coordina la Sagarpa. Durante el 2017 y hasta el 31 de 
marzo del año en curso se aplicarían 90 millones de pesos en este programa, 
recursos pactados el año pasado, de acuerdo con información de la delegación de 
Sagarpa. Y para el 2018 se estima que ambas instancias signen un convenio por el 
mismo monto. Economista, 44 U y E 

 

Gobierno federal suspenderá apoyos.-  El delegado de la de Gobernación, 
Alejandro Montano Guzmán, dijo que a partir de este miércoles se suspenderá la 
entrega de apoyos y el próximo viernes Iniciará la veda electoral para las 
delegaciones federales en el estado y llamó a los titulares a aprovechar este tiempo 
para realizar una revisión de los trabajos que realizan. "Los programas que seguirán 
son los que ya están estipulados como los programas de salud, seguridad, 
comunicaciones por cualquier necesidad o urgencia tienen que estar alertas; las 
áreas de puertos y aeropuertos".  Dijo que en el caso de los programas de la 
Sagarpa se terminarán de entregar este miércoles, así como otras dependencias 
como la Semarnat. Heraldo de Tuxpan, 11 

 

Impulsarán producción de granos sustentables.- Fideicomisos Instituidos en 
Relación con la Agricultura (FIRA) y el Centro Internacional de Mejoramiento de 
Maíz y Trigo (CIMMYT) unieron esfuerzos para producir dichos granos en el noreste 
del país de manera sustentable, que se traducirá en reducción de costos y aumento 
en la productividad. Rafael Gamboa, director de FIRA, dijo que la expectativa es 
que a 5 años, dichos granos tengan un aumento de 15% en productividad y 30% en 
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reducción de costos. Excélsior, 1 dinero/ Financiero, 28 

 

Arranca tianguis de proveedores.- Es derecho de las productoras rurales 
mexiquenses y de todo el país elegir a los proveedores que habrán de dotarlas de 
los insumos de más alta calidad para la producción de alimentos para autoconsumo 
y para, como los resultados lo vayan permitiendo, la comercialización, en un 
ejercicio de ganar-ganar para ellas, sus familias y sus comunidades en un 
fortalecimiento de la economía local. Así lo destacó Eduardo Gasea Pliego, 
delegado de la SAGARPA en el Estado de México, al inaugurar el "Tianguis de 
Proveedores 2018", a fin de entregar dentro del componente "El Campo en nuestras 
manos", 11 mil paquetes con un valor de 50 millones de pesos. Eduardo Gasea 
Pliego señaló, además, que uno de los aspectos más importantes para la 
SAGARPA es la transparencia, por lo que este tianguis priorizará la selección que 
hagan las productoras rurales, para que el Estado de México siga siendo la entidad 
que más solicitudes de "El campo en nuestras manos" atiende. El objetivo de este 
programa es incrementar la producción agropecuaria, acuícola y pesquera de las 
mujeres mexicanas de zonas rurales y periurbanas, mediante apoyos en paquetes 
de huertos y módulos familiares de gallinas y conejos.- El Sol de Toluca, 8 

 

Nuevos sistemas de en la Regeneración de la riqueza (Artículo).- Fue en el año 
2013 cuando Romo viajó el estado de Yucatán, acompañado del empresario 
Fernando Senderos Mestre, presidente de Grupo Kuo, y luego con el secretario de 
Agricultura de ese entonces, Enrique Martínez y Martínez... Visitaron ranchos 
ganaderos que se habían reconvertido a la producción de soya, en específico, los 
del empresario Jacobo Xacur Eljure, y vieron que era viable producirla en Yucatán". 
De esta forma, nace la historia de los nuevos mercados productivos del sureste 
mexicano. Mejor dicho, la historia de los productores de soya y maíz, para diversas 
utilizaciones en las cadenas productivas de la economía nacional e internacional. 
En este sentido cabe destacar que las exportaciones de carne de cerdo pasaron de 
398 millones de dólares en 2016 a 445 millones en 2017, de acuerdo con datos de 
la Sagarpa, un salto de 12% en 12 meses. La razón es muy sencilla: esos animales 
comen maíz y soya. La Sagarpa dan a conocer que la demanda nacional de soya 
cada año, es de 5 millones de toneladas para producir alimentos balanceados, 
extraer aceites y otros usos; pero se importa el 90% de la cantidad requerida. Sol de 

México, 2 suplemento 

 

Columna Invitada / El valor de diversificar: carne Halal mexicana en la 
península arábiga por Juan Antonio Cepeda.- Uno de los elementos que mayor 
amplitud nos da a gobierno y empresas a la hora de proponer y orientar políticas 
públicas es la diversificación de mercados. Un ejemplo de ello es la oportunidad de 
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negocio que representa la región de Medio Oriente y la estrategia Halal para 
promover productos mexicanos en el mercado musulmán. Aun cuando se trata de 
una política que verá sus mejores resultados en el largo plazo, hoy podemos contar 
con casos de éxito irónicos. En abril del 2017, Grupo Gusi dio la salida al primer 
embarque de carne mexicana a Catar, país de la península arábiga. Tras una 
primera visita en el 2014 a la península arábiga, presidida por el entonces canciller 
José Antonio Meade, se abrieron canales de cooperación en los ámbitos comercial 
y de inversiones. Eventualmente, se inauguraron una embajada en Catar y dos 
representacio nes de ProMéxico. Comenzamos a desarrollar una estrategia para 
que las empresas mexicanas accedieron al mercado Halal, que representa un 
potencial de 1,600 millones de consumidores musulmanes . Esta primera fase de la 
política culminó con la visita de Estado —en enero del 2016— del presidente 
Enrique Peña Nieto a Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Kuwaity Catar, 
acompañado de más de 20 empresarios y líderes de las cámaras y agrupaciones 
empresariales del país. En el marco de la estrategia Halal, ProMéxico, la Embajada 
de México en Catar y SENASICA negociaron el certificado zoosanitario para la 
exportación de carne mexicana a Catar. De la misma manera, se apoyó a las 
empresas para contar con la certificación Halal, requerimiento imprescindible para 
entrar al mercado de Medio Oriente.- El Economista, 34 EN 

 

Estampa Pública por David Torres Antonio.- EL pasado 19 de marzo de 2018 
estuvieron en Huixtla, Chupas; líderes de nivel nacional y regional de la 
Confederación Nacional dei Campo y para el Campo (CONFENACAM), con la 
finalidad de tener un acercamiento con los hombres del campo, quienes son los que 
hasta el momento le siguen dando vida a las grandes ciudades con lo que producen 
y exportan, es por eso que el líder nacional de la CONFENACAM, Ing. Marco 
Antonio Esquivel Gómez, tiene como prioridad, que haya un enlace con los 
productores en general, para la compra, venta y exportación de sus productos. Cabe 
decir que en la CONFENACAM, caben todas las clases sociales: ingenieros, 
licenciados, campesinos, obreros, periodistas, estudiantes, amas de casa, 
profesores, artesanos y otros. En la reunión que se llevó a Cabo en Huixtla, la 
encabezó José Eugenio Rodas Ochoa, consejero nacional de la CONFENACAM. 
Lo que distingue a esta confederación es la pluralidad de mentes progresistas que 
la integran: Campesinos, maestros, amas de casa, artesanos, científicos e 
intelectuales, cuyo objetivo es sacar adelante al campo mexicano a través de 
proyectos productivos que se reflejan en la mejora de la calidad de vida de las 
familias que radican en las zonas rurales. La unidad y la comunicación es otro factor 
clave de la CONFEDECAM, las gestiones Consisten en proyectos y paquetes 
tecnológicos para entregarlos en tiempo y forma con SAGARPA, SEDESOL entre 
otras dependencias gubernamentales.- Noticias Chiapas, 12 
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MONITOREO 

Difundido el lunes 26 de marzo 2018 
  
  

SAGARPA 
  
Se registraron 34  impactos del Boletín 085 “Semana Santa, la mejor época 
del año para el consumo de pescados y mariscos”. 
  
(TV: 1 / Portales de internet: 33) 
  
Boletín 085 “Semana Santa, la mejor época del año para el consumo de 
pescados y mariscos”. La Semana Santa es considerada como la mejor época 
del año para el consumo de pescados y mariscos, en la que las familias pueden 
disfrutar de uno de los alimentos con mayores bondades nutricionales y de salud, 
ya que durante la actual época de Cuaresma se estima que se distribuya en todo el 
país aproximadamente 325 mil toneladas de productos pesqueros y acuícolas. La 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(SAGARPA), a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(CONPAPESCA) informó que el valor total de la venta al público de estos alimentos, 
durante el periodo del 14 de febrero al domingo 1 de abril, alcanzará los 22 mil 500 
millones de pesos. El titular de la CONAPESCA, Mario Aguilar Sánchez, invitó a la 
población consumidora para que asistan a establecimientos seguros, donde los 
productos se mantienen frescos, de gran calidad y se encuentran en óptimas 
condiciones para ser consumidos. Recordó que debido al incremento en los niveles 
de producción y a las campañas de promoción de los productos pesqueros llevadas 
a cabo por la CONAPESCA, en la actual administración se logró incrementar en 
más de tres kilogramos el consumo per cápita anual de pescados y marisco en 
México, al pasar de 8.9 kilos en 2012, a 12.6 kilos que se consumen actualmente. 
Hoy en día, el sector pesquero y acuícola nacional tiene una producción de un millón 
700 mil toneladas anuales, con un valor superior a los 35 mil millones de pesos, 
cifras consideradas históricas que permiten superar la meta que se planteó la actual 
administración. Para la población nacional, en esta Cuaresma existe una oferta de 
más de 100 especies comerciales como la sardina, atún, calamar, pulpo, bagre, 
camarón, tilapia, ostión, sierra, mero, róbalo y jaiba, entre otras, muchas de ellas 
con precios accesibles en los diferentes mercados y centros de abastos de 
distribución del territorio nacional, como el Mercado de la Viga en la Ciudad de 
México y el Mercado del Mar, en Zapopan Jalisco. La CONAPESCA invitó a la 
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población a continuar con el consumo de pescados y mariscos, e incluir en su dieta 
diaria productos pesqueros y acuícolas mexicanos, no solo en la Cuaresma y 
Semana Santa, sino durante todo el año. Agregó que el aporte de los pescados y 
mariscos en el ser humano generan grandes beneficios en la nutrición y salud, ya 
que, de acuerdo con especialistas, contribuye al desarrollo neurocerebral de los 
niños y disminuye el riesgo de problemas cardiacos en adultos. 
Sagarpa estimó ventas de 325 mil toneladas de mariscos 
Sagarpa estimó ventas de 325 mil toneladas de mariscos entre el 14 de febrero y 1 de abril, 
lo que resultará en 22 mil 500 mdp. Titular de la Conapesca exhortó a consumir en 
establecimientos de calidad donde los productos se encuentran frescos. 
2018-03-26 Televisión: Milenio Noticias Tarde 3ra 17:00 hrs., C-120 (IZZI), 18:52 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_26032018/26032018020266nc.mp4  
 https://paolarojas.com.mx/cuaresma-pescado-sagarpa/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/se-distribuiran-325-mil-toneladas-de-productos-
pesqueros-en-semana-santa/ 
https://edomex.quadratin.com.mx/semana-santa-mejor-epoca-para-consumir-pescados-y-
mariscos/ 
http://www.elvigia.net/general/2018/3/26/semana-santa-mejor-poca-para-consumo-pescados-
mariscos-299497.html 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6947396/t,Semana+Santa%2C+la+mejor+%C3%A9poc
a+del+a%C3%B1o+para+el++consumo+de+pescados+y+mariscos/ 
https://hojaderutadigital.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-
pescados-y-mariscos/ 
https://marcomares.com.mx/nacional/esperan-venta-de-pescados-y-mariscos-en-cuaresma-
por-22500-mdp/ 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348806/0/venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-
mariscos-en-actual-temporada/ 
http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37659-semana-santa-la-mejor-epoca-del-
ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos 
https://www.forbes.com.mx/se-venderan-325000-toneladas-de-pescados-y-mariscos-para-
semana-santa/ 
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/03/26/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-
para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/ 
http://www.manufactura.mx/industria/2018/03/26/semana-santa-traera-ventas-de-pescado-y-
mariscos-por-22500-mdp 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/350994-
venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-en-actual-temporada.html 
https://lacarpa.com.mx/168643/semana-santa-ideal-para-el-consumo-de-pescados-y-
mariscos/ 
http://imagenagropecuaria.com/2018/en-semana-santa-se-distribuiran-325-mil-toneladas-
productos-pesqueros-acuicolas/ 
http://www.cdnoticias.com.mx/articulos/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-consumo-
pescados-mariscos/economia 
http://marurojasenformula.com/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-
pescados-y-mariscos/ 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/510332 
http://almomento.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-
mariscos/ 

http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_26032018/26032018020266nc.mp4
https://paolarojas.com.mx/cuaresma-pescado-sagarpa/
https://www.quadratin.com.mx/economia/se-distribuiran-325-mil-toneladas-de-productos-pesqueros-en-semana-santa/
https://www.quadratin.com.mx/economia/se-distribuiran-325-mil-toneladas-de-productos-pesqueros-en-semana-santa/
https://edomex.quadratin.com.mx/semana-santa-mejor-epoca-para-consumir-pescados-y-mariscos/
https://edomex.quadratin.com.mx/semana-santa-mejor-epoca-para-consumir-pescados-y-mariscos/
http://www.elvigia.net/general/2018/3/26/semana-santa-mejor-poca-para-consumo-pescados-mariscos-299497.html
http://www.elvigia.net/general/2018/3/26/semana-santa-mejor-poca-para-consumo-pescados-mariscos-299497.html
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6947396/t,Semana+Santa%2C+la+mejor+%C3%A9poca+del+a%C3%B1o+para+el++consumo+de+pescados+y+mariscos/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6947396/t,Semana+Santa%2C+la+mejor+%C3%A9poca+del+a%C3%B1o+para+el++consumo+de+pescados+y+mariscos/
https://hojaderutadigital.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
https://hojaderutadigital.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
https://marcomares.com.mx/nacional/esperan-venta-de-pescados-y-mariscos-en-cuaresma-por-22500-mdp/
https://marcomares.com.mx/nacional/esperan-venta-de-pescados-y-mariscos-en-cuaresma-por-22500-mdp/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348806/0/venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-en-actual-temporada/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348806/0/venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-en-actual-temporada/
http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37659-semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos
http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/37659-semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos
https://www.forbes.com.mx/se-venderan-325000-toneladas-de-pescados-y-mariscos-para-semana-santa/
https://www.forbes.com.mx/se-venderan-325000-toneladas-de-pescados-y-mariscos-para-semana-santa/
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/03/26/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/03/26/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
http://www.manufactura.mx/industria/2018/03/26/semana-santa-traera-ventas-de-pescado-y-mariscos-por-22500-mdp
http://www.manufactura.mx/industria/2018/03/26/semana-santa-traera-ventas-de-pescado-y-mariscos-por-22500-mdp
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/350994-venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-en-actual-temporada.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/350994-venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-en-actual-temporada.html
https://lacarpa.com.mx/168643/semana-santa-ideal-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
https://lacarpa.com.mx/168643/semana-santa-ideal-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
http://imagenagropecuaria.com/2018/en-semana-santa-se-distribuiran-325-mil-toneladas-productos-pesqueros-acuicolas/
http://imagenagropecuaria.com/2018/en-semana-santa-se-distribuiran-325-mil-toneladas-productos-pesqueros-acuicolas/
http://www.cdnoticias.com.mx/articulos/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-consumo-pescados-mariscos/economia
http://www.cdnoticias.com.mx/articulos/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-consumo-pescados-mariscos/economia
http://marurojasenformula.com/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
http://marurojasenformula.com/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/510332
http://almomento.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
http://almomento.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-pescados-y-mariscos/
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https://azteca.digital/2018/03/26/venderan-325-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-en-
actual-temporada/ 
http://www.elarsenal.net/2018/03/26/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-
de-pescados-y-mariscos/ 
https://indicepolitico.com/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-
pescados-y-mariscos/ 
https://www.voragine.com.mx/2018/03/26/segun-sagarpa-semana-santa-mejor-epoca-del-
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http://intoleranciadiario.com/detalle_noticia/165206/finanzas/se-comercializaran-mas-de-325-
mil-toneladas-de-productos-del-mar-en-esta-cuaresma  
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-
consumo-pescados-mariscos/  
http://www.tallapolitica.com.mx/semana-santa-la-mejor-epoca-del-ano-para-el-consumo-de-
pescados-y-mariscos/  
http://www.uniobregon.com/noticias/negocios/518271/venderan-325-mil-toneladas-de-
pescados-y-mariscos-en-actual-temporada.html  
http://www.uniensenada.com/noticias/negocios/518271/venderan-325-mil-toneladas-de-
pescados-y-mariscos-en-actual-temporada.html   

  
Necesarios programas para jóvenes a largo plazo Sagarpa 
Es necesario que los programas para jóvenes se visualicen y plasmen con una 
visión de largo plazo, de continuidad y superación; así como con metas de políticas 
transversales en todos los órganos de gobierno apegados a la realidad que viven 
en este país. Así lo aseguró la directora general de Desarrollo de Capacidades y 
Extensionismo Rural de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), Sofía Valencia Abundis. Lo anterior, 
durante la inauguración de la primera Cumbre Juvenil de Agronegocios y Seguridad 
Alimentaria, en donde la funcionaria rechazó los “planes pequeños, mínimos de 
trabajo hacia los jóvenes y políticas públicas que no dimensionan la necesidad tan 
amplia de este sector de la población”. Dijo también que está en desacuerdo con 
programas diseñados por anualidades, “a veces incoherentes” y desechados cada 
vez que llega un nuevo gobierno o una nueva administración, sin esquemas de 
continuidad “y con mucha dificultad en los trámites que entraña la burocracia para 
acceder a cualquier tipo de apoyos”. La funcionara de la Sagarpa, expuso que se 
requiere que los jóvenes se sensibilicen, “no en el discurso, ni en las campañas o 
las estadísticas; sino en la realidad. No nos sirven presupuestos mínimos que no 
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ayudan a la demanda que tienen como jóvenes”, puntualizó. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/510244 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348749/0/necesarios-programas-para-jovenes-a-
largo-plazo-sagarpa/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6946610/t,Necesarios+programas+para+j%C3%B3ven
es+a+largo+plazo%3A+sagarpa/ 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/350934-
necesarios-programas-para-jovenes-a-largo-plazo-%3CFONT%20COLOR= 

  
Más de 40 jóvenes queretanos participan en cumbre de agronegocios 
Querétaro, 26 Mar (Notimex).- Más de 40 jóvenes de los 18 municipios del estado 
de Querétaro participan en la Cumbre Juvenil de Agronegocios y Seguridad 
Alimentaria 2018, que la organiza la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en la Ciudad de México. El 
delegado de la Sagarpa en el estado, Gustavo Nieto Chávez, informó que el 
encuentro inició hoy y concluirá el próximo 28 de marzo. Señaló que tanto 
la Sagarpa como México Calidad Suprema y Fundación E, que organizan el 
encuentro, buscan a partir del programa Arráigate Joven, involucrar a mujeres y 
hombres de 18 a 36 años de edad en proyectos del campo mexicano. “Un ejercicio 
en el que participan jóvenes queretanos y que con la guía de especialistas se busca 
nutrir las ideas de los jóvenes para que inicien, hagan crecer o consoliden proyectos 
en el agro mexicano; un sector que con necesidad de crear empleos dignos y 
sustentables en el tiempo”, puntualizó. El delegado añadió que los jóvenes 
queretanos estarán durante los tres días vinculándose con organizaciones de 
emprendedores en el sector primario, con quienes harán compromisos para darles 
seguimiento a proyectos del agro en zonas como la Sierra Gorda, el semidesierto y 
centro de la entidad. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/510404 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348866/0/mas-de-40-jovenes-participan-en-cumbre-de-
agronegocios-en-queretaro/ 
  
España, Marruecos y Dubai, mercados potenciales para Queretaro 
Querétaro. España, Marruecos y Dubai están en la mira de empresas queretanas 
que irán en búsqueda de mercados alternos, siendo partícipes de las tres misiones 
comerciales al extranjero que durante el 2018 coordinará ProMéxico. La directora 
del organismo federal en Querétaro, Greetel Chablé García, expuso que para el año 
en curso se han programado estas comitivas comerciales, con la finalidad de 
potenciar el intercambio comercial en el extranjero. A Dubai acudirán diez 
compañías del sector agroindustrial y de bienes de consumo y la gira se llevará a 
cabo del 21 al 28 de septiembre. En este sentido, empresas mexicanas, entre ellas 
de Querétaro, han obtenido la certificación Halal, que emite la SAGARPA. Esta 
certificación permite a las firmas del país exportar productos agropecuarios a países 
árabes. Tan sólo en el 2017 SAGARPA proyectó entregar 120 certificaciones. 
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https://www.eleconomista.com.mx/estados/Espana-Marruecos-y-Dubai-mercados-
potenciales-para-Qro-20180326-0011.html 

  
Regios consumen pescado asiático, Sagarpa 
El 80 por ciento del producto que se oferta en el estado proviene del extranjero 
y el 20 por ciento de otras entidades de la República 
Monterrey.- El pescado consumido en Nuevo León es en un 80 por ciento de origen 
asiático, así lo anunciaron autoridades de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. Esto luego de presentar al nuevo 
delegado de Nuevo León Virgilio Bucio, quien se integró a dicho puesto el pasado 
13 de marzo. "Viene de fuera del país, básicamente el mercado asiático nos provee 
el 80 por ciento de todo lo que se consume en Nuevo León y el otro 20 ciento del 
interior de otras partes de la República y realmente muy poco y es local lo que se 
produce en Nuevo León", expresó. Bucio aseguró que en la entidad el sector 
acuícola puede generar empleo y riqueza, al tener cuatro presas con más de 22 mil 
hectáreas con agua. Afirmó que anualmente los regios consumen más de 30 mil 
toneladas de carne de pescado, sin embargo solo se genera 140 toneladas. Agregó 
que en esta Semana Santa se espera una derrama económica de consumo de más 
de 900 millones de pesos en Nuevo León. "Es el área de oportunidad que tenemos 
para trabajarlo al tener más de 573 restaurantes que se dedican a la venta y 
consumo de pescado y es un área muy importante para poder atender", informó. Se 
estima que anualmente los regios consumen ocho kilos de pescado por persona en 
el área metropolitana. 
https://www.abcnoticias.mx/regios-consumen-pescado-asiatico-sagarpa/102694 

  
Por tercer año consecutivo, gobierno del estado y municipios entregan 
fertilizante gratuito 
 Chilpancingo, Gro. 26 de Marzo del 2018. – “Por tercer año consecutivo, el gobierno 
del estado y municipios entregarán fertilizante de manera gratuita a más de 320 mil 
productores en 454 mil hectáreas a través del programa Más Maíz, que es un 
programa noble para los campesinos de Guerrero”, expresó el gobernador Héctor 
Astudillo Flores durante la firma de convenios municipales para el ciclo agrícola 
2018. En la sala de la República de Casa Guerrero, el ejecutivo estatal precisó que 
en total el gobierno del estado hará una aportación de más de 340 millones de pesos 
y otra parte corresponderá hacerlo a las autoridades municipales. Astudillo Flores, 
subrayó que “la idea es que podamos avanzar con el programa de fertilizante como 
lo hemos venido haciendo, será nuevamente fertilizante gratuito para todos los 
campesinos del Estado de Guerrero, esto sin duda es y ha sido una acción buena, 
positiva, noble para los campesinos, acción que hemos podido hacer conjuntamente 
ustedes y el gobierno del Estado de Guerrero”. El mandatario estatal indicó que en 
las circunstancias de un estado como Guerrero sería muy complejo que iniciara un 
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año y que el programa de fertilizante desapareciera o se modificara, pues este es 
un programa que esperan anualmente con gran interés los campesinos y sus 
familias. Ante la presencia del delegado federal de Sagarpa, Eugenio Treviño 
García, precisó: “Aprovecho para pedirles a ustedes que hagan un proceso correcto, 
que hagan un proceso que les permita a ustedes estar tranquilas y tranquilos con 
los procedimientos que se tengan que hacer y también aprovecho para decirles que 
el gobernador en esa tercera ocasión que nos encontramos para tratar el tema del 
fertilizante reitera su compromiso con cada uno de los municipios”. En su 
intervención, el secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, Juan 
José Castro Justo, explicó que este es el programa más importante que se tiene 
para el desarrollo del campo, a través del cual hoy se hizo la entrega de una primera 
ministración por el orden de los 42.5 millones de pesos.  
https://www.digitalguerrero.com.mx/instante/por-tercer-ano-consecutivo-gobierno-del-
estado-y-municipios-entregan-fertilizante-gratuito/ 
https://heraldodemexico.com.mx/estados/252137/ 

  
La directora del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático María 
Amparo Martínez reveló que México emitió en 2015 más de 683 millones de 
toneladas de dióxido de carbono 
La directora del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático María Amparo 
Martínez reveló que México emitió en 2015 más de 683 millones de toneladas de 
dióxido de carbono y mencionó que la tasa anual disminuyó. Expuso que México 
presentará un inventario con estos resultados ante la ONU, con una participación 
conjunta con SAGARPA, PEMEX, SENER, entre otras. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_26032018/26032018015418nc.mp4 
26/03/18 Noticias MX (Canal 4) 13:20 

  
La directora del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático María Amparo 
Martínez informó que México ocupa el lugar 14 en emisión de gases de efecto 
invernadero 
 La directora del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático María Amparo 
Martínez informó que México ocupa el lugar 14 en emisión de gases de efecto 
invernadero, aportando el 2% de contaminantes a nivel global, y que en 2015 el 
64% fue por el consumo de combustibles fósiles, 10% por el sistema de 
producción pecuaria y el 5% por actividades agrícolas. 
2018-03-26 Televisión: Las Noticias de las 18:00 hrs., C-4, 18:26 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_26032018/26032018019875nc.mp4 
  
Combustible a partir de residuos de producción de bioetanol 
Saltillo, Coahuila. A partir del Fondo Sectorial SAGARPA-CONACYT, el proyecto 
“Desarrollo de tecnologías de producción de etanol a partir de biomasa de 
plantaciones de lechuguilla (Agave lechuguilla) existentes y nuevas plantaciones de 
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la región semidesértica del norte de México” tuvo como objetivo caracterizar, evaluar 
y determinar el potencial agronómico y energético de la biomasa de lechuguilla de 
la región semidesértica del noreste de México para la producción de bioetanol. A 
pesar de que esta investigación de la convocatoria 2011-2015 finalizó, 
investigadores del Departamento de Biotecnología de la Facultad de Ciencias 
Químicas (FCQ) de la Universidad Autónoma de Coahuila (UADEC) continúan 
explotando el potencial de este trabajo. Actualmente, junto a científicos del Centro 
de Investigación en Química Aplicada (CIQA), los especialistas trabajan en el 
desarrollo de un combustible sólido tipo pellet, a partir de residuos del proceso de 
producción de bioetanol proveniente de Agave lechuguilla. En entrevista para la 
Agencia Informativa Conacyt, el doctor Leopoldo Javier Ríos González, profesor 
investigador del Departamento de Biotecnología de la Facultad de Ciencias 
Químicas de la Uadec, explica el nuevo enfoque de este proyecto que busca 
generar alternativas energéticas para el país aprovechando completamente todos 
los elementos y, a su vez, potenciar el desarllo económico del sector rural. 
http://www.conacytprensa.mx/index.php/tecnologia/biotecnologia/20732-combustible-
residuos-produccion-bioetanol  

 

SECTOR AGROPECUARIO 

 

Corre riesgo el sector pesquero. –En peligro y en declive es como se encuentra 
el sector pesquero en Villahermosa tras haber sido desplazado por la actividad 
petrolera en los litorales de Campeche y Tabasco. Una situación que los pescadores 
calificaron como preocupante, pues ha mermado la producción anual hasta 60%. –
El Sol de México 36 

 

Entrega Alito 83 motores para pesca. -El gobernador de Campeche, Alejandro 
Moreno Cárdenas, convocó a cerrar filas y trabajar en equipo para fortalecer los 
programas y apoyos al sector pesquero, durante la entrega de 83 nuevos motores 
fuera de borda para embarcaciones menores, con un valor de 15 millones 128 mil 
736 pesos, que benefician a alrededor de 300 pescadores de 13 localidades del 
municipio de Carmen. Al reunirse con integrantes de diversas cooperativas 
pesqueras, Moreno Cárdenas sostuvo que para que el sector siga avanzando "no 
se puede improvisar, dar saltos al vacío o dejarse llevar por cantos de sirena, pues 
muchos llegan, prometen y luego no cumplen nada". -24 Horas 6 
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NL, con áreas de oportunidad para producción de tilapia y bagre.- El Economista, 

39 UE 

 

Celebran el reconocimiento.- El titular de la Secretaría de Desarrollo Rural en 
Jalisco, Héctor Padilla Gutiérrez, celebró el reconocimiento que hizo el Gobierno 
federal al Estado como el Gigante Agroalimentario de México al aprobar la 
Denominación de Origen del chile que se cultiva en Yahualica. Además felicitó al 
Senado por establecer el Día Nacional del Tequila, "hechos que catapultan a la 
Entidad en la conquista de mercados internacionales". El funcionario reconoció que 
con tales decisiones la consecuencia inmediata es que se mejora el valor de los 
productos. Con esta segunda denominación de origen que logra Jalisco, fructifica la 
batalla legal que por cerca de cinco años realizó el Gobierno estatal. Padilla 
Gutiérrez informó que México es el segundo productor mundial de chile, con una 
producción de dos millones 732 mil 635 toneladas y que Jalisco ocupa el sexto lugar 
en producción de chile a nivel nacional, participando con más de 130 mil toneladas 
anuales. - El Financiero, 59 

 

Productos agrícolas sustentables, objetivo.- Unilever, fabricante de las marcas 
Knorr, Hellmann''s y Danone, entre otras, se ha propuesto la meta para el 2020 de 
que todos los productos agrícolas de sus recetas sean sustentables. Para alcanzar 
este reto, Unilever ha trazado una estrategia por una nutrición sustentable, cuyo 
objetivo es que cada alimento producido sea bueno para las personas y también 
para el planeta. Por lo que desde hace seis años, Unilever viene implementando las 
prácticas y herramientas del Código de Agricultura Sustentable, que marca los 
estándares a nivel internacional. Un producto agrícola sustentable es aquel que, 
además de ofrecer una calidad óptima, suma buenas prácticas de cultivo, 
optimización de los recursos naturales, trato justo a las personas que colaboran en 
la cadena productiva, cuidado de las tierras y el medio ambiente. En México, con 
presencia en nueve de 10 hogares, Unilever ha emprendido a través de Knorr una 
alianza con productores del rancho la Capilla, en San Miguel de Allende, 
Guanajuato, para cultivo sustentable de cebolla. - El Economista, 36,37 ER 

 

Inventan método para reducir el uso de agroquímicos en maíz y frijol.- Un 
grupo de investigadores y académicos del IPN aplica de manera exitosa un método 
innovador de radiación ultravioleta a semillas de maíz y frijol para reducir el uso de 
agroquímicos. Claudia Hernández Aguilar, quien encabeza el grupo de trabajo de la 
Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime) Zacatenco, y del 
Programa de Posgrado en Ingeniería de Sistemas, señala que su proyecto reduce 
de manera importante el uso de agroquímicos, que regularmente afecta la salud de 
las personas que los manejan y de quienes consumen los productos, además de 
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que con ello disminuye la contaminación del agua y el suelo producida por el empleo 
de estos insumos. La investigadora, integrante de la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC), explicó que desde hace varias décadas se sabe que los 
microorganismos dejan de multiplicarse al ser sometidos a una intensa radiación 
solar; descubriéndose también que en cierta longitud de onda, la radiación 
ultravioleta de onda corta (UVC), dotada de una gran cantidad de energía, causa 
daño al ADN (el principal constituyente del material genético de los seres vivos) de 
los microorganismos, el suficiente como para aniquilarlos.- La Jornada, 32 

 

El mezcal en el TLCAN (Desde San Lázaro por Alejo Sánchez Cano).- Ante la 
incertidumbre por los resultados de la modernización del TLCAN, los productores 
de mezcal alzan su voz para que los negociadores de la parte mexicana tomen en 
cuenta su producto y, de ser necesario, sus representantes sean incluidos en lo que 
llaman el "cuarto de junto" durante la renegociación. Productores pertenecientes al 
Sistema Producto Agave Mezcal y Sotol dicen que su participación es esencial en 
los trabajos de actualización del TLCAN, pero también en los acuerdos comerciales 
que existen con países de Europa. Por lo pronto, están solicitando a la Secretaría 
de Economía (SE) que los tome en cuenta en las negociaciones del tratado trilateral 
que se pretende renovar entre México, EU y Canadá, toda vez que desde nuestro 
país exportan más de 2 millones de litros de mezcal de los 3.8 millones que se 
producen en territorio nacional.- El Financiero, 57 

 

Campesinos tomarán casetas.- En pleno inicio vacacional de Semana Santa, 
Daniel Zúñiga Maldonado, vocero de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala-
Movimiento Nacional (CNPA MN), anunció la Jornada nacional de toma de casetas 
de peaje por la falta de atención a conflictos sociales y agrarios en el país por parte 
del gobierno federal. La campaña será escalonada e indefinida en Nayarit, Chiapas, 
Veracruz, Puebla y Querétaro; también participan Tabasco, Yucatán y estado de 
México. La toma de casetas de la autopista Tepic-Villa Unión, en Nayarit, 
demandará el pago de derecho de vía para más de 600 ejidatarios, indemnización 
por daños colaterales y reparación de caminos usados por maquinaria pesada. Max 
Correa, líder de la Central Campesina Cardenista, anunció que el 9 de abril se 
realizará su congreso nacional en el Monumento a la Revolución para definir la 
participación política de la organización, que "seguramente será en favor de Andrés 
Manuel López Obrador" y adelantó que ya preparan brigadas para evitar un eventual 
fraude electoral "y que se desate el tigre". - La Jornada, 34 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Alcanza deuda récord con EPN. -En el Gobierno de Enrique Peña Nieto, la deuda 
externa alcanzó un nuevo récord. Datos de la Secretaría de Hacienda señalan que 
el saldo de la deuda externa bruta al cierre de 2012 fue equivalente a 10.3 puntos 
porcentuales del Producto Interno Bruto (PIB), mientras que al cierre de 2017 ésta 
se ubicó en 17.6 puntos. La deuda se presenta como porcentaje del PIB para 
dimensionar su relación con el tamaño de la economía y facilitar su comparación. 
El saldo de esta deuda en dólares asciende a 193 mil 981 millones al cierre de 2017. 
De acuerdo con Héctor Villarreal Páez, director general del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CIEP), el incremento ha sido afectado por la 
depreciación cambiaría, pero también debido a que hubo mayor contratación de 
pasivos de todo tipo. Las empresas productivas del Estado, Petróleos Mexicanos y 
la CFE, han contribuido en gran medida al endeudamiento durante los primeros 
cinco años del sexenio. En el caso de las empresas productivas del Estado, la 
Auditoría Superior de la Federación ya ha realizado observaciones acerca del 
deterioro de su situación financiera. –Reforma PP 

  

Cierran filas contra AMLO por aeropuerto. -Aspirantes a la Presidencia de las 
coaliciones Todos por México, José Antonio Meade, y Por México al Frente, Ricardo 
Anaya, junto con el gobierno federal ratificaron su postura de ir hacia adelante con 
la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México. A contraparte, 
Andrés Manuel López Obrador, aspirante de Juntos Haremos Historia, dijo ayer al 
sector empresarial que será "insensato" dar un carpetazo a revisar los contratos, 
luego de que el viernes el morenista acordó con Juan Pablo Castañón, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), llevar a cabo una mesa para analizar 
la viabilidad técnica de la obra aeroportuaria. Federico Patiño, director del Grupo 
Aeroportuario de la CDMX, advirtió que cancelar la obra costará 120 mil millones de 
pesos, demandas, liquidación, indemnizaciones y pérdida de 70 mil empleos. 
Acompañado del vocero del Gobierno de la República, Eduardo Sánchez, dijo que 
también habrá un impacto en la reputación de México y que mercados 
internacionales empiecen a negarle financiamientos. –El Universal PP 

  

Documenta la SCT al Senado "transparencia" en contratos. -La SCT documentó 
al Senado la transparencia aplicada en la entrega de contratos para la construcción 
del nuevo aeropuerto de México, al detallar que los 105 otorgados hasta el mes 
pasado han sido vigilados por al menos 11 instancias públicas y privadas. En el 
informe remitido a la Mesa Directiva se hace notar que la adjudicación directa 
asciende a 0.11%, equivalente a 146 millones, de los 133 mil 383 millones de pesos 
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comprometidos, de los que ya se han pagado más de 27 mil millones. El informe 
elaborado por Grupo Aeroportuario de Ciudad de México y la Subdirección de 
Transparencia y Datos Abiertos refiere que las "salvaguardas de integridad en los 
procedimientos de contratación" se aplicaron en la elaboración de convocatoria y 
anexos técnicos, subcomité revisor de bases, publicación de proyecto de 
convocatoria en compranet, publicación de la convocatoria, junta de aclaraciones, 
presentación y apertura de proposiciones, evaluación, emisión de fallo y la 
celebración de los contratos. Se hace notar que entre las instancias públicas y 
privadas que vigilan el correcto otorgamiento y operación de los contratos figuran el 
INAI, la ASF y la OCDE, además de contar con la figura de testigo social, 
consultores jurídicos especializados y el Instituto de Ingeniería de la UNAM, entre 
otros. –Milenio 7 
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VIOLENCIA Y ARTE
CONTEMPORÁNEO
Las obras de 16 artistas
de Latinoamérica son
analizadas en un libro
de Elena Rosauro. E7
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SALTAN AL VACÍO
SIN PROTECCIÓN
Empresa se deslinda de
muerte de paracaidista en
Puerto Escondido; herido
pide indemnización. A18

El Universal
Año 101,
Número 36,659
CDMX 72 páginas
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Carlos Loret de Mola A5
Héctor de Mauleón A6
Luis Cárdenas A11
Jorge Buendía A12
Salvador García Soto A13
José Ramón Cossío A20

Jorge Nuño Jiménez A20
César Camacho A20
Alberto Aziz Nassif A21
Rogelio Gómez H. A21
Miguel Carbonell A21
Jaime Valls Esponda A21

AnaFranciscaVega
“Cualquier elemento que limite la
libre expresión de ideas y el dere-
cho de las mujeres de participar en
la vida pública del país es un duro
golpe a nuestra democracia”. A7
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e VIGILAN
30 MIL
LA CDMX

Con el inicio de la Semana
Santa, el gobierno de la Ciu-
dad de México puso en mar-
chaunoperativodeseguridad
con 30 mil elementos de di-
versascorporacionesquevigi-
lan las viviendas de quienes
salen de vacaciones, los cen-
tros comerciales, bancos y lu-
gares turísticos de la capital,
donde los robos en sus dife-
rentes modalidades tienen
mayor incidenciaenestatem-
porada.METRÓPOLIC6

Cierranfilascontra
AMLOporaeropuerto
bMeade,Anaya yZavala:proyecto va; no concuerdan conmesa
bCancelar obra costará $120milmillones: GrupoAeroportuario

ALBERTOMORALES, SUZZETE
ALCÁNTARA, FRANCISCO
RESÉNDIZ, MISAEL ZAVALA
Y NOÉ CRUZ
—politica@eluniversal.com.mx

Aspirantes a la Presidencia de las
coaliciones Todos por México, José
Antonio Meade, y Por México al
Frente, Ricardo Anaya, junto con el
gobierno federal ratificaron su pos-
turadeirhaciaadelanteconlacons-
trucción del Nuevo Aeropuerto In-
ternacional de México.
Acontraparte,AndrésManuelLó-
pez Obrador, aspirante de Juntos
HaremosHistoria,dijoayeral sector
empresarialqueserá“insensato”dar
un carpetazo a revisar los contratos,
luegode que el viernes elmorenista
acordó con Juan Pablo Castañón,
presidentedelConsejoCoordinador
Empresarial (CCE), llevaracabouna
mesapara analizar la viabilidad téc-
nica de la obra aeroportuaria.

EltabasqueñoexhortóaCastañón
a cumplir su compromiso para for-
mar una comisión técnica que haga
la revisión. “No es para generar in-
certidumbre, sino para que no haya
corrupción”, afirmó.
Federico Patiño, director del Gru-
poAeroportuariodelaCDMX,advir-
tió que cancelar la obra costará 120
milmillonesdepesos,demandas, li-
quidación,indemnizacionesypérdi-
da de 70 mil empleos.

Acompañado del vocero del Go-
bierno de la República, Eduardo
Sánchez,dijoque tambiénhabráun
impacto en la reputacióndeMéxico
yquemercadosinternacionalesem-
piecen a negarle financiamientos.
Sánchez indicó que esta adminis-
tración seguirá con la construcción
“yalasiguienteletocaráhacerloque
le corresponde”.
Meade dijo que participará en las
mesas, pero que el país no necesita
una administración que destruya lo
que se ha hecho. Negó que los con-
tratos seanmotivo de consultas, co-
mo propone López Obrador.
Anaya dio su aval al aeropuerto;
sin embargo, rechazó la mesa, al
considerarquenoeslainiciativapri-
vada la que define.
Margarita Zavala, aspirante inde-
pendiente, dejó en claro que “aun-
que no le guste a LópezObrador” el
aeropuerto “será una realidad”.

Palmeto

Tras sobrevivir a lamasacre es-
tudiantil del 68, Gilberto López
yRivas, identificado comoPal-
meto,espióparalaUniónSovié-
ticaporcasiunadécadaensue-
lo estadounidense.Dicequeno
hay sustento para creer en una
intervención rusa en comicios
deMéxico.
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NACIÓN A10 y A11

Inegi: 18mil
dejan trabajo
por acoso y
discriminación
b El número de personas
que abandonaron su empleo
aumentó en 2017; hubomás
casos en hombres

JUAN LUIS ALTAMIRANO
—cartera@eluniversal.com.mx

El acoso y la discriminación que
sufrieron18mil61personasensus
centrosde trabajo losmotivarona
abandonar su empleo durante el
añopasado, deacuerdoconcifras
del Inegi.
Datos de la Encuesta Nacional
deOcupaciónyEmpleomuestran
que el número de personas que
decidieron deslindarse de su tra-
bajo fuemayoren2017respectoal
año previo, cuando se registraron
17 mil 185 casos.
Lamayor proporción de perso-
nas que dejaron su empleo por
discriminación o acoso corres-
pondió a los hombres, con 10mil
418 casos,mientrasque los repor-
tes de mujeres fueron 7 mil 643.
Un estudio del sitio de búsque-
da de empleoOCCMundial deta-
lla que las principales causas de
discriminaciónenuncentrolabo-
ral sonlaedad, laapariencia física
y la imagen (forma de vestir, de
arreglarse, tener tatuajes o pier-
cing).Aunquetambiénsoncomu-
nes los casos relacionados con la
orientación sexual, la condición
socioeconómica, alguna discapa-
cidad y por asuntos de género.

CARTERA B1

EXPULSAN 23 PAÍSES A DIPLOMÁTICOS RUSOS MUNDO A22

Tamaulipas:mueren
enfuegocruzadodos
mujeresydosniñas
La violencia en Tamaulipas dejó a
dos madres y a dos niñas muertas
cuando los vehículos en que viaja-
ban quedaron enmedio de balace-
ras, en Reynosa y Nuevo Laredo.
EnReynosa, lanochedel domin-
go policías estatales fueron ataca-
dos por criminales. Una mujer, a
bordodesuautomóvil,alquedaren
medio del fuego cruzado, perdió el
control y se impactó contraunpos-
te; ellamurióysushijos,de5meses
y 4 años, sobrevivieron.
EnNuevo Laredo, los cuerpos de
unamujerde28añosy sushijas, de
4 y 6 años, quedaron en el interior

del automóvil, mientras que el es-
poso murió en el hospital.
El auto en el que se trasladaba la
familiaquedóentrelasemboscadas
que hombres armados tendieron a
elementos de la Marina, que negó
que su personal haya “excedido el
usode la fuerza”yaclaróque“elca-
libredelosimpactosquepresentael
vehículo no corresponden al arma-
mento orgánico de la Armada de
México”. Redacción

ESTADOS A16

“Que se transparenten los
contratos y se analice la
viabilidad de esta obra.
No queremos que sea una
especie de Fobaproa”
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Aspirante presidencial de Juntos
Haremos Historia

ESPECIALISTAS
VEN FALTA DE
CREATIVIDAD
EN SPOTS
b Expertos enmarketing y
comunicación política opinan
que los primeros spots para el
arranque de campañas de los
aspirantes presidenciales son
sencillos y poco creativos,
pero pueden funcionar para
transmitir sus mensajes. De
José Antonio Meade dicen que
pretende desligarse del PRI, de
Ricardo Anaya consideran que
parece molesto y Andrés
Manuel López Obrador se
muestra soberbio. A6

Elmexicano
queespiópara
RusiaenEU

D1

bMéxico y EU se pronuncian por
bajar tráfico de armas y droga.A4

NACIÓN A8 y A9

CONQUISTA
ESPAÑOLA EN
STREAMING
Atrapan a los
mexicanos
con series
como Velvet
y La casa
de papel. E1









■ Perecieron una madre y sus dos hijas; el padre está grave                

Familia acribillada 
en el choque de 
Marina y sicarios                              
■ Acepta la Semar la muerte de civiles en balacera en Nuevo Laredo           
■ Niega que los tiros provinieran de un helicóptero de la dependencia       
■ El fuego cruzado en la emboscada fue causa de los decesos, afirma      
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‘‘Enormes pérdidas si se cancela el nuevo aeropuerto’’  
■ Federico Patiño, director 
del GACM, estima sangría 
de $120 mil millones        

■ ‘‘Implicaría también 
penalizaciones por 
contratos incumplidos’’ 

■ Reconoce que buena 
parte de recursos recién 
captados provienen de 
fondos de pensiones

■ Presidencia: la obra 
cuenta con las más altas 
especificaciones de 
sustentabilidad ambiental  

■ 19ALONSO URRUTIA E ISRAEL RODRÍGUEZ

■ 11ANGÉLICA ENCISO

Hay que pasar 
a los hechos en 
la eliminación 
del fuero: Anaya           
■ Recuerda que el PRI 
ya bloqueó una iniciativa 
en ese sentido en la 
Cámara de Diputados      

Federico Patiño Márquez, director general del Grupo Aeroportuario de Ciudad de México (izquierda, en la imagen), señaló en conferencia de prensa en Los Pinos 
que la nueva terminal aérea tiene un avance de 45 por ciento y que no está concebida ‘‘como un programa de gobierno, sino con sentido de Estado’’. En el acto 
participó Eduardo Sánchez, vocero del gobierno de la República ■ Foto María Luisa Severiano

■ 3NÉSTOR JIMÉNEZ Y DENÍS GARCÍA

■ 10JOSÉ ANTONIO ROMÁN

AMLO: revisar 
los contratos 
del NACM, 
tarea ineludible            
■ ‘‘Sería insensato dar  
carpetazo’’; espera paciente 
el encuentro con el CCE 
para revisar el proyecto       

■ 10ENRIQUE MÉNDEZ

Meade: que yo 
gane, la forma 
de blindar la 
terminal aérea           
■ ‘‘Puedo ir a cualquier 
mesa de información del 
tema, pero los convenios 
se deben respetar’’       



Y los recursos de 
los pensionados 
que se invierten en 
infraestructura, ¿los 
benefician en algo?   

MARTES 27 DE MARZO DE 2018

■ Cada año se utilizan entre 450 y 500 millones de piezas

Se desarrollan en 
huevos 90% de las  
vacunas antigripe                                        
■ Se elabora en cada producto una dosis o más: investigador de la OMS        
■ Detalla que en la clara se maduran miles de millones de copias del virus                                 
■ Adelanta que se elaboran en cultivos celulares métodos menos costosos                    

■ 23JUAN PABLO DUCH Y AGENCIAS

Encabezan EU y la UE expulsión de 110 diplomáticos rusos  

Vassily Nebenzia, embajador de Rusia ante la ONU, es abordado por la prensa al salir de la sede del organismo multilateral, luego de que el gobierno de 
Donald Trump ordenó expulsar a 60 diplomáticos rusos y el cierre del consulado en Seattle, en una acción coordinada con sus aliados europeos y Canadá 
en solidaridad con Gran Bretaña, por el caso del ex espía Serguei Skripal y su hija Yulia ■ Foto Afp

■ 2a

■ ‘‘Acción coordinada por 
el envenenamiento en GB 
del ex espía Skripal y su 
hija Yulia’’: Theresa May    

■ ‘‘Nada tenemos que ver 
con el asunto’’, reitera el 
Kremlin; para su cancillería 
es ‘‘acto de provocación’’

■ 22

Intenta Trump 
alejar riesgos de 
guerra comercial 
con China  
■ Ordena a Mnuchin y 
Lighthizer que traten de 
resolver las diferencias

■ 25ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

Mantendrá 
Alemania en 
‘‘custodia’’ a 
Puigdemont  
■ Secesionistas pretenden 
investirlo otra vez 
presidente, aunque esté preso 

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NEGOCIOS Y EMPRESAS • MIGUEL PINEDA

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ
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EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

370 días317 días 

ARMANDO HERNÁNDEZ CRUZ     16
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO    17
JOSÉ BLANCO     17
VÍCTOR MANUEL TOLEDO  18
ANA MARÍA ARAGONÉS     18
PEDRO MIGUEL     24
JAVIER FLORES     3a



COMBUSTIBLES DE 
MAÍZ, “EQUÍVOCO”
Exageran petroleras 
daños por energías 
limpias: Al Gore  P. 37

Julio Patán , Román Revueltas, Héctor Aguilar Camín, Leopoldo Gómez, Froylán M. López 
Narváez p. 2/3  Roberto Blancarte, Ricardo Monreal, Roberta Garza p. 4  Ricardo 
Alemán p. 20  Gil Gamés p. 21  Marco A. Mares p. 24  Susana Moscatel, Álvaro 
Cueva p. 44/45  Jairo Calixto Albarrán p. 47
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CAMINO A LAS URNAS
La amplia desventaja del candidato 
de PRD-PAN-MC en Tabasco ante 
Morena, por impopularidad de Núñez

Regulador de privacidad 
de EU indaga a Facebook 
por caso Analytica  P. 28
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LIDERABA EN CU EL 
NARCOMENUDEO
Atrapan a El H cuando 
buscaba refugio en 
Magdalena Contreras P. 15

milenio
Comunicaciones y Transportes documenta al Senado “transparencia” en entrega de contratos

Costará 120 mil mdp 
cancelar el aeropuerto

SEP y rectores perfi lan rescate de 10 universidades 
Pactan elaborar un plan de acción para revisar y resolver sus problemas fi nancieros P. 16

CAE GUÍA DE SECTA. 
Keith Raniere, de 57 años, 
fundador de la organiza-
ción de autoayuda Nxivm, 
creada hace 20 años y 
basada en Albany, fue 
arrestado en una lujosa 
villa de Puerto Vallarta 
y deportado a Estados 
Unidos, informó la fi scalía 
del distrito este de Nueva 
York. El supuesto gurú, 
que marcaba a fuego sus 
iniciales en algunas de 
sus esclavas, es acusado 
de tráfi co sexual y trabajo 
forzado, y deberá compa-
recer ante cortes en Texas 
y NY. Foto: Especial  P. 36

La PGR investiga

Por “fuego 
cruzado”, 4 
bajas civiles: 
Marina
Niega disparos desde un 
helicóptero; “las balas no 
son del calibre” que usan

NOCHIXTLÁN: 2 HERIDOS

Intento de retirar vestigios 
de enfrentamiento de 2016 
desata otra refriega P. 13

DICE AGUARDAR 
“PACIENTE” QUE 
CASTAÑÓN CUM-
PLA ACUERDO

“NO EXISTE 
CONVOCATO-
RIA FORMAL, 
PARECE UNA  
OCURRENCIA”

ACEPTA 
PARTICIPAR, 
PERO SIN 
NEGOCIAR 
CONVENIOSP. 6 A 12

ESPERA INVI-
TACIÓN PARA 
INCORPORAR-
SE A LA MESA 
INFORMATIVA

ELPMUNDO� Toda reforma impuesta por la violencia no corregirá nada el mal: el buen juicio no necesita de la violencia (Leon Tolstoi) �

MX
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Los Mossos advierten a Torrent 
del «giro» violento del ‘procés’

El mayor López le alerta de que 
la CUP provocará algaradas      y le pide que llame a la calma

Interior refuerza la protección policial a altos cargos judiciales 
y líderes de la oposición

JxCat, ERC y la CUP convocan mañana un Pleno para defender 
la investidura de Puigdemont

POR  FERNANDO LÁZARO, GERMÁN GONZÁLEZ Y VÍCTOR MONDELO  PÁGINAS 3 Y 4

Alemania deja a Puigdemont en prisión «por riesgo de fuga» a Bélgica 
RAÚL PIÑA MADRID 

El Gobierno y Ciudadanos ce-
rraron un acuerdo para los Pre-
supuestos en menos de 48 ho-
ras que prevé una subida de las 
pensiones más bajas por enci-
ma del IPC. Una medida con la 
que quieren convencer al PNV 
para que los apoye.

Rajoy y Rivera pactan subir las pensiones para atraer al PNV a los Presupuestos

PÁGINA 6

El acuerdo contempla una subida del 2% para prestaciones 
mínimas y de viudedad

Occidente cierra filas contra PutinEEUU y 15 países de la UE, entre ellos España, lanzan la mayor represalia diplomática de la historia contra Moscú 
PABLO PARDO WASHINGTON CORRESPONSAL 

Más de 100 diplomáticos rusos 
van a ser expulsados de una 
veintena de países, desde EEUU 
a España. Ésa es la reacción de 
los aliados de Gran Bretaña al 
envenenamiento del ex agdoble r
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STEVEN SPIELBERG
"Mi imaginación 
había estado 
hibernando"
El director estrena Ready player 
one, una ambiciosa película que 
le ayudó a despertar de nuevo 
su imaginación. Am bientada en 
2045 , retrata una sociedad 
hastiada y en declive

BM ESTABLECE FECHA FATAL

El clima provocará 
migraciones masivas
Escasez de agua, malas cosechas, tormentas, el aumento 
del nivel del mar u otras amenazas climáticas orillará a 
que más de 140 millones de personas en América Latina, 
África y Asia se desplacen a otras áreas dentro de sus 
países para 2050, informó el Banco Mundial. Pág. 4 6

GRUPO AEROPORTUARIO DE LA CIUDAD DE MEXICO:

Costará 120 mil mdp 
cancelar aeropuerto

XOCHILT BARCENAS Y CARLOS LARA

Además, acarrearía desprestigio, advierte 
Federico Patiño, el líder del proyecto
Cancelar la construcción del nue
vo aeropuerto internacional pro
vocará una pérdida de alrededor 
de 120 mil millones de pesos por 
demandas y liquidación de traba
jadores, advirtió en entrevista 
con El Sol de México el titular del

Grupo Aeroportuario de la Ciu
dad de México (GACM), Federico 
Patiño.

El candidato puntero para las 
elecciones presidenciales, Andrés 
Manuel López Obrador, amenaza 
reiteradamente con cancelarlo.

Pero la cancelación acarreará 
multas, demandas por daños y 
perjuicios, la liquidación de miles 
de empleados y la pérdida de 70 
mil puestos de trabajo hacia fina
les de 2018, explicó el portavoz 
gubernamental, Eduardo Sán
chez, quien tildó la eventual can
celación como "una barbaridad".

Más allá de la cifra que costaría 
cancelar el proyecto, el director

del GACM consideró que el im
pacto más relevante sería no tener 
un aeropuerto como el que se está 
construyendo, además de otros 
efectos difíciles de calcular como 
el riesgo a la reputación del país y 
el daño al Estado de Derecho. “No 
creo que se vaya a cancelar. No lo 
veo, ni quiero verlo. Los benefi
cios son tales y es un aeropuerto 
que nos urge". Pág. 6  y  7

JIM WATSON/AFP

EU Y EUROPA

Expulsan a 
más de 100 
diplomáticos
Estados Unidos corre de su territorio a 
60 rusos, uniéndose a gobiernos de toda 
Europa en su castigo al Kremlin por el 
ataque con un agente neurotóxico contra 
un exespía ruso en Reino Unido del que 
culpan a Moscú. Pág. 3 8  y  39

M a r in a
1648

ESPECIAL

TAMAULIPAS
Recomiendan evitar 
salir a las carreteras
El gobierno de Nuevo León llam ó a 
no usar las autopistas del estado  
vecino, luego de los ataques a 
m arinos y otros enfrentam ientos  
el fin de semana. Pág. 33

Eduardo Andrade Pág. 17

Javier Cruz Angulo Pág. 18

Paul Krugman Pág. 21

Andrés Tapia Pág. 24

Hugo Sánchez ESTO

LAURA LOVERA

ACUERDAN AGILIZAR EL COMERCIO
El canciller Luis Videgaray dio a conocer la firm a de tres convenios entre México y EU, 
m ediante los cuales se facilitará el intercambio de mercancías, luego de una reunión 
con la secretaria de Seguridad Nacional del vecino país, Kirstjen Nielsen. Pág. 4

SAUL LOPEZ/CUARTOSCURO

28,500
MILLONES DE PESOS

pagarán las 
aseguradoras tras 

los sismos de 
septiembre 

Pág. 25
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El labErinto
dE la bolEta

20 años de la píldora azul

PiEnsa

Fue creada por Pfizer para 
combatir la “angina de pecho”, 

pero por error se convirtió en 
el medicamento más vendido 

del mundo y detonante de la 
última revolución sexual

Cometer un error para los electores a la hora de votar el próximo 1 de julio será fácil 
por la falta de información sobre la diferencia entre las coaliciones partidistas a 

nivel federal y local, lo que podría llevar a la ciudadanía a elegir alianzas que no se 
conformaron provocando un alto porcentaje de votos anulados 12

Las jóvenes 
gritan enough 

LatitUd

Niñas y adolescentes 
latinas y negras 

protagonizaron los 
discursos de la Marcha Por 
Nuestras Vidas para exigir 
el control de las armas en 

Estados Unidos 22 30
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A ex jefe de policía de Veracruz

~  -• JavierD u arte de Ochoa Arturo Bermúdez Zurita
La Fiscalía General de Veracruz aseguró el rancho "La Cartuja" que presuntamente 
pertenece a Arturo Bermúdez Zurita, ex secretario de Seguridad Pública de la 
entidad, durante la administración de Javier Duarte de Ochoa.

U ltim a  hora,
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Decomiso de droga en 
Jalisco, QR y Chihuahua
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BAJO RESERVA
El ex presidente Calderón pasa la charola
Movidísimo anda el ex presidente Felipe Calderón en el tema
de los dineros para la campaña de Margarita Zavala. aspirante
independiente a la candidatura presidencial. Desde sus redes so
ciales, don Felipe ha iniciado una cruzada con charola en mano
para los gastos de su esposa, quien ha anunciado que no acepta
rá recursos públicos del Instituto Nacional Electoral. Calderón,
nos hacen ver, ha puesto cuotas mínimas y máximas, entre 50 y
10 mil pesos, para los simpatizantes de Zavala. "Dona a la cam
paña de Margarita Zavala, Esta es una campaña diferente, cons
truida sólo por los ciudadanos. Tu donativo es muy importante",
argumenta el ex mandatario, quien todavía mantiene su filiación
como integrante del PAN. Ahora la pregunta es si los ciudadanos
y los empresarios meterán dinero a la campaña electoral de la ex
panista Por lo pronto, Calderón pasa la charola...

Petición de Felipe Calderón en Twitter
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AMLO prepara mensaje en redes
Nos dicen que el equipo de Andrés Manuel López Obrador,
candidato presidencial de Morena, ha puesto sobre la mesa la
posibilidad de que el tabasqueño realice un acto simbólico para
el inicio de la campaña el 30 de marzo. En esa línea de trabajo,
don Andrés Manuel puede lanzar un mensaje en redes sociales
las primeras horas del próximo viernes, puesto que el arranque
oficial de su campaña será con un evento masivo el primero de
abril en Ciudad Juárez, Chihuahua. Así que López Obrador no
estará ausente de los reflectores la víspera del banderazo definiti
vo del domingo en suelo chihuahuense, nos dicen.

Margarita sin pase automático
"Nadie tiene garantizado su lugar en la boleta", han advertido los
consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), y no ha sido
gratuita la advertencia, pues algunos de ellos consideran que
Margarita Zavala no debe tener pase automático a la candida
tura. Según comentan, hay consejeros que han opinado que,
aunque menores a las de otros aspirantes, las inconsistencias de
tectadas en las firmas presentadas por doña Margarita mostra
rían que hubo algún grado de desaseo. Esta misma fórmula, di
cen, debe ser aplicada tanto a ella como a otros candidatos inde
pendientes a puestos federales en situaciones similares.

El profeta Videgaray
Quien ayer recibió un espaldarazo fue el
canciller Luis Videgaray. Algunos de sus
cercanos dicen que mientras en México
hay críticas a su labor al frente de la polí
tica exterior, don Luis fue reconocido por
la secretaria de Seguridad de Estados Uni
dos, Kirstjen Nielsen, quien consideró
que él ha sido una pieza fundamental en
la relación bilateral entre México y Esta
dos Unidos. Ya antes, el propio presidente
estadounidense Donald Trump había
hablado bien del canciller mexicano du
rante una llamada con el presidente Enri
que Peña Nieto, cuyo contenido acabó
por hacerse púbico. Al parecer a Videga

ray le va bien la frase de que nadie es profeta en su tierra.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Anaya no aprendió
del caso Abarca
Los habitantes de San

Luis Potosí tendrán en

tre sus representantes
en la Cámara de Diputados a
un personaje con pasado cues
tionable y serios señalamien
tos en su contra porque parece
que al PRD, partido integrante
de la alianza Por México al
Frente ya se contagió en eso de
incluir impresentables a sus
listas plurinominales.
El hombre que aparece co

mo candidato a diputado por
representación proporcional
en el cuarto lugar de la segun
da circunscripción, garantía
de queentraala Cámara, es Jo
sé Ricardo Gallardo Cardona
El Pollito. Él es pieza clave de
"La Gallardía", como se auto
nombra un poderoso grupo
político que encabeza su papá,
el actual alcalde de San Luis

Potosí, el perredista Ricardo
Gallardo Juárez quien no tiene
empacho en presumir, por
ejemplo, sus coches de colec
ción, por sólo soltar un brocha 
zo de sus conocidos abuso de

poder y desmedida riqueza
La Gallardía. Grupo político

que hace frontera con pandi
lla, que hace frontera con or
ganización delictiva. "Es como
Abarca, pero de San Luis", sue
len diagnosticar propios y ex
traños. Parece que el PRD no
aprendió de la pesadilla de
Iguala. Tampoco sus aliados.
Desde hace meses le he insis 

tido en la descomposición en
San Luis Potosí capital y en So

ledad de Graciano Sánchez,
municipio vecino. Los empre
sarios se dicen extorsionados,
los periodistas denuncian ser
amenazados de muerte, la so
ciedad civil padece niveles de
inseguridad y violencia no vis
tos antes... y todos los caminos
llevan al apellido Gallardo. Has
ta los periodistas se sienten
amordazados. ¡Hasta el gober
nador, que es del PRI, le saca!
Antes de ser alcalde de San

Luis Potosí, Ricardo Gallardo
Juárez ocupó el mismo caigo
en Soledad de Graciano Sán

chez. Cuando terminó su perio
do, pasó la estafeta a su hijo Jo
sé Ricardo Gallardo Cardona

En 2015, a punto de terminar
su administración, Gallardo jú
nior solicitó licencia para bus
car la gubernatura del Estado,
pero la PGR se lo impidió: fue
detenido acusado de desviar a

sus cuentas personales más de
200 millones de pesos que per
tenecían al municipio. Un año
después quedó libre porque la
PGR lo acusó del delito de ope
raciones conrecursos de proce
dencia ilícita, pero un magistra
do consideró que el dinero era
limpioporserdelerarioylodejó
en libertad. ¿Justicia error, ne
gociación, conupción?
El puesto como diputado

plurinominal inicialmente era
para uno de sus hombres de
confianza, José Luis Fernán
dez alias El Chiquis, dirigente
estatal del PRD. A él se le co

noce como de esos operadores
que están dispuestos a man
charse las manos en tiempos
electorales. Diversas corrien
tes del PRD lo señalan como el
autor intelectual del episodio
tipomafia italiana de las cabe
zas de cerdo que aparecieron
afuera de las oficinas de Mo
rena un día antes de la elección
de gobernador en el Estado de
México. Él lo niega.
Al final del camino, El Chi

quis se bajó de la contienda y le
abrió paso a Gallardo Jr. quien
se convirtió en el elegido del
PRD para San Luis Potosí. PAN
y Movimiento Ciudadano, sus
aliados, están dispuestos a jugar
así, a pesar del oscuro pasado y
sin importar que sus fieles in
tegrantes estén sumamente
molestos por chapotear en el
pantano de 'La Gallardía".
Vaya pérdida de identidad

electoral. Con decisiones así,
cada vez que el candidato Ri
cardo Anaya fustigue al Napito
de López Obrador o enliste a
cualquiera de los impresenta
bles del PRI, al Frente le van a
recordar a 'La Gallardía".

SACIAMORBOS. Contender

por cargos locales ya no es
igual de atractivo: en San Luis
Potosí ya no hay fuero. •

historiasreportero@gmail.com

Cada vez que Anaya fustigue al Napito de
AVILO o a cualquiera de los impresentables
del PRI, le van a recordar a "La Gallardía"
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KIOSKO
Equipo de Enrique Alfaro, con pasado oscuro

A la clase política jalisciense, nos cuentan,
le causó extrañeza la presentación del
equipo de campaña del aspirante a gober
nador por Movimiento Ciudadano, Enri
que Alfaro Ramírez, ya que se trata de
un cuadro variopinto que incluye a varios
ex panistas, pertenecientes al llamado
Grupo Universidad, comandado por el ex
rector Raúl Padilla, y algunos ex priístas.
Entre los personajes que llaman la aten
ción, nos aseguran, se encuentra Luis Pé
rez, ex secretario del Congreso del Estado,
quien junto con su cuñado, Alfredo Ar
guelles, se vio involucrado en un escan
daloso desfalco al Poder Legislativo por 58

mdp. Al polémico personaje, nos aseguran, se suma el ex presi
dente municipal de Tonalá, Jorge Vizcarra, quien fue acusado
por el asesinato de uno de sus ex colaboradores y huyó a Estados
Unidos para después entregarse y pasar un año en la cárcel hasta
conseguir un amparo. Con esos antecedentes, ya se preguntan si
esos políticos dejarán bien parado a don Enrique.

Enrique
Alfaro Ramírez

Candidatos "impresentables" en Tabasco
En la entidad, nos señalan, los partidos se incli
naron por personajes "impresentables" en la de
signación de candidaturas, lo que generó moles
tia entre la ciudadanía. Este es el caso del PRD,

púas desafiando a la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) registró como candidato a diputado local al ex edil de Pa
raíso Bernardo Barradas, destituido por la Corte por un laudo
laboral, mientras que Morena también eligió como aspirante a
una curul local a Jaqueline Villaverde, ex titular del Instituto
de Educación para Adultos, a pesar de que fue acusada de pre
suntos actos de corrupción en 2007, durante el sexenio de An
drés Granier. Se perciben problemas en el Edén.

Jaqueline
Villaverde
Acevedo
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Diputada sonorense niega acusación de desvío
Quien, nos platican, aclaró las versiones sobre su supuesta au
sencia en la escena pública fue la diputada federal por Sonora
Teresa Lizárraga (PAN). Ello, luego de que en este espacio se
difundió que la legisladora había permanecido lejos de los reflec
tores debido a señalamientos en su contra por un presunto des
vío de más de 4 mil 600 millones de pesos del Fondo de Pensio
nes, cuando fungía como directora del ISSSTE en la entidad Se
gún doña Teresa dicho desvio no ocurrió y no pesa acusación al
guna sobre ella Además, dijo, en su quehacer como diputada
realiza constantes acciones de apoyo a diversas comunidades y
su labor en la Cámara de Diputados ha sido reconocida como
una de las más productivas. Misterio resuelto.

Apoya a Morena, pero sin educación política
Nos cuentan que el ex dirigente nacional del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación, Rafael Ochoa Guzmán, visi
tó Puebla para hablar de candidaturas en torno al proyecto lide
rado por Andrés Manuel López Obrador; sin embargo, lo hi
zo sin ningún representante de Morena y sin Miguel Barbosa,
el candidato a la gubernatura El he
cho, nos aseguran, generó sorpresa,
pues don Rafael, cercano a la
maestra Elba Esther Gordillo, no
se tomó la molestia de correr la

cortesía a la militancia de ese par
tido, ni a don Miguel, a quien
varias mediciones lo ponen
con ventaja. Nos comen
tan que, pese a ser pro
fesor, en esta ocasión a
don Rafael le faltó
educación política

Rafael Ochoa
Guzmán
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Si Michoacán representa el fra
caso total de la estrategia de se 
guridad federal de Peña Nieto

—que es la misma de su antecesor pa
nista Felipe Calderón—, Tamaulipas
es la expresión más clara de un estado
fallido, en el que ni la autoridad fe
deral ni el gobierno estatal han podi
do —ni siquiera lo han intentado con
voluntad y determinación clara— en 
frentar y resolver la problemática de
un narcoestado que lleva más de tres
décadas dominado y controlado por
organizaciones del narcotráfico. Los
narcos en Tamaulipas no sólo definen
y deciden la vida política, económica
y social de la entidad, además, las
constantes pugnas y reacomodos in
ternos de sus muchos cárteles (tan
antiguos como el narco en el país)
mantienen en el miedo, la zozobra y
la violencia cotidiana a amplias fran
jas del estado y a otras entidades del
norte y Golfo de México.
El más reciente brote de la violencia

cíclica y permanente en Tamaulipas,
en la zona fronteriza, ya cobró la vida
de al menos tres civiles, dos niñas y
su madre que cayeron abatidas en su
camioneta en un fuego cruzado en
tre sicarios y elementos de la Marina,
en el que los marinos dispararon rá
fagas de fuego desde un helicóptero.
Y ha dejado también otras víctimas
colateráles como un niño de dos
años herido, una familia baleada en
su camioneta, además de una em
boscada contra elementos de la Ar

mada en la que falleció un marino.
Todo en las últimas 24 horas en me

dio de un operativo de fuerzas espe
ciales de la Semar para capturar a
Juan Gerardo Treviño, líder regional
del Cártel del Noreste, una deriva
ción de Los Zetas, y quién según las
autoridades es sobrino de Miguel
Ángel Treviño, El Z40, actualmente
preso en Ciudad Juárez.
La muerte de civiles en los fuegos

cruzados entre delincuentes y auto

ridades no es nuevo en Tamaulipas,
pero anoche la Marina se deslindaba
del asesinato de la madre y sus dos
hijas, que viajaban en una camioneta
cuando fúeron alcanzados por los dis 
paros cruzados que, en un primer
momento se dijo, fúeron disparados
desde el aire por el helicóptero de la
Armada. Anoche en un comunicado,
la Semar aseguró que, según sus "in
vestigaciones preliminares" las tres
víctimas fallecieron a causa de "fúego
cruzado a nivel de tierra y no desde el
aire", además de que las balas encon
tradas en el cuerpo de la mujer y las
dos niñas "no corresponden al calibre
que manejan las aeronaves de la Ar
mada de México".
En lo que se deslinda quién disparó

las balas que mataron a esas nuevas
víctimas inocentes —que se añaden a
la larga lista de lo que Felipe Calderón
llamó infortunadamente 'los daños

colaterales" de su violenta y fallida
guerra contra el narco replicada este
sexenio— lo que es un hecho es que
el estado del noreste mexicano sigue
encajando en ladefinición que alguna
vez le oí a un alto mando de las Fuer

zas Armadas cuando le pregunté por
qué razón no había un operativo con
toda la fúerza del Estado mexicano
para rescatar de la tragedia y el aban
dono aTamaulipas: "Nohaynadaque
hacer —me dijo serio el general de
cuatro estrellas— Tamaulipas es terri
torio perdido".
Y ese es el tratamiento que desde

hace décadas da la Federación a esta
entidad en donde Juan N. Guerrafún

dara el Cártel del Golfo, primero con
el contrabando de whisky en la fron
tera de Matamoros, allá por los años
30 y luego con el contrabando ilegal
de mercancías para iniciar con el tra
siego de marihuana uno de los impe
rios más grandes del narcotráfico que
hoy se ha fragmentado y dividido en
varias organizaciones violentas. Du

rante los 78 años que fue gobernado
por el PKI, Tamaulipas se convir
tió, junto conSinaloa, en unode
los dos territorios dominantes

del tráfico de drogas en México.
Juan N. Guerra, Osiel Cárde
nas, Ezequiel Cárdenas, Mi
guel Angel Treviño, son nom
bres de capos que extendie
ronyconsolidaronlosdomi
nios de los cárteles tamau

lipecos, primero del Gol
fo y luego su violenta de
rivación de Los Zetas y
hoy Cártel del Noreste, y
en esas casi ocho déca
das se mezclaron con los

políticos priístas y de otros

partidos para tejer la red más sólida y
evidente de narcopolítica local que
opera en México.
No es casual que dos ex goberna

dores priístas hoy estén sujetos a pro
ceso y pendientes de extradición acu 
sados de vínculos conlos cárteles. Pe

ro para desgraciade los tamaulipecos,
tampoco la alternancia política les
ayudó a mejorar su desesperada si
tuación, y hoy año y medio después
de la llegada al poder del primer go
bernador del PAN, Francisco García
Cabezade Vaca, la situación no es me
jor y por momentos empeora con el
desorden y el caos que la nueva ad
ministración, apoyada por la Secreta
ría de Marina ha traído al estado.
Tal vez la mejor descripción de lo

que hoy pasa en Tamaulipas, con la
violencia cíclica y repetida de fúegos
cruzados, víctimas civiles inocentes y
el terror permanente y constante de
balaceras, bloqueos y caos en la fron
tera es la que ayer hacía una usuaria
de Twitter @LizzDelRey, oriunda del
estado: "Solo diré que la situación en
Nuevo Laredo Tamaulipas no es lin
da, siempre esta así y nunca dicen
pinshes nada. Me cagan. #NuevoLa
redo #Tamaulipas". •
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MIENTRAS los candidatos se jalonean por el Nuevo
Aeropuerto Internacional de México, en el mundo
real se vive una fuerte pelea empresarial por lo que será
uno de los contratos más jugosos del proyecto.

SE TRATA de la construcción de las plantas centrales
de servicio CUP A y CUP B que servirán para
proveer alumbrado, aire acondicionado, gas, agua,
drenaje, entre otras cosas vitales para la operación
del aeropuerto.

QUIENES saben del asunto aseguran que el monto
del contrato podría rondar los ¡4 mil millones de pesos!,
por lo que más de uno anda preocupado de que los
dados estén cargados para favorecer a un grupo
empresarial. El fallo se dará, a más tardar, en una
semana, así que habrá que estar muy al pendiente.

AL CUMPLIR siete años de existencia, los fundadores
del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad
toman rumbos distintos.

POR UN LADO, Emilio Álvarez Icaza, al frente
de la organización "Ahora", se sumó a la coalición
Por México al Frente, que postula a Ricardo Anaya
EN TANTO, el poeta Javier Sicilia criticó el silencio
de los presidenciables en torno a las víctimas de la
violencia, aunque hizo un guiño a Andrés Manuel
López Obrador, por haber abordado el tema.

COMO SEA, la labor del movimiento a lo largo de estos

años permitió darle voz y hacer visibles a muchas
de las víctimas olvidadas por las autoridades.

ANTE la oleada de violencia y sangre en la frontera
norte, a los gobernadores Manuel González
y Francisco García Cabeza de Vaca lo único que
se les ocurrió fue echarse la bolita.

EL INTERINO de Nuevo León pidió a sus gobernados
evitar pasar por Reynosa para llegar a Texas ¡ajá,
en Semana Santa ¡doble ajá.
EN RESPUESTA, el tamaulipeco le echó en cara
la violencia en su entidad.

EN LUGAR de pelearse, sería interesante verlos
mejorar la Policía Interestatal, o al menos cerrar filas
con Ejército, Marina y Policía Federal Pero, no,
es demasiado pedir.

NADA BIEN cayó entre los voceros estatales del PRI
que César Castillejos, el responsable nacional,
quisiera cargarles la cuenta de los tropiezos de José
Antonio Meade

SEGÚN ESTO, en la reunión del viernes para alinear
estrategias, el vocero del CEN prácticamente les dijo
que era su culpa que no levantara el candidato, porque
no lo estaban promocionando debidamente Cuentan
que la mayoría de los asistentes se quedó con cara de:
"¡n'mbre, unos genios!"
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Plaza de almas

La más dulce tontería es el amor
verdadero de ¡os momentos eternos.

El que voy a narrar hoy es un
cuento de frontera. Quiero
decir de la frontera extensí

sima frontera entre México y Es
tados Unidos. Yo ya no la cruzo, ni
la cruzaré mientras ese mal hombre
que se llama Trump sea Presidente
de la nación vecina, tanto ha agravia
do a México y a los mexicanos. Pero
ésa es harina arena de otro costal.
Los cuentos de frontera son siempre
muy sabrosos. Tienen el ingenio de
la gente fronteriza, y su traviesa pi
cardía Especialmente los relatos del
noreste mexicano de Tamaulipas,
Coahuila y Nuevo León recogen el
talante y galanura de los mexicanos
que por vivir en vecindad con el país
del norte no pueden darse el lujo de
nortearse. Recogen esos cuentos, ade
más, las ricas expresiones de la gente;
el infinito vocabulario que el pueblo
hace y que los diccionarios a veces no
recogen; los moditos de hablar de la
gente fronteriza, lo mismo de la que
vive en las ciudades que de la que en
el campo vive. Y va de cuento el cuen
to. Sucedió que dos parejas de compa
dres, vecinos de algún pequeño pue
blo de esos lares, decidieron pasarse
"al otro lado". No eran aquellos tiem
pos los de ahora, tan dificultosos, tan
llenos de riesgos y peligros. Eran los
años buenos, de mediados del pasado

siglo, en que los braceros mexicanos
eran muy bien recibidos por los grin
gos, si no muy bien tratados. Recuerdo
en este punto al mexicano que decía
que su patrón de Texas creía que él
y su compadre eran muy santos. Ex
plicaba: "A mí me dice San Ababich,
y a mi compadre San Abagán". Pero
advierto que me estoy apartando del
relato. Vuelvo a él. Se fueron, pues, "al
otro lado" los dos compadres y las dos
comadres, y encontraron los cuatro
ocupación en un plantío algodonero
donde los engancharon así se decía
para hacer la pisca Todos los días al
amanecer el capataz le daba a cada
uno su saca, que es un costal de lona,
más largo que ancho, con una banda
para colgarse del hombro mientras
el piscador lo va llenando con los
blancos capullos de la fibra. Pesada
es la labor de quien recoge el algodón.
Debe ir agachado. Así iba una de las
comadres cierta mañana, agachada,
tan agachada que las cortas enaguas
que vestía se le levantaban y dejaban
ver lo que más abajo traía. Vio aque
llo su compadre, que venía atrás de
ella, y le dijo: "Comadre: permítame
decirle que trai usté el calzón de mi
compadre". Sin inmutarse, sin volver
la vista, respondió la comadre: "Y no
dudo que él se haiga puesto el mío,
porque anoche estuvimos zonceando

para siempre". ¡Qué bonita expresión
es ésa: "zoncear para siempre"! "Zon
cear" quiere decir tontear, hacer o
decir tonterías. En este caso la co
madre usó esa palabra para significar
que la noche anterior su marido y ella
se habían entregado a los goces del
amor, que son los más gozosos go
ces y también la más dulce tontería.
Y eso de "para siempre" significaba
que lo hicieron con tanta intensidad
y tan largamente que la memoria de
aquella noche no se les borraría nun
ca Así debe ser el amor, entiendo yo:
un zoncear para siempre; una locura
herniosa y duradera No importa nada
que los arrebatos de esa pasión nos
lleven a cometer errores como aquél
en que incurrieron el compadre y su
mujer, tan transidos de amor al tér
mino de su deliquio que cada uno se
puso la prenda del otro. Una confu
sión así es lo de menos. Lo de más es
el haber zonceado, y haberlo hecho
en forma tal que lo efímero se con
virtió en eterno. Zoncear, sí, pero para
siempre. Ahí radica la esencia última
de amar. Quien ha zonceado para
siempre puede decir que encontró el
verdadero amor. En el número de tan
felices halladores se cuenta el que es
to escribe. Por eso dice cada día con
agradecimiento: Laus Deo. Alabado
sea Dios... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

NO HABRÁ
conseguido una
candidatura, pero José
Luis Luege sí encontró
chamba: coordinará la
campaña presidencial
de Margarita Zavala en
la CDMX.

EL EX panista
batalló incluso
en tribunal para
poder ser aspirante
independiente a la
Jefatura de Gobierno;
sin embargo, se quedó
corto en apoyos y no
alcanzó las 74 mil 546
firmas que necesitaba.

AHORA, el otrora
funcionario
calderonista fue

presentado como
coordinador estatal
en la aventura

electoral de Zavala y
dicen que una de las
cartas que aportará
será su especialidad:
propuestas
para atender la
problemática del agua.
ASÍ es que en medio

de la guerra de lodo
que se avecina... ¡agua
va!

ENTRE "Marcelino,
pan y vino", "BenHur"
y todas las películas
de Semana Santa,
se coláronlos spots
de Mikel Arrióla,
Alejandra Barrales y
Claudia Sheinbaum.

AUNQUE las

campañas inician
oficialmente hasta

el viernes, desde
rincones de internet

se rompió el ayuno de
anuncios electorales

y ya empezaron a
tratar de fijar entre
los votantes las

palabras clave de estas
campañas: familia,
sueños e innovación.

ESTÁ por verse si
al INE de Lorenzo
Córdova o al 1ECM de
Mario Velázquez les
interesa tomar cartas
en el asunto... o andan

en días de guardar.
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Verdad de Ayotzinapa
Para los líderes del movimiento de

Ayotzinapa, lo importante es comprobar
que el crimen fue una desaparición forzada
ordenada por el Estado.

Todo en el mundo es verdad,
si lo inventas con suficiente fuerza...".

John Le Carré,
El sastre de Panamá

Ayer se llevó a cabo una más de
las manifestaciones que men
sualmente, cada día 26, realiza

un grupo de padres y militantes del
movimiento de Ayotzinapa Una vez
más se exigió que la PGR no dé car
petazo al caso, pero también que des
carte las declaraciones de los presun
tos responsables que afirman haber
sufrido tortura.

La privación ilega] de la libertad y
presunto homicidio de los 43 norma
listas de Ayotzinapa es un crimen te
rrible; pero los líderes del movimiento,
que no son necesariamente los padres
de los normalistas, han estado más
interesados en utilizar la tragedia para
propósitos políticos que en establecer
la verdad sobre lo sucedido la noche
del 26 al 27 de septiembre de 2014.
Para ellos lo importante es comprobar
que el crimen fue una desaparición
forzada ordenada por el Estado, lo
cual permitiría juzgar por crímenes
de lesa humanidad a los responsables,
incluyendo quizá al presidente Enri
que Peña Nieto. El problema es que la
información disponible no avala esta
versión de los hechos.

La investigación oficial sugiere
que los estudiantes, que habían ro
bado autobuses en Chilpancingo e
Iguala, fueron detenidos con violen
cia por policías de Iguala y remitidos
a Cocula. Ahí, policías locales los en
tregaron a integrantes del grupo cri

minal Guerreros Unidos, quienes los
mataron, los quemaron en el basurero
municipal y tiraron los restos a un río.
La versión es inaceptable para el mo
vimiento de Ayotzinapa porque no es
una desaparición forzada ordenada
por el Estado.

Los líderes, apoyados por el llama
do Grupo Interdisciplinario de Exper
tos Independientes (GIEI), cuestio
naron la posibilidad de un incendio
en el basurero de Gocula. Uno de sus
miembros, José Torero, peruano, afir
mó que era imposible la quema de
los 43 cuerpos. Un nuevo estudio con
tres expertos propuestos por la PGR
y tres por el GIEI, incluyendo nueva
mente a Torero, determinó que el frie
go sí pudo haber quemado a cuando
menos 17 cuerpos, de los cuales se en
contraron restos, y quizá a los 43. To
rero fríe el único en desacuerdo con la
conclusión.

La Oficina del Alto Comisionado
de Derechos Humanos de las Naciones
Unidas presentó el 15 de marzo un in
forme titulado "Doble injusticia", que
dice que encontró "fuertes elementos
de convicción sobre la comisión de
tortura detenciones arbitrarias y otras
violaciones de derechos humanos" en
34 de los 129 detenidos. Los líderes del
movimiento han pedido que se anulen
las declaraciones de estos 34, lo cual
podría dejar en libertad a presuntos
asesinos de los normalistas. La PGR ha

respondido que, si acaso hubo torturas,
éstas fueron excepcionales y que las
acusaciones aún están siendo investi
gadas. De los 50 casos analizados, dice
un funcionario mexicano, sólo se han
encontrado dos aparentes casos de tor
tura física pero los involucrados se han
negado a someterse a los exámenes
psicológicos. Los acusados se quejan
de tortura porque éste es un camino
fácil para lograr su liberación.

La versión oficial de lo sucedido,
sin embargo, se basa más que en decla
raciones de los detenidos. Hay pruebas
periciales, registros telefónicos y un
cúmulo de información técnica Por
eso los jueces han iniciado proceso en
129 casos y han emitido 20 condenas.
Sólo hay seis órdenes de aprehensión
por cumplimentar.

Uno debería suponer que los pa
dres de los normalistas estarían más
interesados en determinar qué sucedió
con sus hijos que en apoyar un mo
vimiento político. Muchos, efectiva
mente, se han distanciado de la causa
Para los líderes, sin embargo, la única
verdad aceptable es: "Fue el Estado".

• CUENTA FAKE
Cuidado. La cuenta real de Twitter de
Andrés Manuel es @lopezobrador_.
Una cuenta falsa, @lopezobrador, sin
el guión bajo final, es una parodia,
parte de la guerra sucia.
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IAvantes. Las diferencias entre los gobiernos de México y de
Estados Unidos se están superando. En las charlas bilaterales
Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores, comentó
que están ocurriendo cosas buenas entre ambos países. En un

mensaje ofrecido de manera conjunta con Kirstjen Nielsen, secreta
ria de Seguridad Interior dé EÍJ, anunció la firma de tres acuerdos. "Es
cierto, hay temas en los cuales tenemos opiniones diferentes, pero las
coincidencias son las que nos harán trabajar juntos, las que determinan
nuestros objetivos", dijo el canciller. Nielsen advirtió que nadie debe
subestimar la fuerza de la alianza, porque son "vecinos y amigos". Bien.

n Hasta aquí, Miguel Ángel Riquelme, gobernador de
Coahuila, limpiará la casa. Comenzó por sus cuerpos de
seguridad. Ayer tomó protesta al secretario de Seguridad,
José Luis Pliego, y confió en que el desempeño del funcio

nario se realizará con orden y apego a derecho. El gobernador aseguró
que la seguridad pública constituye una prioridad. "Para la titularidad
de esta dependencia he llamado a un profesional, con gran capacidad
y honradez", dijo. El nuevo encargado de la seguridad prometió forta
leza, protección, respeto y salvaguardar los valores ciudadanos. Pro
yecta construir, aseveró, una institución de seguridad fundamentada
en los principios universales de los derechos humanos. A trabajar.

™ Pesadilla. Aristóteles Sandoval, gobernador de
Jalisco, está en el ojo del huracán. Su estado se ha
convertido en foco mundial tras la desaparición de
un puñado de jóvenes. Ayer, a manera de protesta

y en solidaridad, alumnos de la Universidad Autónoma de Aguasca
lientes colocaron una manta para exigir que se agilicen las investi
gaciones y la aparición con vida de los jóvenes. "Como estudiantes
exigimos que sean rápidas y ágiles las investigaciones para dar con

nuestros compañeros. Para el gobierno de Jalisco es muy fácil decir
que es un suicidio cuando no se están realizando las investigaciones
como se debe", dijo Luis Manuel Hernández Rodríguez, estudiante
hidrocálido. El gobernador ahora sí está en un problemón.

Más excesos. Ayer fue cateado el rancho La Cartuja,
en el municipio de Naolinco, en Veracruz, el cual está
a nombre de Miguel Bermúdez, hermano de Arturo
Bermúdez, exsecretario de Seguridad Pública. El

predio tiene un valor calculado en 40 millones de pesos. Consta de
cinco casas, tres edificios de uso general, una capilla, lienzo charro,
cancha de fútbol, lago artificial y caballerizas. Dentro de la propiedad
se incautaron armas, cartuchos útiles, diversos envoltorios con yerba
verde, al parecer mariguana y animales exóticos: llamas, gansos y
pavorreales. El gobierno estatal ya contrató un despacho en EU, ha
rán lo mismo en Europa, para rastrear e intentar recuperar propieda
des adquiridas con dinero de los ciudadanos. Esto huele mal.

VBien entrenado. Jaime Rodríguez sigue en su lucha por
ser candidato independiente a la Presidencia, sin em
bargo, debería volver a la gubernatura de Nuevo León.
El estado se le está desmoronando a su sucesor tempo

ral, Manuel González. La violencia es tan notoria que a las afueras
del famoso restaurante El Rey del Cabrito, en Monterrey, hace unos
días fue asesinada una persona, y a pesar de los distintos hechos de
violencia que se han presentado en la entidad, como la balacera en
el Metropolitan Center, el mandatario interino aseguró que la per
cepción de la incidencia delictiva "no es tan alta". Indicó que el úni
co delito que en Nuevo León se ha mantenido al alza es el homicidio
doloso, sin embargo, el robo de vehículos que era el delito más grave
ha disminuido. Que regrese El Bronco y ponga orden, es su trabajo.
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Empresarios que
no saben décimo

La instalación de una mesa

de diálogo entre el sec
tor privado y candidatos

presidenciales para debatir la
viabilidad del nuevo aeropuerto
de la Ciudad de México, es darle
a López Obrador un trato de
presidente sin haber ganado las
elecciones.

Esa mesa de diálogo es para
discutir la propuesta de AMLO
de cancelar la construcción del

aeropuerto y hacer uno peque
ñito en la base de Santa Lucía.
Los empresarios tienen todo el

derecho a discutir las propuestas
de quien sea, pero una mesa de
diálogo, aunque sea con "carác
ter informativo" como matizó el

CCE, es darle a López Obrador
una investidura que no tiene,
Aún no empiezan las campa

ñas y los empresarios parecen
dar por hecho que AMLO va a
ganar y le piden diálogo sobre
una de sus propuestas que son
nocivas.

Con esa lógica, de una vez dis
cutan con él la reforma energé
tica, la educativa y la reelección.
Por más puntero que sea, las

campañas aún no empiezan. La
política da muchas vueltas y del
plato a la boca se caen los triun
fos que se creían "amarrados".
Que le pregunten al propio

López Obrador cómo le fue
en 2006 cuando la tenía en la

bolsa, se había imaginado en
qué ala de Palacio Nacional le
harían su dormitorio, su sala y
su cocina. Y se le cayó.
Cabe una mesa de diálogo en

el hipotético caso de que gane
las elecciones. Cuando sea pre
sidente, si es que lo logra. Pero
¿antes?
Si llegara a ganar la Presiden

cia que venga la mesa de diá
logo, a ver qué tan abierto está a
escuchar razones distintas a las

que le dicta su voz interior, que
hasta de aeronáutica cree saber.
Ese proyecto es fundamental

para el país, su conexión con el
mundo, la movilidad, el comer
cio exterior, el turismo.
Y porque un candidato presi

dencial dice que lo va a cance
lar, los empresarios, en lugar de
contradecirlo y pedir que no vo
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ten por él, pues sus propuestas
son una locura, le instalan una
mesa de diálogo.
Si así de firmes son ahora

que apenas es candidato y ni
siquiera han iniciado las cam
pañas, es fácil imaginar su
debilidad para encarar a un
presidente sin respeto por la
economía abierta, la propiedad
privada, la separación de pode
res, la autonomía universitaria y
del Banco de México.

El costo del nuevo aeropuerto
de la Ciudad de México será de
poco más de 200 mil millones de
pesos.
Tal cantidad es similar a lo

que costaría una sola de las refi
nerías de López Obrador en caso
de ganar la Presidencia.
Con una gran diferencia: el

costo de refinerías que no altera
rán los precios de la gasolina y el
diesel pues son internacionales,

lo pagaría completo el gobierno.
El nuevo aeropuerto, en cam

bio, es financiado en 70 por
ciento por inversionistas priva
dos y son los usuarios los que pa
gan la construcción a través de
la tarifa de uso de aeropuerto.
López Obrador quiere poner

en las mismas pistas y espacio
aéreo a aviones militares y a la
aviación comercial. A esa locura
no se le instala una mesa de diá

logo: se le dice no.
De paso quiere tirar a la ba

sura la inversión ya realizada,
los contratos que ya están licita
dos (74 por ciento) y los 70 mil
empleos que va a generar sólo
este año.

¿Mesa de diálogo a un candi
dato que quiere cometer seme
jante barbaridad?
La pérdida económica en caso

de no construirse el nuevo aero

puerto donde ya está planeado y
la mayoría de los contratos lici
tados, sería de 120 mil millones
de pesos.
A ese tipo de ocurrencias se les

dice no y punto.
Salvo que quien lo pro

ponga sea el presidente de la
República.
Y AMLO no lo es.

"Aún no empiezan
¡as campañas y los
empresarios parecen
dar por hecho que
AMLO va a ganar"
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Sergio González Rodríguez
y #NoSonTresSomosTodxs
En unos días se cumplirá el

primer aniversario de la
muerte de Sergio Gonzá

lez Rodríguez, quien entre otras
cualidades tuvo la de empeñarse
en el estudio y la denuncia de la
manera en que, al menos desde
los años noventa, hemos normali
zado la barbarie.

La tragedia que envuelve a tres
estudiantes de Guadalajara que
se encuentran desaparecidos,
aunada a la de otro más, que el
domingo fue encontrado muerto
en circunstancias por aclarar,
hace obligado consultar a Sergio;
leerlo, pues.
Porque habrá quien crea que

lo que ocurre en Jalisco en estos
meses y años es una calamidad,
no por anunciada, evitable; un
asunto donde los gobiernos 

locales y el federal sólo tienen
responsabilidad por su palmaria
incapacidad a la hora de proteger
a sus ciudadanos más vulnera

bles: losjóvenes.
González Rodríguez, en cam

bio, creía lo digo por habérselo
escuchado varias veces que en
la omisión de los gobiernos se
escondía una complicidad deli
berada, nunca pasiva; que de ma
nera consciente los gobernantes
asumían un rol protagónico, uno
que servía claramente a los pro
pósitos de los criminales.
Se han cumplido otras 24 horas

sin que sepamos del paradero de
Javier Salomón Aceves, Daniel
Díaz y Marco García, estudiantes
de cine de la Universidad de Me
dios Audiovisuales (CAAV), de la
capital jalisciense.

Ese nuevo día sin noticias, y
cada hora que se acumule, deben
ser el recordatorio de una con

clusión sencilla de enunciar, pero
desoladora por sus implicaciones
El gobierno de la República y

el gobierno del estado de Jalisco
carecen de toda capacidad para
disuadir a unos criminales. Vivi

mos en un Estado insolvente, que
no puede hacer válida la premisa
que lo funda: ni encuentra a los
jóvenes ni mucho menos provoca
que quienes los secuestraron los
liberen, o al menos digan dónde
encontrarlos. Esa incapacidad
no puede ser vista como casual o
desinteresada, pues la tragedia
de #NoSonTresSomosTodxs no

pudo ocurrir sin que en el origen
esté el Estado, que tolera a los
criminales, que los cobija en sus
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instituciones policiacas, que al
dejarlos de perseguir los sirve.
En Los 43 de Iguala. México:

verdady reto de los estudiantes
desaparecidos (Anagrama, 2015)
González Rodríguez denuncia
que lo ocurrido a los normalistas
de Ayotzinapa era "un ejemplo
exacto de la vigencia de lo per
verso bajo la apariencia de lo nor
mal". Leamos estos extractos con

la mirada puesta en Jalisco:
"Para alguien como yo, que cre

ció bajo la bandera de una gene
ración en pos de un mundo mejor,
luce inaceptable el presente. Los
jóvenes, excepto una minoría, son
extraños en su tierra, ya que están
expuestos, más que a las necesa
rias oportunidades de educación,

empleo, cultura, justicia, civilidad,
a los riesgos de la violencia, el cri
men, la toxicomanía, la economía
informal, el pandillerismo, las ar
mas, la explotación laboral o la de
tipo sexual.
"Aunque no haya una polí

tica explícita de violación de los
derechos humanos, sí existen y
se toleran prácticas de violación
de los derechos humanos en el

sistema político. Ésta es la razón
por la que protestan personas
y multitudes contra la barbarie
normalizada.
"El mal se ha instalado entre

nosotros inscrito entre los plie
gues de la fe en el dinero, la gue
rra y la técnica. Hay que evitar,
con el mayor ímpetu, contra toda

ficción, contra toda vileza de cíni
cos y zafios, volverse parte de él.
"Debemos recobrar la lucidez

ante la actualidad del horror con

sentido, y ejercer la libertad de
transformar lo aciago".
Las consecuencias del "horror

consentido" están por doquier.
Porque quedarse sin hacer nada
no es una opción, tenemos que
aplaudir y acompañar a losjó
venes que salen a reclamar por
la vida de sus compañeros y por
la suya. Que la pasividad no sea
opción ante los criminales y los
gobiernos omisos, que losjóvenes
escuchen al Sergio que otros des
oímos: "La inadvertencia ayuda a
vivir, sí, pero al final resulta una
usura que no se puede pagar'
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AN lleva al
TEPJF dichos
religiosos
de AMLO

El PAN pidió a la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación (TEPJF) que
revise el discurso de carácter re

ligioso de Andrés Manuel López
Obrador, porque acusó que repre
senta una infracción a la legislación.
Después de que la Sala Regional

Especializada del TEPJF determi
nó que eran inexistentes las in
fracciones atribuidas al candidato
de la coalición "Juntos Haremos
Historia", por utilizar expresiones
de carácter religioso durante su
toma de protesta como abandera
do del Partido Encuentro Social, el
blanquiazul llevó el recurso ante
la Sala Superior, que es la máxima
instancia.

Al presentar la impugnación
ante la Sala Superior, que quedó
registrado en el expediente SUP
REP66/2018, el PAN manifestó
que las expresiones utilizadas por
el candidato presidencial afectan
la separación EstadoIglesia, por
lo que señaló que el TEPJF debe
revisar las posibles infracciones.
 Magali Juárez

EL ASUNTO.
La Sala Regional Especializada
determinó que las referencias
bíblicas de AMLO se dan desde

el punto de vista filosófico.
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Reaparece "La Niña Bien"
Los usuarios de Instagram fueron testigos ayer del resurgi
miento del perfil "almudom". Ahí, Paulina Laborie vuelve a
interpretar el papel de "Almudena Ortiz Monasterio", la prota
gonista del spot de "La Niña Bien", esa, que a ritmo de reggae
ton, invita a votar por "Ya sabes quién". En un video, lamenta:
"Ya no voy a poder grabar videos, mi papá me regañó". Lo cu
rioso es que invita a utilizar el hashtag #ALMUSOMOSTODAS.
Suena conocida la frase.

Anaya arranca en tierras azules
Los partidos de la coalición Por México al Frente aún no confir
man dónde será el evento masivo de arranque de campaña de
Ricardo Anaya el domingo tras un acto simbólico el viernes
en la Ciudad de México, pero trascendió en su equipo de cam
paña la posibilidad de que sea en Guanajuato, bastión panista
desde 1991. Apenas la semana pasada, el aspirante visitó esa
tierra del Bajío para respaldar el registro del candidato a gober
nador Sinhué Rodríguez. Allí, Anaya aseguró que con los votos
en Guanajuato se ganará la Presidencia.

¿Unidad familiar o partidista?,
dilema deAMLO
Hasta el momento es una incógnita si en el mitin de arranque
de campaña, en Ciudad Juárez, AMLO optará por la unidad
partidista en Morena o por la unidad familiar. Y es que en el
mismo templete podrían estar la dirigente nacional de ese
partido, Yeidckol Polevnsky, y los hijos del tabasqueño de su
primer matrimonio: José Ramón, Andrés Manuel y Gonzalo
Alfonso. Los tres son operadores morenistas en el Estado de
México, la Ciudad de México y Tlaxcala, respectivamente. El
problema es que, al parecer, han ido metiéndole el pie a Pole
vnsky en distintas decisiones partidistas. Ya veremos.

Las cuentas de Velasco
En su último Infome de Gobierno y en medio de especulacio
nes, trascendidos y desmentidos sobre una supuesta candida
tura al Senado, a Manuel Velasco le llegó la hora de rendir
cuentas ante los chiapanecos. Y en su mensaje de ayer, El Güero
(como lo conocen en aquellas tierras) pudo hablar de datos du
ros. Resulta que en su gestión como gobernador, Chiapas dejó
de ser uno de los 10 estados más endeudados del país según
Hacienda, pues no pidió un peso de deuda entre 2013 y 2017.
Claro, eso requirió austeridad e incluso recorte de los sala
rios de los altos funcionarios del gobierno estatal. Además, de
acuerdo con el Imco, en el sexenio de Velasco se pasó de 39% a
98% el nivel de cumplimiento de criterios para medir la calidad
de la información sobre cómo se usa el dinero público. Parece
que Velasco podrá irse tranquilo, pero en el aire queda la mo
neda de quién será su sucesor.

Mal relevo para Morena
en San Lázaro
Nos cuentan que la retirada de la aguerrida veracruzana Ro
cío Nahle como coordinadora de la bancada de Morena en
la Cámara de Diputados dejó un hueco nada fácil de cubrir. La
prueba es que en su lugar dejó al diputado capitalino Virgilio
Caballero, alguien con el que se quejan "prácticamente no
hay comunicación". Explican que "ahora todo asunto a tratar es
con el partido y su dirigencia, ya no en San Lázaro". A Nahle, en
cambio, antes de irse de licencia, hasta sus iguales del PRI, PAN
y PRD le reconocieron en el pleno su disposición al diálogo y a
los acuerdos.

Meadeya suma apoyos en redes
Aunque oficialmente la campaña presidencial comenzará este
viernes, ya desde ayer se había hecho popular en redes el dar fe
de que "Pepe" así lo mencionan sí vive conforme a sus ingre
sos. Ya comenzó a correr el doctor Meade. ¿Será que alcance a
quien ya lleva la tercera vuelta corrida?
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EL PRIVILEGIO DE OPINAR

¿Asesinaron a una familia
en un fuego cruzado o estoy
viendo las cosas al revés?

Manuel ® Ajenjo

Al principio, de tan inverosímil,
se me figuró una fake news. En la
medida en que fui comproban

do, en diversos medios, que el hecho
fue real, pasé del asombro a la indigna
ción: Una familia que se dirigía a su casa
fue atacada a balazos desde un helicóp
tero de la Marina —fue lo primero que
leí. En el interior del vehículo queda
ron los cuerpos sin vida de una mujer de
28 años y sus dos hijas de cinco y tres. El
padre de las menores resultó gravemen
te herido. La Secretaría de Marina in

formó en una primera oportunidad so
bre un enfrentamiento con sicarios sin

mencionar el ataque a la familia.
Nuestro querido país lleva 12 años de

guerra contra el narcotráfico que no só
lo la hemos pagado, materialmente, con
dinero público. Además, lo peor, es que
también nos ha costado vidas huma

nas. Se estima que 234 mil 996 personas
han perdido la vida debido a incidentes
relacionados con el crimen organizado
desde el lapso que va del 3 de enero del
2007, cuando Felipe Calderón se puso la
camisa militar que le quedaba grande,
incluyendo el mes de octubre del 2017
que es hasta donde abarca la estadística.
Aunque nunca se puso, como Calderón,

la ridicula camisola del ejército, ridicula
porque evidentemente no era de su talla, la
prenda militar era talla XXL y el panista es
VSOP; Peña Nieto continuó con las mismas
tácticas militares de su antecesor. No obs

tante que cuando era candidato del PRI a la
Presidencia de la República dio a conocer
las bases de su estrategia de seguridad, que
definió como {,una auténtica política de Es
tado ", para luchar contra el crimen organi 

zado y el narcotráfico.
Según lo repitió durante toda su cam

paña, Peña Nieto cumpliría como man
datario con un plan de lucha contra el cri
men, poniendo un verdadero énfasis en la
protección de la población, distanciándo
se así de la frustrada "guerra abierta" con 
tra los cárteles de la droga lanzada por su
predecesor.

Casi seis años después hemos visto có
mo el mexiquense no varió un ápice lapo
líticabélica de su antecesor.

Reproduzco aquí la noticia, tal y co
mo la dio El País, diario español con co
rresponsales en México y con sede en
Madrid: "Los menores viajaban con sus
padres en una camioneta por la carre
tera que comunica al aeropuerto con la
ciudad de Piedras negras, en Coahuila.
La camioneta quedó en medio de la ba
lacera y el plomo alcanzó a las dos ni
ñas y a su madre. Las tres murieron. Las
niñas se llamaban Shelsea Abril Rojas y

Kenia Azul Rojas, de cinco y tres años.
Otra menor, ésta de 12 años, prima de
las anteriores, resultó herida , igual que
el padre". "En un comunicado divul
gado esta tarde, la Armada ha dado su
versión de los eventos de la madruga
da. Ni una palabra de las niñas, de daños
colaterales. Nada", agrega.
Aquí quiero hacer constar que a las

14.57 horas; es decir, apoco más de 12
horas posteriores a los hechos, la Uni
dad de Comunicación de la Secreta
ría de Marina envió a la redacción de El
Economista un comunicado en don

de amplió la información sobre los he
chos aquí descritos; se informa que "los
impactos de bala que recibió el personal

civil fueron a causa del fuego cruzado a
nivel tierra y no desde el aire, asimismo,
el calibre de los impactos que presen
ta el vehículo no corresponde al arma
mento orgánico con cuentan las aero
naves de la Armada de México"(...) "El
personal naval brindó en todo momen
to atención médica necesaria en el área

del incidente" (...) "Cabe destacar que
en este hecho el personal naval actuó
en estricto apego a los procedimientos
establecidos en el Manuel de Uso de la

Fuerza, de Aplicación común de las Tres
Fuerzas Armadas y respeto a los Dere
chos Humanos".

Transcribí lo que consideré más impor
tante del comunicado. Surgen algunas pre
guntas que haré con todo respeto: ¿Qué di 
ferencia hay entre morir baleado desde un
helicóptero que desde un triciclo? ¿Por qué
en el primer comunicado, el que tuvo en
sus manos el periodista del diario español
El País, no mencionaron la muerte de las
niñas y la mujer? Y, por último, dicen que
el calibre de los impactos que presenta el
vehículo (la camioneta de la familia) no co
rresponde al armamento con el que cuen
tan las aeronaves de la Armada de México,
pero no dicen nada en cuanto al calibre de
los proyectiles que causaran la muerte de la
familia.

Sucede que en México tenemos un mal
nacional. Ese mal nacional nos hace ver las

cosas al revés. Por eso sucede que lo que
en realidad es perfecto nosotros lo vemos
al revés. Esas 234 mil 996 personas muer
tas no son nada comparadas con las ca
si 24 millones que nacieron en un lapso si
milar. Pero algunos piensan que es al revés.
¿Cuántos adultos se han salvado de tiroteos
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y balaceras? Mucho más de los que han si
do víctimas de daños colaterales. Pero al

gunos piensan que es al revés. Hagamos
bien las cuentas. ¿No será que muchas co
sas que se piensan que están de cabeza en
realidad no lo están?
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SIGNOS VITALES

¿Y el INAI?
AlbertoAguirre

Esta semana, Areli Cano Guadiana ter

mina su periodo de cuatro años co
mo comisionada del INAI, en tiempo y

forma. Ximena Puente de la Mora, en cam
bio, dejó la posición sin el aval de sus com
pañeros y un extrañamiento público del Se
nado de la República, por haber aceptado
ser candidata del PRI a la Cámara Alta.

El barrunto provocado por la primera
presidenta del INAI — la abogada colímense
lo fue entre el 2014 y el 2017 podría tener
consecuencias funestas para las mujeres.
Para ocupar las vacantes — de acuerdo con
lo que se perfila en el Senado de la Repúbli
ca— escogerían a un hombre y una mujer.
La paridad de género, pero sobre todo la
independencia serían los factores determi
nantes del proceso de selección en curso.
Hace una semana, la Junta de Coordi

nación Política remitió los expedientes de
34 aspirantes que solicitaron ser tomados
en cuenta en el proceso de selección, de los
cuales 20 son mujeres.
Entre los inscritos, destacan el excon

sejero electoral Javier Santiago Castillo y el
magistrado Sergio Arturo Valls Esponda; la
presidenta del Instituto de Acceso a la In
formación en Veracruz, Yoli García Álva
rez; la comisionada Norma Julieta del Río
Venegas, extitular del instituto zacatecano;
Lourdes López Salas, de Durango, y la ac
tual directora del Canal del Congreso, Blan
ca Lilia Ibarra.

En la Ciudad de México, el plazo para
nombrar a los nuevos integrantes del Ins
tituto local de Acceso a la Información Pú

blica expira dentro de 72 horas y todavía
no es público el predictamen de la Comi
sión de Transparencia y Combate a la Co
rrupción de la ALDF sobre el proceso de
selección de los candidatos que serán so
metidos a la consideración del pleno de la

Asamblea.

El panista Ernesto Sánchez Rodríguez,
titular de ese órgano legislativo, trami
tó una licencia temporal para ser postula
do como candidato a diputado federal en el
Distrito VI, con cabecera en la delegación
Gustavo A. Madero. El 2 de marzo, Lourdes
Morales, coordinadora de la Red de Rendi
ción de Cuentas, y Mónica Tapia, directora
de Ruta Cívica, le recordaron sus obligacio
nes y por escrito lo emplazaron a entre
gar: a) justificación sobre la idoneidad de
las o los candidatos a comisionados con ba

se en su trayectoria reconocida y acredita
da; b) criterios y resultado de la evaluación
de perfiles con base en la documentación
entregada; c) criterios y resultado de la
evaluación de perfiles con base en las au
diencias públicas, y d) justificación de la
composición del pleno del organismo con
base en la equidad de género marcada por
las leyes.

Un colectivo de ONG entre las que están Ru
ta Cívica, Borde Político, Suma Urbana y La Voz
de Polanco identificaron a media docena de as 

pirantes al cargo connexos conpartidos políti
cos, por lo que pusieron en duda la legitimidad
de su postulación. Entre ellos están René Mu
ñoz Vázquez (PRI), Carlos Lojero Ruaro (PAN),
Daniela l isa Ross Surgenor Flores (PAN), Ilea
na Hidalgo Rioja (PAN PRD), Salvador Fraus
to Navarro (PRD) y Gustavo Ernesto Figueroa
Cuevas (PRD).
Asimismo, expresaron su veto ante los

actuales comisionados del InfoDF, Ana Ga
briela del Río, Alejandro Torres, Luis Fer
nando Sánchez, David Mondragón, y ante
las aspirantes que respondieron a la convo
catoria extemporánea, denominadas en re
des también como «ColadasdeEnero, Azu
cena Fernández, HildaÁlvarez, Monserrat
Castro, Rosa María Bucio y las demás aspi
raines que se desistieron.
Adicionalmente, estas organizaciones

publicaron en febrero una lista con reco
mendaciones de los mejores perfiles eva
luados que, además, cumplen con el requi
sito fundamental de independencia de los
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partidos políticos y quienes, además, cuen
tan con un consenso por parte de sociedad
civil y expertos en la materia para integrar
el InfoCDMX: María del Carmen Nava Poli

na, directora de Visión Legislativa; Francis
co Raúl Álvarez Córdoba, actual director de
Gobierno Abierto y Transparencia del INAI;
Gabriela Edith Morales Martínez, exper
ta en derecho de acceso a la información

y consultora del INAI; Ornar Rojas Cortés,
secretario de Acuerdos y Ponencia del co
misionado del INAI Oscar Guerra Ford, y
María de los Ángeles Estrada, directora de
Legalidad por México.
En la víspera, trascendió una lista con

los nombres de cuatro presuntos nuevos in
tegrantes del InfoCDMX. Todos, con nexos
partidistas. Uno, vinculado a la Fundación
Colosio del PRI. Otra, a la oficina del jefe de
Gobierno...

EFECTOS SECUNDARIOS

DUDAS. ¿Rojos o azules? Al tiempo que crecía

el escándalo por la manipulación de los datos
personales de más de 50 millones de usuarios
de Facebook por parte de Cambridge Analyti
ca, en México se confirmaba el cabildeo de
Alexander Nim y su equipo entre altos jerar
cas partidistas y empresarios, al menos desde
el 2016 y hasta apenas unas semanas. La insi
nuación formulada por el excanciller Jorge G.
Castañeda de que CA trabajó para Alfredo del
Mazo es un búmeran, pues hay evidencia de
que altos mandos panistas —justo en la época
en que Ricardo Anaya dirigió el CEN del blan
quiazul— contrataron a la firma estadouni
dense para elaborar un análisis sobre el Siste 
ma Nacional Anticorrupción. Y también, de
su acercamiento con el equipo de José Anto
nio Meade, de la mano de un importante ra
diodifusor del Bajío. La irrupción de CA en las
campañas presidenciales quedó superada, pe
ro ¿y el uso de los datos de las cuentas de los
usuarios mexicanos, sin su consentimiento?
¿Cuándo dirán algo al respecto los comisiona 
dos del INAI?
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CAFE POLITICO

Violencia: La ruindad
de algunas ONG

José Fonseca

Las organizaciones de la sociedad civil no son de otro
planeta, unas más, otras menos, representan los más di
versos y contradictorios intereses que coexisten en una

sociedad tan compleja y contradictoria como la nuestra.
No debiera sorprendernos que algunas hayan hecho costum 

bre que, tras cualquier enfrentamiento entre las Fuerzas Arma
das o policiacas con alguno de los grupos criminales que pululan
en muchas regiones de la República, reclamen el "uso excesivo de
la fuerza".

Los mismos que callan cuando los militares o civiles son ve 
jados, torturados o asesinados por las bandas criminales. Son ios
corazones sangrantes cuyo silencio sólo refleja la ruindad de sus
objetivos.

Reconózcanlo, AMLO les ganó la mano
Los empresarios del CCE, encabezado por Juan Pablo Castañón,
han tenido que aclarar y explicar en un comunicado los objeti 
vos de lo que sería la mesa de diálogo sobre el nuevo aeropuerto de
la Ciudad de México que le aceptaron al candidato presidencial de
Morena.

Aunque evidentemente nunca lo reconocerán en público, mos 
traron rigidez en los procedimientos de comunicación del orga
nismo cúpula del empresariado mexicano, pues no leyeron bien lo
que implicaba simplemente poner en duda la viabilidad del nuevo
aeropuerto.

Un lance que muestra que ya nada es casual, ni puede ser toma
do a la ligera, menos suponer, que quien se reúne con el CCE lo ha 
ce por buena voluntad y a partir de su nobleza de alma. ¡Por favor!
Debieran saber que lidian con la sinrazón y la mala fe.

Ajedrez: el viernes empieza la campaña

Aunque hay quienes, arrogantes, se creen los oráculos de Delfos,
los profesionales serios y responsables saben que las encuestas no
sellan destinos, ni determinan resultados, aunque ejerzan cierta
influencia en las tendencias.

El tema vale porque el próximo viernes empieza formalmente la
campaña por la Presidencia de la República y continuará la partida
de ajedrez que sostienen los distintos equipos de los aspirantes y la
aspirante ala jefatura del Estado.
Vale, pues, recordar los aforismos de los maestros, como Israel

Albert Horowitz. Uno:" La jugada está allí, pero necesita verla". Y
el otro, lapidario: "El ganador de la partida es el que comete el pe 
núltimo error".

NOTAS EN REMOLINO

Curioso, en esta sociedad de la Ciudad de México, que según
tantos es progresista y cosmopolita, hay quienes se oponen a
que se conceda a los médicos y enfermeras el derecho a la obje
ción de conciencia, como en otras sociedades, como la france
sa y la alemana... Por cierto, ocho días después de la semana de
Pascua, los obispos mexicanos, reunidos en Lago de Guadalupe,
invitarán a Ricardo Anaya, Andrés Manuel López Obrador y Ri
cardo Anaya. Veremos si alguno los desaira... Quien esto escribe
cree que lo de la eliminación del fuero es demagogia electorera
de todos los proponentes. Lo sensato sería reglamentarlo, pa
ra evitar abusos de la figura constitucional, pero eliminarlo se
ría un gravísimo error. Y lo saben todos... Si algo ha demostrado
López Obrador en Morena es que ahí sí hay disciplina, disciplina
férrea. La suficiente para que nadie se atreva a expresar pública
mente su desaprobación de lo que en términos del siglo pasado
se llamaría "la línea delpartido"... Por cierto, mientras Andrés
Manuel López Obrador arrancará su campaña en Ciudad Juárez,
Margarita Zavala lo hará el mismo domingo, pero aquí en Ciu
dad de México, en elÁngel de la Independencia...
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TRASCENDIÓ

:Que en medio de la tempestad,
el director de Grupo Aeroportuario de
Ciudad de México, Federico Patiño,
canceló de última hora un recorrido
por las obras de la nueva terminal
previsto para mañana miércoles con el
secretario de Comunicaciones, Gerar
do Ruiz Esparza, y los diputados de la
comisión especial, encabezada por el
perredista Rafael Hernández, que da
seguimiento al proyecto.

Patiño argumentó problemas de
coordinación de agenda con diversos
funcionarios y ofreció a los legislado
res reprogramar después del asueto
de Semana Santa.

sQue, por cierto, la Cámara Na
cional de la Industria Electrónica, de
Telecomunicaciones y Tecnologías de
la Información, que encabeza Mario
de la Cruz Sarabia, hizo un recono
cimiento al titular de la SCT, Gerardo
Ruiz Esparza, como aliado de ese co
lectivo por sus contribuciones al sector
e impulsor de la reforma Telecomm.

Según la Canieti, esa transformación
ha impactado de forma positiva el
acceso, el precio y la calidad de los
servicios correspondientes, pero no
hay que bajar el ritmo, como lo ha
expresado el propio secretario, para
la implementación de las siguientes
etapas de la reforma.

¡Que en Chiapas todas las fuerzas
políticas representadas en el Congreso
dieron un buen aplauso a Manuel
Velasco tras concluir la presentación
de su quinto informe.

Mientras las reglas a escala nacional
han sido el encono y la confrontación,
el gobernador logró reunir en tierras
chiapanecas a actores políticos de
todos los colores partidistas, como sus
colegas de Oaxaca y Puebla, Alejan
dro Murat y Antonio Gali, así como el
enviado presidencial Eviel Pérez Ma
gaña, secretario de Desarrollo Social.

:Que en los próximos días se
verá hasta dónde llega el rechazo
ciudadano a los cambios a la Ley Ge
neral de Salud en materia de objeción
de conciencia, pues ya apareció la
primera protesta a través de la orga
nización Change.org, en la que se pide
al presidente Enrique Peña Nieto que
no promulgue el decreto aprobado por
PRI, PAN y PVEM en el Senado.

No se sabe si entre las prisas vaca
cionales el Senado ya lo remitió al
Ejecutivo o sigue en revisión jurídica,
pero una de las firmantes es la inde
pendiente Martha Tagle, que objetó
que no se haya cumplido con la Ley Or
gánica que mandata que la discusión
de leyes pase por varias comisiones,
no una sola, como sucedió con esta
reforma.
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DÍA CON DÍA

Semana mayor 1. ¿Los narcos creen en Dios?
HÉCTOR AGUILAR CAMÍN
Según el censo de 2010, 97 de cada

cien mexicanos creen en alguna for
ma de Dios y practican algún credo

religioso (87% católicos). Solo 3 por ciento
nos declaramos ateos.
¿En qué creemos los que no creemos

en Dios? En formas sustituías de la in

mortalidad, supongo, formas pobres de
consolarnos de la muerte.

Por ejemplo: el amor, la fama, la natu
raleza, el poder, el dinero, todas cosas
triviales si se las compara con la idea de
Dios, del más allá, de la vida ultraterrena,
del cielo y el infierno.
Pocos ateos dan en su corazón y en su

cabeza el salto de Iván Karamazov: "Si Dios
no existe, todo está permitido".
La frase de Iván Karamazov cifra el salto

moral hacia el nihilismo, esa tierra de nadie,
inherente a la idea de un mundo sin Dios.
Es el principio del nihilismo: si no creo en

nada trascendente, todo es aquí y ahora.
Mi aquí y ahora no tiene rumbo ni rienda.
Soy mi propio Dios, mi propia medida,
mi propia moral, sin otro referente que
yo mismo.
La consecuencia moral y filosófica del

salto al nihilismo es enorme:
Sin dioses que observan, ordenan, re

gulan, confortan y oprimen la conducta
humana, no hay reglas, no hay límites. Hay
solo la regla de la voluntad de cada quien.
En la política, el mundo sin Dios, vuelto solo

voluntad de poder, es el mundo de Hitler y
Stalin, y el de todos los otros reinos utópicos,
sustitutos de la Ciudad Dios en este mundo.

Pero estamos en México. Me pregunto
cuántos de los mexicanos que se dedican
hoy a matar, decapitar, enterrar a otros en
fosas anónimas han dado el salto implícito
en la sentencia de Iván Karamazov.
Cuántos de estos asesinos son ateos

nihilistas y cuántos creen en Dios. Es
decir, cuántos son creyentes a su manera
esquizofrénica: creyendo y matando.
Cuántos respetan a su Iglesia, cuántos

creen en el cielo y el infierno, y cuántos
de ellos saben que han optado por éste
último.
Nuestros creyentes homicidas son un

misterio teológico y moral. Han llevado
la frase de Iván Karamazov un paso más
allá. Parecen decirnos: "Dios existe, amigo,
pero todo está permitido". M
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Por un aeropuerto chido guan
Si me dieran un dólar cada vez que

un funcionario o un alto ejecutivo
pedorro, como el señor Patiño

(encargado del nuevo aeropuerto), sale
a dar en conferencia de prensa contun
dente e inobjetable donde explique que
la institución que atinadamente dirige
es a prueba de fuego y corruptelas,
en este momento ya tendría mi propio
aeropuerto.
Eso sí, me encanta el optimismo del

hombre, que nunca ha vistelas cosas al
revés, que ha hecho bien las cuentas y
que cree, como muchos en el gobierno
federal mejor informados que uno, tris
te mortal, que en realidad vivimos en
Suiza, como cualquiera podría comprobar.
Mientras uno se angustia, por ejemplo,
con las matazones que salpican alegre
mente el mapa de la patria, estos perso
najes lo ven a la manera de casos atípicos
que de ninguna manera ensombrecen los
logros de las reformas estruchtüreichons.
Mientras uno se preocupa porque

desaparecen unos estudiantes de cine (al
rato les van a echar la culpa de que eran
sicarios del Cártel Jalisco Nueva Gene
ración, pues ya vimos cómo Aristóteles
Sandoval tiene hartas ganas de imitar a
Yunes) o porque la PGR exonera y luego
averigua con los ex funcionarios de
Chesarito Diiarte y Javidú, que las ganan
de todas todas, a ellos lo que les importa
es lo verdaderamente importante: que
el Nuevo Aeropuerto se construya cual
si fuera la base de Los guardianes de la

galaxia, pieza angular de un futuro ma
ravilloso que nos aguarda una vez que
las pistas de aterrizaje y despeje sean
puestas a producir felicidad, riqueza,
amor y prosperidad sin igual.
En ese sentido sería urgente y obligatorio

que el señor Patiño nos pasara la receta
del blindaje moral del NAIM para aplicarlo
a otras instituciones con menos blindaje
anticorrupción, como los gobiernos esta
tales, Sedesol y Sedatu, el Issste y tantas
más donde lo usual es que de manera
típicamente atípica, se despachen con la cu
chara grande. Y es que según el muchacho
no hay razones para no creerle (sobre todo
porque tiene a su lado al Socavón Boy, Ruiz
Esparza, lo cual da una gran confianza),
pues las finanzas de esta obra superior son
más transparentes que los vestidos de las
Kardashian. Más confiable que Facebook, a
la página del NAIM nunca podrían saquearla
los de Cambridge Analytica, menos un
góber precioso.
De veras que dice las cosas con tanto sen

timiento y morigeración (por eso advirtió de
que en caso de que se cancele el proyecto
caerían sobre México hasta la maldición
de Tutankamón), con el espíritu de quien
vende tiempos compartidos en el mar de la
tranquilidad que están en la luna, que hasta
dan ganas de creerle al señor Patiño, cuyos
bisnes se ve a leguas que no son de niño.
Es más, ya me convenció; propongo que

cambien a la Virgencita de Guadalupe al
nuevo aeropuerto porque tiene, sin duda,
vocación de santuario. M
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QUIEN RESULTE
GUILLERMORESPONSABLE!
GUERRERO

;•:.. Editor: Jairo Calixto Albarrán

UN DEA LOS CANDIDATOS
JUGANDO CUANDO...DOMINO,

Juana Cuevas, esposa de Pepe Tono, subió una foto familiar a su cuenta de Twitter en
donde se ve al abanderado priista echando ficha. Como parece menos emocionado que
si viera un partido AtlasPuebla, proponemos que en vez de debate se junten todos los
candidatos presidenciales a jugar. Así sería:

ESPECIAL

Meade: A ver, ¿quién va? Saca la muía, Ricardo. Meade: El cubano, dirás.Anaya: Margarita, vas para afuera. AMLO: El cubano, el venezolano, el ecuaMargarita: Óyeme no, yo me gané mi lugar toriano. El único que no me gusta es el sen la boleta. H
gringo, ese me cae mal.Anaya: No, la muía para jugar, digo. Chale, Anaya: ¿Vienen a jugar o a platicar? ¡Ya juemejor hubiéramos invitado a Ríos Piter, ese
guen o traigo a unos amigos que sí sepan!por lo menos es divertido. Saco yo. Meade: Tú y tus amigos, que hacen jugaAMLO:Ya pasaron dos turnosyya me toca, ¿no? das de triangulaciones. Por eso siempreMeade: Todavía no te toca, Andrés.
se quedan con toda la feria de los demás.AMLO: ¿Cómo de que no? ¿Ya me Vas a hacer AMLO: A ver, a ver, a ver, Pepe Toño. ¿Quéfraude otra vez? ¡Ficha por ficha, casilla por guardas ahí abajo?casilla!
Meade: Nnnnada. Son unas fichitas paraMeade: Me refiero a que voy yo primero, es al rato, por si hacen falta.por turnos.
Margarita: ¡Nos está estafando! ¡Qué mañoso!Margarita: ¡Pensé que me tocaba a mí! Yo. ¡Yo ya me voy! ¡Felipe, tráeme mi rebozo,aprendí viendo a Felipe, me sé todas las reglas. que no quiero estar un minuto más conAnaya: Sí, pero él siempre se pone bien estos hombres!loco, hasta se quedaba dormido arriba de la
Felipe: Vámonosh, mi amor. Andrésh, yomesa y luego todos teníamos que arreglar he sido el único que te ha ganado. Anaya,su desmadre.
eres un canalla. Pepe Toño, tú shíme caesAMLO: Sí es cierto. Pero, a todo esto, a mí bien.;Salú! (se queda dormido).no me gusta este dominó, me gusta más el

venezolano.
FIN

TACHOEisimis
D£g ESDÍSfllg

El INE anunció que transmitirá los debates de los candidatos a la Presidencia
vía Periscope. A ello agregó que desarrollará emojis para que la gente
interactúe. Estos podrían ser los símbolos que pongan a disposición:

KARINA VARGAS La Sociedad Mundial de Entes Azules festeja
el 20 aniversario de Viagra. Nos complace» . ©0 Emoji Atóle con el dedo celebrar a la pastilla que refundó relaciones,

La imagen podrá ser£ ¦  ..ir encendió pólvora mojada y le regresó la confian
utilizada para mostrar za a legiones enteras de hombres condenados
desacuerdo cuando al celibato forever alone. Gracias a Viagra, lleEmoji para apoyar a su candidato preferido los candidatos mani garon bebés que en este 2018 cumplen 20 añosCuatro imágenes para demostrar el afecto que generan fiesten alguna de sus al aire. Además, la pildora coadyuvó a eliminarMargarita Zavala, Ricardo Anaya, AMLO y Pepe Meade. propuestas. creencias absurdas y peligrosas para combatir la

KARINA VARGAS disfunción eréctil, como el uso del rayo de bici,
el consumo de caspa axilar de mono bonovo y
la ingesta de uña de gato hidráulico, entre otras
prácticas no menos satánicas. Hoy por hoy, gracias
a este medicamento, los pajaritos cantan y la lunaEmoji Polo Polo se levanta.¡Larga vida a nuestro Viagra! A nombre

Este símbolo apare de de la Sociedad Mundial de Entes Azules y de
cerá cada vez que un millones de usuarios, te decimos: ¡Viagra, estamos
candidato remate un muy viagradecidos, muy viagradecidos!
comentario con una

ocurrencia digna de
Emoji Sopa instantánea aplauso.
Este botoncito aparecerá Emoji ¡Aguas AMLO! Atte. Los Piíufos, Los Gigantes Azules de Avatar,cuando la audiencia le Éste será útil para avisarle al Emoji Julia Orayen Blue Deroon, Las Huellas de Blue, el Cruz Azul,pida al candidato no candidato tabasqueño o a cual Podría usarse cuando al debate le falte intensi la niña de la mochila azul, Blue Man Group,rebasar el tiempo que quier otro que la información que dad; el público tendría que pedir que saliera él el unicornio azul que ayer se me perdió y ciense le ha otorgado. está develando está de cabeza. o la edecán a levantar el ambiente. firmas más.
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Ciudad Perdida
Asesores y candidatos
El canto al oído
El planteamiento de Arrióla
Miguel Ángel Velázquez
Una buena parte de los fracasos

de quienes están al frente de los
cargos públicos tiene que ver
con los asesores, es decir,

aquellos que les hablan al oído, los que
les aconsejan, los mismos que proce
den de posiciones sociales ligadas al
poder, o bien son políticos de desecho,
que ya no encuentran lugar para medrar
desde el servicio público, y se cuelan
en el ánimo de los que mandan.
Pero estos "asesores" viven porque lo
aceptan, por ejemplo, los candidatos
que pretenden abrevar de la experiencia
antes que medir el pulso real de lo que
sucede más allá de los círculos de su
dominio; así pues, nunca faltan los ase
sores y los políticos necesitados de los
"consejos" de los "asesores".
Decimos todo esto porque antes de ini
ciarse abiertamente el periodo de cam
pañas, tal vez sería conveniente que los
candidatos, por ejemplo al gobierno de
la ciudad, miraran de cerca de dónde y
qué proponen sus asesores, para saber
si están en su ruta o quieren distorsio
nar el camino que los llevó a conseguir
la nominación de su partido, para que
obedezcan a otras ideas.

Vaya a cuento lo anterior porque todo
parece indicar que los "asesores" de
Mikel Arrióla se están dando el lujo de
llevarlo a hacer declaraciones muy leja
nas a la realidad, como esa de que

prohibirá, así nada más, las marchas de
protesta en las calles de la ciudad, se
guramente guiado por aquellas opinio
nes que aseguran que la mayoría está
en contra de esas manifestaciones.

No obstante, resulta necesario echar
un ojo a los que sucede con la sociedad
citadina, que si bien hace algún tiempo
miraba marchar a gente de diferentes
estados de la República por sus calles,
ahora ellos, cada día muchos más, son
los que salen a bloquear las vialidades
en busca de hacerse escuchar por la au
toridades frente a problemas que se
vuelven añejos y que los lastiman.
Así, ayer fueron las mujeres, cansadas
de la violencia en su contra las que to
maron las avenidas, pero anteayer fue
ron los desplazados por el sismo pasa
do los que interrumpieron el tránsito en
varias colonias, en protesta porque no
hallan solución, y a veces ni apoyo para
la desgracia que les quitó su hogar.
Y a esas manifestaciones se pueden
sumar muchas otras de otros diferen

tes segmentos de la población de la ca
pital del país que lo mismo están a dis
gusto por el cobro excesivo en el
suministro de energía eléctrica, que
por la escasez de agua en sus hogares,
es decir, la gente no sale a la calle a
protestar porque le guste interrumpir
el tráfico vehicular o porque no tiene
nada que hacer, sino porque busca la

justicia que no les llega.

Entonces, tal vez sería mejor hacer una
promesa de justicia, buscar las formas
de evitar que la gente salga a las calles
a protestar, antes que proponer que los
planteamientos de justicia que se pro
nuncian en la calle pudieran ser repri
midos. Entender que primero son las
propuestas de solución antes que las de
represión debería ser el consejo que se
le diera a todos los candidatos porque
reprimir es no escuchar, y los políticos
que no escuchan, tampoco gobiernan.
De pasadita

Miguel Ángel Mancera parece que ya
tomó una decisión, y posiblemente
será la de no ir junto a Anaya, el can
didato panista, a la campaña, sino la de
iniciar, por su cuenta, un recorrido por
el país, promoviendo eso que se llama
"gobierno de coalición". Es bueno el
pretexto para alejarse de un proyecto,
el panista, que poco o nada tiene que
ver con las ideas que manifestó hace ya
casi seis años, cuando pretendía la je
fatura de Gobierno del entonces Distri

to Federal. Lo malo es que ese pretex
to, el del gobierno de coalición, del que
ya nos ocuparemos, también está aleja
do de aquel Mancera que fue electo por
más de 60 por ciento de los votos emi
tidos en la ciudad. Otra vez, aguas con
los asesores.
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Astillero
¿Como llega Meade a la campaña? I Sin identidad; contmuista
I Invocante del modelo Edomex i Cerrar los ojos; dejar pasar
Julio Hernández López
Un problema evi

dente de José An
tonio Meade Kuri

breña es su aparente
falta de identidad (lo cual,
para fines prácticos, es su
verdadera identidad a conve

niencia). No tiene credencial
de priísta pero se ha esme
rado, a niveles tragicómicos^
en identificarse con los mo

delos más depurados del peor
priísmo ("¡háganme suyo!",
la frase dicha ante la cú

pula cetemista, es una de sus
cumbres definitorias); no es
un político sino un tecnó
crata, pero se ha aplicado a
practicar las suertes más de
plorables del priísta clásico;
no ejerce ya ningún cargo
en el gabinete presidencial
pero se ha mantenido como
fiel defensor del ocupante de
Los Pinos, garante de conti
nuismo y aspirante a ser el
sujeto pasivo de un proyecto
de minimato peñista.
"Pepe Toño", como le dicen
sus cercanos, no ha atinado
a precisar la propuesta de
cambio o mejoría que po
dría ofrecer a los votantes:

justifica y apoya lo hecho
en las nefastas administracio

nes federales de las que ha
formado parte (con Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enri
que Peña como jefes); alega
una honestidad personal que
no se tradujo en celo para
impedir que los bienes na
cionales fueran dilapidados o
saqueados por pillos con car
gos de gobierno, y proclama
características personales (su
experiencia como funciona
rio, su dominio del inglés,
manejar personalmente sus
automóviles, jugar dominó
con su familia) como com

plemento de una propuesta de
gobierno que a escala popular
suele denominarse "más de lo
mismo".

En términos netamente po
líticos, Meade es percibido
como un rehén de turbias

pero vigorosas fuerzas de
poder que le han impuesto
a los coordinadores de su
entorno político (sobre todo,
a Aurelio Ñuño y a Enri
que Ochoa Reza), que han
definido la mayor parte de
las listas de candidaturas

al Congreso federal y que
suministrarán los capitales
económico y de tecnología
mapache para tratar de im
poner un "triunfo" fabricado
a favor del PRI, "haiga de ser
como haiga de ser".
A contrapelo de las prendas
de decencia, honorabilidad,
prudencia y benevolencia re
ligiosa que sus cercanos le
adjudican, Meade ha colocado
en el centro de su estrategia de
campaña el modelo de defrau
dación electoral escandalosa

mente practicado en el estado
de México. Ese modelo se

significa por el uso desbor
dado y descarado de recursos
públicos, con los secretarios
de Estado y los directores ge
nerales de la administración

federal convertidos en respon
sables operativos de la compra
de un volumen determinado

de votos y de la movilización
adecuada de esos votantes

comprometidos. Además del
uso del erario para el cumpli
miento de esas metas, sobre
todo mediante los programas
asistenciales, el modelo del
estado de México ha elevado

el nivel de peligrosidad de
lictiva, con bandas del cri

men organizado dedicadas a
amedrentar a opositores y a
influir, en términos positivos o
negativos, en la movilización
electoral.

Por sí mismo y en circuns
tancias como las actuales,
Meade podría ser conside
rado un candidato virtual

mente derrotado, sin una ex
pectativa natural de alcanzar
y rebasar a un delantero, An
drés Manuel López Obrador,
e incluso sin haber rebasado

al opositor circunstancial, Ri
cardo Anaya Cortés. Pero es
probable que se cometa un
error de cálculo si se consi

dera tempranamente doble
gado al aparato PRIgobierno
y si se considera que no podrá
modificar, a la fuerza y a su
conveniencia, muchos de los
escenarios vigentes.
En realidad, los tres meses
de la campaña formal por
iniciar serán de una intensi
dad inusual. Muchos de los

rasgos están a la vista: gue
rra propagandística sucia y
preparativos para el fraude
electoral. Pero, además, la
maquinaria tricolor de com
pra del voto está incentivada,
más que nunca, por las carre
tadas de dinero sustraído de

las arcas públicas, y varios
de los personajes clave de
las manipulaciones por venir
son políticos o funcionarios
con temor de ser desposeídos
de sus fortunas mal habidas

o de caer en procesos judi
ciales adversos. En peligro
ante un López Obrador que
ofrece amnistías pero no to
dos se lo creen, o de un
Ricardo Anaya vengativo, al
que han golpeado secamente
con buenas y malas artes,

hoy el Meade aparentemente
bonachón tiene entre sus

fuerzas de apoyo a una le
gión de generales con mucho
dinero, mucha experiencia
maligna y muchos deseos de
impedir, al costo que sea,
un mínimo cambio que les
pueda afectar.
En todo caso, y haciendo a
un lado el expediente extremo
del fraude electoral, José An
tonio Meade requeriría tomar
decisiones y mostrar defini
ciones. Hay un segmento de
votantes, entre conservadores
y pragmáticos, que no con
fían en López Obrador y tam
poco en Anaya, por lo cual
no les quedaría más que la
opción del pentasecretario de
Estado. Con todo y los horro
res del peñismo, hay quienes
encuentran un aire aceptable
en el tecnócrata que dice que
sí sabe cómo hacer las co

sas. Esa franja de probables
adherentes a Meade podrá
incrementarse en estos no
venta días de fragor en que la
figura de AMLO será pasada
por hornos de "contraste": los
propagandistas del candidato
del régimen intentarán con
vencer a los sectores ciudada

nos menos ideologizados del
"peligro" que representa el
tabasqueño, con la cantaleta
venezolana como himno de
batalla.

En todo caso, y llevando
este análisis a un terreno pro
positivo, Meade tendría que
deslindarse drásticamente de

Peña Nieto (y del tutor Luis
Videgaray) y plantear con
claridad sus propuestas di
ferentes. Debería despojarse
de los ropajes de dinosaurio
de tres colores que le han
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impuesto sus captores de Pa
lacio y tendría que asumir un
lenguaje directo y confiable.
Con la absoluta seguridad
de ganar el envite, se podría
apostar a que eso no suce

derá. Es más probable que
Meade continúe en el papel
de la cara sonriente y amable
que diga no enterarse de lo
que hacen y harán los opera
dores políticos y electorales

que Los Pinos ya ha insta
lado. Esa es la definición e

identidad reales de Meade,
aunque él siga jugando a
parecer indefinido. ¡Hasta
mañana!
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EL CRISTA LAZO

Los tinteros y la utilidad de lo superf luo

Por alguno de esos miedos cargados en la espal
da desde los años de la escuela inicial, cuando
se usaban todavía los manguillos y los tinteros
los cuales gozaban de agujeros en los pupitres
para acomodar sus cristalinos envases, antes de
la invasión generalizada del plástico, la palabra

tintero me repugna.
Quizá porque asocio la palabra tinta con el envenenamien
to de Emma Bovary, esa pobre desdichada quien creyó po
sible hacerlo todo por amor, hasta vengarse con la única e
irreparable apuesta de su propia vida, mientras el seductor
incorregible la abandonaba y se iba solo a la Italia de sus
sueños mutuos y nunca compartidos.
El arsénico, dice Flaubert, sabe a tinta. No pienso compro
barlo, pero recuerdo el principio de la agonía de Emma:
... ¡ Ah, es bien poca cosa, la muerte! pensaba ella; voy a
dormirme y todo habrá terminado.»
"Bebió un trago de agua y se volvió de cara a la pared.
Aquel horrible sabor a tinta continuaba.
¡Tengo sed!, ¡oh!, tengo mucha sed suspiró
"—¿Pues qué tienes? dijo Carlos, que le ofrecía un vaso.
"¡No es nada!... Abre la ventana... ¡me ahogo!
"Y le sobrevino una náusea tan repentina, que apenas tuvo
tiempo de coger su pañuelo bajo la almohada...".

Hoy la palabra tintero se ha usado mucho en las crónicas
políticas porque en la Cámara de Diputados se ha exhibi
do al costado del patio central, una réplica de tamaño au
mentado, del tintero alegórico cuya plata preside las sesio
nes desde tiempos porfirianos cuando Díaz (el presidente
de gusto más refinado en nuestra historia) se lo encargó a
un platero llamado Margarito.
La réplica gigante, por cierto bien detallada y elaborada
por un escultor magnífico llamado Francisco Javier Ve
lázquez Menchaca, ha dado lugar a críticas porque tal or
namentación resulta inútil y (para la mentalidad de los
cuenta chiles), onerosa, gravosa, dispendiosa e innecesaria.
Y tienen razón. Ni el tintero original (está seco desde el
"carrancismo") ni su magra reproducción tiene sentido al
guno, como no lo tienen ni los murales de la Secretaría de
Educación Pública, los de San Ildefonso (Idelfonso, dicen
los dislálicos y las dislálicas) o los mosaicos de O'Gor
man en la Biblioteca Nacional de la Ciudad Universitaria:

La verdad es simple: ni el arte ni la artesanía, ni la orna
mentación sirven para nada.
Son inútiles las corbatas y los pendientes, no se conoce la
utilidad de los tatuajes ni los zarcillos, ni los collares en los
cuellos "alabastrinos". No sirven para nada los "tuxedos"
ni los saris con ribetes de oro; tampoco la marca distinti
va en el centro de la frente; mucho menos la tonsura de los
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sacerdotes y los solideos en las sinagogas.
No tienen caso ni las esculturas ecuestres (ni siquiera la de
Carlos IV en la ciudad de México, despellejada con áci
do nitroso), ni la madre derribada en el monumento donde
trabajan las putas de la madrugada.
Tampoco sirven para nada las obras de caballete ni los
bronces colocados en cada esquina de cada ciudad del
mundo.

¿Tiene algún caso la enorme mole del carro de Cibeles ti
rado por los leones esclavos en la vieja Plaza de Miravalle?
De servir, servir, pues no sirve para nada. Como suce
de con todas las fuentes, cuyo dispendio de agua es noto
rio e inútil.

Es más, el contenido entero de los museos y las galerías
no tienen utilidad alguna, excepto la derivada de las in
versiones de los "marchands de tableaux", pero no se sa
be de persona alguna cuya sed o cuyo apetito se hayan sa
ciado masticando un lienzo o sirviéndose a la carta un tro

zo de Gioconda, con ensalada de girasoles de Van Gogh.
Lo superfluo no sirve para nada, pero en muchos casos de
la vida no es posible vivir sin lo superfluo, aunque esta
condición le debería estar negada a cualquiera, mientras
alguien carezca de lo estricto, como dice el dogma "Díaz
mironiano" o "Andrésmanuelista".

Nunca le he visto la utilidad real a la Torre Eiffel, ni si
quiera durante una cena en el Jules Verne, ni comprendo
los rostros en piedra del Monte Rushmore o la eterna per
manencia de las pirámides de Giza o Palenque; Teotihua
cán o la estación Pino Suárez del Metro.

Todo eso no sirve para nada. Como la momia de Lenin (o
la de Tutankamón), la sangre de San Genaro, el Santo Su
dario, las astillas del madero, las orquestas sinfónicas, el
cuello de Nefertiti, la Venus de Lespuge, la Dama de El
che, el Calendario Azteca, Coyolxahuqui, el monolito de
Tláloc, la estatua de Pedro el Grande a orillas del Neva, las
arias de Opera, los himnos, las banderas, la dorada Victo
ria sobre el Paseo de la Reforma, la cuadriga de San Mar
cos y el tintero de San Lázaro, entre otras cosas.
A fin de cuentas, nada es tan necesario como lo innece
sario.
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Recuerdo de viaje
Los mayores suelen decir que en política, ni
siquiera la internacional, hay coincidencias.
La embajadora de Estados Unidos, Roberta
Jacobson, puso como ejemplo de la
cooperación entre México y Estados Unidos
la captura de Keith Raniere, uno de los más
buscados por el FBI que estaba escondido en
Puerto Vallarta.

La captura se registra justo el día en que
visitó nuestro país la secretaria de Seguridad
Interior de la Casa Blanca, Kirstjen Nielsen,
quien se reunió con funcionarios mexicanos
del más alto nivel para tratar temas de
cooperación en seguridad.
La secretaria Nielsen viajará de regreso
a Washington con ese buscado souvenir
mexicano en el equipaje.

Prevención en acción
La prevención social de la delincuencia es
antídoto contra las adicciones y la violencia que
acechan la vida de los jóvenes.
Lo planteó el secretario de Gobernación
durante un convenio de colaboración entre el

gobierno y la iniciativa privada para fomentar
el deporte organizado que incentiva valores
como la disciplina, el trabajo en equipo y la
constancia.

Por parte del gobierno firmaron las
secretarías de Salud, Gobernación y la PGR
y por la IP CEMEX Y Sinergia Deportiva,
del equipo Tigres de la Universidad de
Nuevo León.

El doctor José Narro dijo que la puesta en

marcha del programa tiene el propósito de
entregarles a las siguientes generaciones un
México mejor respecto al que a nosotros nos
heredaron nuestros abuelos y padres.

Narco Fake News
La lucha entre el Estado mexicano y las bandas
del crimen organizado se da en todos los
frentes, incluso algunos inusitados como las
redes sociales.

Ahí está como ejemplo el doloroso episodio de
los recientes tiroteos en Tamaulipas.
En las redes circuló de manera profusa una foto
de un agente policiaco cubriendo el cuerpo de
un menor con la mano alzada.

Según el texto el agente señalaba,
recriminando, a un helicóptero de la Marina.
Fue una nota falsa distribuida con dolo para
afectar la imagen de ese instituto armado.
La falsedad se descubrió pero el daño, al menos
en parte, estaba hecho. Lo dicho, las fake news
brincan por todos lados.

Humo en los ojos
Dirigentes de Morena le echaron humo en los
ojos al presidente de la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados, Octavio Iñiguez.
Lograron que el diputado renunciara a su
larga militancia panista a cambio de nuevas
oportunidades en Jalisco bajo las siglas de
Morena.

Iñiguez ha sido un peculiar titular de la
comisión de Salud, pues promueve el uso del
cigarrillo electrónico, en contra de la opinión
de la Secretaría de Salud
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Stormy Daniels
La actriz porno
riostra su valen

tía al romper su silencio y
denunciar que mantuvo
varios encuentros sexua
les con DonaldTrump, ha
biendo tenido ya el ahora
presidente de EU un hijo
con su esposa Melania.
Sus declaraciones tienen
más valor aún, tras confe
sar que fue incluso amena
zada de muerte por el en
torno del mandatario, pa
ra que nunca revelase sus
encuentros con el republi
cano, el mismo que llegó a
presumir durante una en
trevista que era tan pode
roso que podía agarrar a
las mujeres por la vagina.

Vladimir Putin
El presidente de
Rusia está reco

giendo loque ha sembra
do: 17 países se unieron
para la mayor expulsión
de diplomáticos rusos de
la historia y las polémicas
medidas fueron tomadas
para sancionar a su país
por el eventual envenena
miento del exespía Ser
giiei Skr'ípal. Putin tendrá
que analizar si su postura
y acciones han sido las co
rrectas; ha jugado con fue
go durante mucho tiempo
y se ha encargado de ha
cer enemistades con fun
cionarios de distintos nive
les en todo el mundo. ¿Se
arrepentirá de ello?
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CNCUFW
51 años: Bajo la exclamación ¡Síj3ejmede!_el
líderdeJ_FJR Durango, IsmaelHernándc z_D e_
ras, conoció el origen de la United Farmer
Workers of America (UFW) deCésarCha vez,
guienjuchó por mejorar las conditíonesja
borales y calidad _devida dedos campesinos
mexicanos.

GMS: A 25 años de su deceso y 51 de la UFW, Ismael
Hernández Deras promoverá la entrega del Galardón
al Migrante Solidario (GMS) postmortem por parte de
su grupo parlamentario ante el Senado que recibirán
su líder Raúl Rodríguez e hijo Paul Chávez.

La Causa: Hernández Deras fue informado a través
de la Federación de Clubes de Duranguenses en Cali
fornia e Illinois, donde residen la mayoría del millón
200 mil de sus paisanos
que el 23 de abril de 1993,
la muerte sorprendió a
Cesar Chávez cuando
debía certificar en una
demanda de diez millo
nes de dólares entablada

en su contra que al final
ganó.
Delano: En Delano,

donde Chávez realizó su
primera huelga de ham
bre para mejorar las con
diciones de vida de agre 
miados el 23 de abril, se
recordará el 25 aniver

sario de su deceso y sus

cribirá un acuerdo con

UFW Raúl Rodríguez para abatir el costo de comisio
nes de las remesas de campesinos EUMéxico y difu
sión en emisoras de UFW de Paul Chávez de Diploma
cia Migrante junto con canal del Congreso de México.

Aliados: Lo redimible de UFW fueron las negocia
ciones colectivas para mejorar los salarios de los cam
pesinos del país como que en 1962 que Chávez organi
zara su defensa en Texas, Arizona y Florida y después
la firma del Acta de Relaciones Laborales.

Medio Ambiente mexiquense invitó a empresas a
certificarse como Industria Limpia para prevenir in
cluso entre pequeños productores emisiones conta
minantes para proteger la salud de todos. César Martí
nez Baranda de Fonacot informó que del 2012 al 2018
se entregaron 72 mil millones para 5.5 millones de tra
bajadores que dejaron beneficios a otros 22 millones
como apoyos a los damnificados por cambio climático
y sismos del 19 de septiembre.

A 25 años de su
deceso y_51_deja
UFW Ismael
Hernández Deras

promoverá la entrega
del Galardón al

Mirante Solidario
(GMS) postmortem
ante el Senado que
recibirán su líder

Raúl Rodrigúele
hijo Paul Qiáyez
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México, clasista y homofóbico; seguridad,
fracaso sexenal; campañas, hasta el domingo

La muerte de César Ullses ¿Mano Camacho no sólo sacude por su desen
lace, sino por la ola de reacciones negativas que muestran a un México
descompuesto política y socialmente.

Al estudiante de medicina del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS)
de la Universidad de Guadalajara, uno de los cinco jóvenes desaparecidos en tres
casos distintos, se le encontró en la barranca de Huentitán, Jalisco, colgado.

A Susana Carolina González, estudiante de sicología, la hallaron casi inme
diatamente y con vida.

Desde el principio y como hace la mayoría de los gobiernos, el del priísta
Aristóteles Sandova! ha criminalizado a los desaparecidos.

Con el argumento de que no se descarta ninguna línea de Investigación, se
ha deslizado la posibilidad de que estén involucrados con el narcotráfico, el
crimen organizado o cualquier otra actividad ilícita.

Javier Duarte de Ochoa y Miguel Angai Yunes, en Veracruz; o Javier Corral
Jurado, en Chihuahua, lo han hecho.

Poner en duda la rectitud y honorabilidad de las víctimas es la estrategia.
Lo hacen para'disminuir el impacto en la imagen de sus gobiernos.
Sandoval hasta ofreció un millón de pesos de recompensa por información

que llevara a dar con los estudiantes.
Faltan ios tres alumnos del Universidad de Medios Audiovisuales (CAAV),

Javier Salomón Aoevea Gasteium, de 25 años; Marco Francisco Sarcia Avales,
de 20; y Jesús Daniel Díaz García, de 20.

AraXaiw Camacho se suicidó, según la Fiscalía general de Jalisco.
Dejó un recado, en e! que asegura no ser "igual que los demás".
Era homosexual.

Fecha: 27/03/2018

Página: 2

Area cm2: 515

1 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 11,124

Página 36



Y eso bastó para que en las llamadas redes sociales la reacción de miles de
ignorantes se desatara con una furia pocas veces vista celebrando la muerte
del joven de 18 años de edad.

Expresiones absurdas en pleno siglo XXI que confirman la ignorancia de
quienes han tomado e inundado ¡as redes y que las utilizan para vaciar traumas
y problemas sicológicos.

Una sociedad donde ser narcotraficante, capo, sicario, escuchar música de ban
da, tomar Buchanan's, tener un auto de lujo y, de ser posible, un arma es la felicidad.

Y es indignante ver esas reacciones, cuando la sociedad salió a las calles en
Guadalajara a marchar para exigir la aparición con vida de los estudiantes.

Cuando cientos, miles de personas, en su mayoría jóvenes, se solidarizaron
y unieron para protestar, para enviar un mensaje de unidad y de hartazgo.

Sin fundamentalismos ni posiciones extremas habrá que esperar, cierta
mente, a que se encuentre a los tres jóvenes due faltan.

Es cierto que durante las protestas se reclamó al gobierno ia falta de segu
ridad en lo que parecía ser, en el caso de Ulises, un secuestro o levantón, pero
es entendible porque el Estado ha mentido incontables ocasiones.

Y no es parameños.
La seguridad es otro fracaso del gobierno que ha concluido.
Al iniciar el sexenio de Enrique Pefia Hiato se terminó por decreto con la

violencia y los miies de muertos.
La prioridad 'éran el Pacto por México y las reformas que llevarían al país y a los

mexicanos al primer mundo, prometido por los presidentes priístas desde siempre.
Las palabras ejecutado, decapitado, descuartizado, levantón, narcotráfico,

cártel y daño colateral fueron borradas del discurso, pese a que un día sí y otro
también continuaron las matanzas.

Y así transcurrieron dos años hasta que la ejecución y desaparición de 46 nor
malistas de Ayotzinapa, Guerrero, los trajo a la realidad en septiembre de 2014.

Y 2017 fue el año más sangriento y mortífero desde que se contabiliza 1997,
con 27 mil muertos.

La madrugada del domingo nuevamente Tamaulipas fue escenario de un
enfrentamiento entre el cártel del Noreste y elementos de la Marina: un infante
y cuatro sicarios perdieron la vida.

Ayer, un día después, se conoció que una familia murió en el tiroteo, en
Nuevo Laredo. Fuego cruzado, daño colateral frase acuñada por Fefipe
Calderón Himgosa en su sexenio lúgubre y mortal y dos niñas, la madre y el
padre éste horas, después fueron acribillados a tiros.

La Marina se apresuró a negar que hayan muerto por ei fuego de un helicóp
tero que participó.

Y ahí mismo, en Reynosa, una madre murió al estrellar su auto en otro tiro
teo. La imagen de un policía cubriendo a uno de los dos hijos de la mujer le dio
la vuelta al mundo.

Tamaulipas está en manos del crimen y el gobernador Francisco Cabeza de
Vaca, emanado de las filas del PAN, nada puede hacer.
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Insiste

Armando Ríos Plter no se da por vencido.
Asegura que estará en la boleta el 1 de julio.
El senador con licencia y candidato presidencial independiente insiste en

que es inocente y acusa al Instituto Nacional Electoral (INE) de acosarlo, de
tratarlo como delincuente y de sentenciarlo cuando aún no hay una conclusión.

Afirma que las firmas conseguidas y que le fueron anuladas por el Instituto
Nacional Electoral (INE) son reales.

Prepara conferencia de prensa para mañana.

Campañas, el domingo
La campaña presidencial arranca oficialmente en el primer minuto del viernes
30 de marzo.

A partir de entonces comenzará la lluvia de spots. Al menos 27 millones se
verán y escucharán hasta el último minuto del 27 de junio, cuando concluye.

Y los tres principales candidatos arrancarán hasta el 1 de abril. Domingo
para más señas.

José Antonio Meade Kurfbrefla iniciará en Mérida, Yucatán, porque es el único
estado con números favorables para el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Es ahí donde el candidato a gobernador, Mauricio Sahul, va a la cabeza de
las preferencias electorales, impulsado por la campaña presidencial.

Ricardo Anaya Cortés, del Por México al Frente, lo hará en Celaya,
Guanajuato, y Andrés Manuel López Obrador en Ciudad Juárez, Chihuahua.

La única que aprovechará el viernes santo será Margarita Zavala. Es la se
gunda opción de Parque Lira para acabar a Anaya y robar a López Obrador,
Buena vibra

El gobernador chiapaneco Manuel Velasco se despide de su estado con buenos
niveles de aceptación.

Sf, ayer, en su quinto informe de gobierno en el Congreso estatal, fue bien
tratado por las fuerzas políticas locales y representantes de los tres poderes
del gobierno, quienes le dedicaron aplausos varias ocasiones.

Velasco enfrentó una emergencia en septiembre con el sismo de 8.2 grados
que sacudió también a Oaxaca y a la zona centro del país y salió bien librado.
Vámonos: Se aproxima el agandalle del PRI con la nueva ley general de comuni
cación. Sí, la que regula la publicidad oficial. La Comisión de Gobernación en la
Cámara de Diputados cita el martes 3 de abril.

albermontmex@yahoo.es (»albermontmex
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TRANSPARENCIA
EN SEMANA SANTA

La Asamblea Legislativa tiene que
nombrar a los nuevos integrantes del
órgano responsable de la transparencia

ESPERANZA
BARAJAS

a transparencia sirve para aderezar todo
L discurso sobre la democracia, pero en los

hechos es un tema que incomoda y des
pierta interés por los espacios políticos
que puede representar. En la Asamblea
Legislativa del Distrito Federal tienen la
responsabilidad de nombrar a los nuevos

integrantes del órgano responsable de la transparencia en
la ciudad y la fecha límite para hacerlo es el 31 de marzo,
en plena Semana Santa.
En la Ley de Transparencia aprobada por la ALDF se

determinó que el Pleno del Instituto de Transparencia,
Acceso a la Información Pública, Protección de Datos
Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de Mé
xico tendría siete comisionados, pero en la Constitución
de la Ciudad de México decidieron que las cosas fueran
un poquito diferentes, empezando por el nombre, Insti
tuto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y
Protección de Datos Personales con cinco comisionados.

Pero la Constitución entra en vigor hasta el 17 de sep
tiembre de 2018, excepto aquello que tiene que ver con
las cuestiones electorales, y nadie presentó un recurso
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación por las
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contradicciones. Para arreglar
las diferencias, el grupo parla
mentario de Morena presentó
la semana pasada una iniciativa
y homologar la norma, pero las
modificaciones no pueden ser
retroactivas.

En su argumentación, el
diputado Alfonso Suárez del

Real expuso que la reducción representaría un ahorro
de 19 millones 500 mil pesos que se usan para el sueldo y
prestaciones de los dos comisionados; entonces los siete
costarán arriba de 68 millones pesos, vaya tamaño de gasto.
Antes de irse por la Semana Santa, los diputados nos

darán la sorpresa de quienes serán los nuevos comisiona
dos de transparencia. Hasta el momento hay un aspirante
que parece tener el cargo en la bolsa: Gustavo Figueroa.
El ex consejero electoral es parte del equipo del pre

sidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Leonel
Luna y se perfila como futuro comisionado presidente del
Instituto, y se prepara para ello. Incluso en la entrevista
con miembros de la Comisión de Transparencia se le
preguntó sobre las acciones que implementaría si llegaba
a presidir ese órgano autónomo.

La bancada del PRD quiere colocar a tres comisionados,
el PAN a dos, el PRI a uno y el último podrían cederlo,
podrían.
Una de las voces más críticas en este proceso de se

lección ha sido la diputada Dunia Ludlow, del PRI, quien
consideró importante retomar los trabajos de la Comisión
de Transparencia con las organizaciones de la sociedad
civil para que no se atrepelle el esfuerzo e impulse a los
mejor evaluados, sino van a meter a quien cuide el interés
partidista. Cuando se partidizan al extremo sintetiza los
comisionados están más interesados en la agenda y com
promisos de partidos, que en responder por los derechos
que resguardan, como lo ha hecho el actual pleno.

El 31 de marzo, Sábado de Gloria, es la fecha límite de
los diputados.

LA FECHA LIMITE

PARA HACERLO

ES EL 31 DE

MARZO
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Rozones
PRD analiza sus piezas
Al interior del PRD, que preside Manuel Grana

dos, ya les hizo mucho ruido que el polémico
Luis Espinoza Cházaro sea nuevamente legis

lador, pues se sabe que sólo anda en busca de fuero, ya que
en la delegación Cuajimalpa es conocido por sus nexos con
personajes de dudosa reputación. Por eso ya la piensan,
sobre todo en tiempos en que la competencia con Morena
será de final de fotografía en la CDMX.

Narro, contra las adicciones
Muy ambicioso resultó el convenio que firmó la

Segob con la Secretaría de Salud que encabeza
José Narro llamado Prevención en Acción,

con el que a través de los 117 Centros de Integración Juve
nil y 340 de Atención Primaria en Adicciones que hay en
el país, se va a prevenir que niños y jóvenes accedan a las
drogas. Sin duda las ideas de Narro Robles llegan a buen
puerto.

La experiencia de Nemer
onde tienen una organización envidiable es en el>D PRI del Estado de México, y es que el líder local,
Ernesto Nemer, ya desplegó militantes en los

125 municipios para buscar el voto por José Antonio Mea
de. Además, los candidatos al Senado, diputados federales
y locales dicen que ahí está el priismo mejor estructurado
del país, con la ventaja de que Nemer conoce perfectamen
te la entidad y tiene la experiencia de enfrentar elecciones
competidas.

Se le rebelan a Álvarez Icaza
on la leyenda #NoAvaloAlFrente, cientos de hom>c bres y mujeres se dijeron traicionados por Emi
lio Álvarez Icaza y su movimiento Ahora, pues

denunciaron en redes sociales que la idea original de esa
iniciativa era impulsar una agenda ciudadana y apartidista.
Pero no contaban con que traía su propia agenda y negoció
ocho candidaturas al Congreso para él y los suyos y, eso de
la independencia, pues ya se le olvidó.

SSP cuida casas de vacacionistas

Con un megaoperativo, el titular de la SSP, Hiram
Almeida, redobla el trabajo de la policía en la
CDMX. Ayer anunció el reforzamiento en las la

bores de vigilancia para quienes llegan a la capital del país y
para cuidar las casas de quienes salen. Y para ello desplegó
3 mil 388 elementos y 847 vehículos en zonas residencia
les, unidades habitacionales, edificios departamentales y
zonas turísticas.

OEA manda a observador electoral

espués de que los pleitos de intercampaña llega>D ron hasta la OEA, el presidente de este organismo
internacional, Luis Almagro, ya decidió que el

Jefe de la Misión que observará las elecciones locales y fe
derales en nuestro país, es el expresidente de República Do
minicana Leonel Fernández, quien fungió como mediador
entre el gobierno de Maduro y la oposición en Venezuela.
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Eso que muchos critican como
"el sistema", estarían fritos si
no fuera por "el sistema", que
les permite, como a Emilio

Álvarez Icaza, campear como reyes
con el dinero que dedica "el sistema" a
permitirles vivir... del "sistema".

Hasta Ricardo Anaya dice hoy que no per
tenece "al sistema", cuando en el "sistema" ha
sido, durante 15 años, funcionario federal y ocu
pado muchos cargos de elección popular, sin que
jamás ningún ciudadano lo eligiera ni para vender
cacahuates.
Y al equipo de Anaya llegó a trabajar ayer Ál

varez Icaza para "aportar ideas", en lo que es una
desvergüenza, no sólo porque Álvarez Icaza es ya
candidato a senador por el Frente del que Anaya
es candidato presidencial.

La desvergüenza es también porque Álvarez
Icaza es dueño de una "organización ciudadana"
denominada "Iniciativa Ahora", que se vende
como para "combatir las condiciones primero de
impunidad y regresar el ejercicio del poder públi
co a los ciudadanos".

Ajá, pues por "aportar ideas", Álvarez Icaza ya
le sacó al Frente, para su "Iniciativa Ahora", tres
postulaciones para el Senado y cinco para la Cá
mara. Un "sistema" muy generoso, aunque Álva
rez Icaza es de quienes se la pasan diciendo que el
"sistema" no da para más. Imagínense que "diera".

Porque si a alguien le ha dado es a Álvarez
Icaza. Sí, el mismo que ayer destacó su compro
miso por actuar con congruencia para construir
otro modelo político. ¿Otro modelo? Pero si con
éste le va requetebién. Avaro que es este hombre.
Veamos:
Álvarez Icaza se metió a vivir del "sistema"

como político profesional, por la vía de los dere
chos humanos. Fue ombudsman del DF (200109),
pagándole a su secretaria, Laura Elena Gutiérrez,
71 mil 367 pesos mensuales durante ocho años;
más que todos los secretarios del GDF.
Y se dedicó a viajar con dinero del "sistema":

Ginebra, París, Copenhague, Bruselas, Estrasbur
go, Estocolmo, Londres, Viena, Córdoba y Estam
bul, Washington, Chicago, Boston, Austin, Mineá
polis, Ottawa, Buenos Aires, Asunción, Ciudad de
Panamá, Lima, Quito, Managua y Tegucigalpa.

Tantas relaciones internacionales hizo con di

nero del "sistema", que se convirtió en secretario
ejecutivo de la CIDH, posición que usó para hacer
campaña política en México y hacerse de una can
didatura al Senado, viviendo del caso Iguala.

Por pasársela haciendo política aquí, Álvarez
Icaza cobró dos millones de dólares al "sistema"

mexicano y, de paso, gastó el 82 por ciento del
presupuesto de la CIDH en salarios para sus cuates
y sólo 18 por ciento en trabajar casos.

Ah, y a aquella secretaria suya, a la que le pa
gaba en la CDHDF más que a un secretario de go
bierno, se la llevó a la CIDH como "voluntaria".
Faltaba más. Sí, señor: el "sistema" sí funciona, y
funciona muy bien...

Para Álvarez Icaza.
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Hasta el último out
"Esto no se acaba hasta que se acaba"

Yogi Berra.

López Obrador, que es muy beisbolero,
debe saber que lo dicho por quien fuera
catcher de los Yanquis y hombre cargado
de un saludable sentido común, era una

máxima de vida.

Lo que quería decir Berra era que aunque se fuera perdiendo o ga
nando por una gran cantidad de cañeras, el juego no termina hasta
que el umpire canta el último out. Por más que parezca que todo está
definido, puede pasar cualquier cosa que cambie el rumbo del juego.

Citando a otro emblemático del béisbol desde el micrófono,
Pedro El Mago Septién: "las grandes tragedias en el béisbol se escri
ben con dos outs en la novena entrada".

López Obrador y sus muchos furibundos seguidores andan cami
nando como si ya hubieran ganado, como dice el dicho "se les nota".
Es cierto que están más cerca que nunca, pero también es cierto que
falta por saber qué tanto pueden crecer sus adversarios.

Morena se va a tener que empezar a mover y saber jugar con las
presiones. Va a colocarse y lo van a colocar en el centro de atención,
de la crítica, a la cual por cierto son poco o nada receptivos, pasando
por la guerra sucia.

Van a vivir y padecer escenarios que ya conocen. López Obrador,
recordemos, centró al entonces candidato Peña Nieto en el 2012 y a
Calderón en el 2006. Van tras él bajo la lógica de que hay que ir tras
el que lleva ventaja, sorprende un poco por ello el martirologio de
algunos de los seguidores de López Obrador.

La lucha política no puede ser de otra manera. Lo que viene va
a ser un vendaval que va a tener a López Obrador en el centro, no
hay de otra. No hay que quejarse de los intentos de los otros por su
perarlo y vencerlo; a quien no le gusten los fantasmas que no salga
de noche.

El gran reto para Morena es cómo hacer posible que la ventaja
que tiene hoy en las encuestas se conserve más menos, pero sobre
todo cómo hacerle para que ello se materialice en votos. Dicho de
otra manera, cómo hacerle el día de las elecciones para que quienes
dicen que votarán por Morena y su candidato, lo hagan.

Cómo le van a hacer para movilizar a tanta gente en todo el país
cuando sus adversarios van a hacer lo mismo, a sabiendas de que
tienen una amplia experiencia, con todo lo que en este caso significa.
No va a bastar con lo que saben y han hecho muchos de los nuevos
morenistas procedentes de PRI, PRD y PAN.
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Tiene sentido, en función de la campaña y la imagen que se quie
re dar ante los seguidores, y también ante quienes no lo son, el ha
cerse ver como ganador. Sin embargo, no hay claridad, dígase lo que
se diga, de lo que pueda pasar.

En su mensaje de inicio de campaña, López Obrador se asume ya
como ganador. Tan es así que ya no pide el voto por él, ahora lo pide
para Morena en el Congreso, lo cual inquieta, porque si los legisla
dores actúan como lo hacen ante AML0, lo que nos espera será una
nueva versión de un modelo que ya hemos visto en otros partidos
hasta la saciedad.

Esto no se acaba hasta que se acaba. Estamos cerca de que esto se
ponga bueno y nadie ha ganado nada todavía.

RESQUICIOS.
Así nos lo dijo ayer María Marván, de la UNAM: Con los

independientes tenemos una nueva figura de participación
política, sí hubo posibilidades para quien hizo bien las cosas. Es una
figura que da refresco a la vida política del país. No se puede hablar
de democracia si no hay un compromiso con la legalidad.

Se deberá a futuro discutir qué hacer con quienes hagan trampa
o simulación, por ahora no dice nada la ley, a pesar de ello pueden
estar en la boleta. La pregunta obligada, a partir de ahora, es qué se
debe hacer ante la más mínima trampa.

Si se actúa ante cualquier inegularidad, partidos como el Verde
ya deberían haber perdido su registro, debido a un sinfín de irregula
ridades que han venido cometiendo.

Por trampas y abusos lamentablemente va a calar aún más la idea
de la corrupción en política, en este caso por algunos candidatos
independientes.

EL GRAN RETO para
Morena es cómo hacer

posible que la ventaja
que tiene hoyen las

encuestas se conserve

más menos, pero sobre
todo cómo hacerle

para que ello se mate
rialice en votos
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SÓLO PARA INICIADOS
La realidad es más terca queAMLO

JUAN BUSTILLOS

En una democracia es apenas ruti
nario debatir todos los temas, pero
resulta ocioso tratándose de obras

cuyo proceso de construcción está
muy avanzado y cuando su financia
miento es incuestionable y todas las
opiniones técnicas, no políticas, coin
ciden en lo acertado de la decisión.

Es el caso del Nuevo Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de

México, cuyo único objetante es An
drés Manuel López Obrador más
por razones de pirotecnia electo
ral que por cuestiones técnicas o
económicas.

Sería de esperar que para frenar
el debate sobre el nuevo aeropuer
to fuera suficiente lo dicho ayer por
el director del Grupo Aeroportuario
de la Ciudad de México (GACM), Fe
derico Patiño, en especial sobre el
blindaje "contra la corrupción" que
se está construyendo en la magna
obra de Enrique Peña Nieto que in
augurará su sucesor, sea quien sea.

Pero no será así porque si el can
didato de Morena abandona el te

ma le quedarán solamente la lucha

anticorrupción y la mafia del poder
como banderas para seguir encabe
zando las encuestas.

Patiño explicó que "los inversio
nistas privados, quienes están fi
nanciando buena parte de la obra,
exigen transparencia pues, igual
que todos los ciudadanos, quieren
saber en dónde están invirtiendo
su dinero; para eso, al colocar bo
nos en los mercados financieros

para pagar la construcción del ae
ropuerto, el GACM está obligado a
cumplir con requerimientos muy es
trictos de revelación de información
y transparencia. La transparencia
ha sido un eje rector en el desarrollo
del nuevo aeropuerto".

Después de escuchar a Patiño,
el vocero presidencial Eduardo Sán
chez exclamó que parar la construc
ción del nuevo aeropuerto "sería
una barbaridad", y no le falta razón;
de hecho, con seguridad, ni siquiera
López Obrador se cree sus palabras
y es muy probable que, si gana, él
lo inaugure y, al hacerlo, magnifique
sus bondades.

Hace mucho, Vicente Fox con

testó a la pregunta de qué había pa
sado con muchas de sus promesas
de campaña que, palabras más o
palabras menos, cuando se está en
busca del voto se dice todo lo que
la gente quiere escuchar, pero que
una vez en el puesto, la realidad se
impone.

¿Cinismo?, sin duda, pero tam
bién realismo.

No falta mucho para saber qué
pasará el primer día de julio y, en su
caso, comprobar si Andrés Manuel
se ajustará a lo dicho en 18 años de
campaña presidencial.

Es probable que ya al frente del
Poder Ejecutivo Federal hasta pre
sente una iniciativa de Constitu

ción Moral, pero se puede apostar
que nada podrá hacer para cons
truir refinerías o parar las obras del
aeropuerto.

La realidad suele ser más terca

que él.

#SóloParal niciados
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Ya está, no hay pretextos, las alianzas PRIPVEMPanal
y PANPRDMC pueden eliminar el fuero en todos los
niveles de gobierno a la brevedad posible, sin importar

el autor de la idea original, que en su última versión presentó
José Meade Kuribreña, con el antecedente de las propuestas

del PAN de Damián Zepeday Ricardo AnayaCortésy del PRD
de Manuel Granados y Alejandra Barrales.

Le informamos ayer en este espacio de la toma de palabra del
PAN a Meade, y con la confirmación del candidato del PRI todo
parece indicar que las bancadas de Marko Cortés y Carlos
Iriarte pueden impulsar fasttrack la iniciativa.

Abril es el mes decisivo, aun cuando NO falte quién invoque el

viejo tabú del fuero como protector de los críticos al sistema,
que en la realidad funciona como escudo de impunidad de las
trapacerías de legisladores, gobernadores y todo aquel 'prote
gido' por la Constitución.

Uno que otro líder de la sociedad civil ya brincó en defensa del
fuero, a esos habrá que recordarles los más de cien periodistas
asesinados por ejercer esa libertad de expresión, SIN FUERO.

TATIANA aOUTHlER, LO MEJOR DE AMLO. CONVENCE
EN ESTADOS DEL NORTE

Un territorio históricamente estéril para Andrés(0) Manuel López Obrador: los estados del norte de la
República, de pronto aparecen llenos de frutos con el

discurso y liderazgo de Tatiana Clouthier Carrillo, la hija del
legendario Maquío.

Indudablemente es una de las mejores adquisiciones del líder
de Morena, entrona, inteligente y muy fuerte en sus declaracio
nes, sin llegar a la vulgaridad agresiva de Gerardo Fernández
Noroña, ni el soporífero rollo de Yeidckol Polevnsky.

Tatiana le está emparejando a López Obrador el empedrado
camino de Sonora, Sinaloa, Nuevo León, Baja California, Tamauli

pas.ChihuahuayCoahuilaaAndrés Manuel, ademásde acortar
la lejana idiosincrasia norteña con el sureste mexicano.

Las encuestas en los estados norteños dirán qué tan fuerte pegó
el huracán Tatianaen el panismo de Ricardo AnayaCortésy
en la candidata independiente Margarita Zavala Gómez del
Campo, que entre los valores que dice llevarse de su ex partido
azul, está el pensamiento de Maquío.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
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DEMIS FUENTES

No habrá conseguido una candidatura,
pero José Luis Luege sí encontró cham
ba: coordinará la campaña presidencial de
Margarita Zavala en CDMX.

El ex panista batalló Incluso en tribu
nal para poder ser aspirante independien
te a la Jefatura de Gobierno; sin embargo,
se quedó corto en apoyos y no alcanzó las
74 mil 546 firmas que necesitaba.

Ahora, el otrora funcionario caldero
nista fue presentado como coordinador
estatal en la aventura electoral de Zavala
y dicen que una de las cartas que aporta
ra será su especialidad: propuestas para
atender la problemática del agua.

Entre "Marcelino, pan y vino", "BenHur" y
todas las películas de Semana Santa, se
colaron los spots de Mikel Arrióla, Alejan
dra Barrales y Claudia Sheinbaum.

Aunque las campañas inician oficial
mente hasta el viernes, desde rincones de
internet se rompió el ayuno de anuncios
electorales. Está por verse si el INE o el
IECM toman cartas en el asunto.

demisfuentes (areforma.com
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Red
Compartida
El tefe de gobierno de la Ciu

dad de México, Miguel Án
gel Mancera ya tiene una pata en el
avión para promover el gobierno
de coalición. Ojo, aparte estarán las
propuestas de Ricardo Anaya, alias
"el candidato"

En teoría hoy queda listo el docu
mento sobre gobierno de coalición, en
el que trabajaron los dirigentes del
PAN, Damián Zepeda; del PRD,
Manuel Granados; y de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado.
Por cierto, nos dicen que la

licencia de Mancera será tur

nada a la ALDF como máximo este

jueves 29 de marzo, puesto que el día
siguiente arrancan oficialmente las
campañas federales que tendrán du
ración de 90 días.

Armando Ríos Piter, aspirante
Presidencial por la vía inde

pendiente, condenó la filtración en me
dios de comunicación, de información
estratégica y protegida sobre el proceso
de validación de apoyos a aspirantes
independientes a la Presidencia.
Funcionarios y Consejeros del

Instituto Nacional Electoral celebra

ron una inusitada conferencia de

prensa donde adelantaron informa
ción de un proyecto de dictamen que
¦aún no se sometía a Consejo General!
En dicha entrevista y subse

cuentes, dice que se ha estigmati
zado a los ciudadanos que le brin

daron su apoyo, a los auxiliares que
los capturaron y a él mismo, los tra
tan como "viles rufianes con un pie
en la cárcel"

Dice que con este hecho se quiere
criminalizar la participación política
ciudadana, y se busca desacreditar la
vía de candidaturas independientes.
La verdad es que si Andrés

Manuel López Obrador , ac
túa como un roclcstar es porque le
da a sus fans lo que les pide, y es que
nos cuentan que durante su toma
de protesta como abanderado presi
dencial del Partido Encuentro Social,
pronunció un sermón en el que citó
diversas partes de la Biblia.

La que se dio cuenta fue la dipu
tada federal del PRI, Carolina
Viggiano Austria, quien lamentó
que las autoridades electorales no
lo hayan sancionado, por, según
ella, viola la ley.
En Guerrero el alcalde del

PRD de Zihuatanejo, Gusta
vo García Bello, va por la reelección a
pesar de las alertas sobre el desastre
administrativo y crisis de inseguridad
que dejó y que provocaron la salida de
Jorge Allec, el candidato mejor posi
cionado para buscar la alcaldía.

Un acierto del PRD fue la designa
ción de Eloísa Hernández Valle para ser
diputada local por el distrito 11, en
Zihuatanejo, Petatlán y Tecpan de
Galeana.
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Matías Pascal

esulta que ante la ola
de violencia desatada
;n el noreste del país,

en especial en Tamaulipas, y la situa
ción que se vive en Jalisco con la des
aparición forzada de tres estudiantes,
el Partido del Trabajo exige al Go
bierno Federal ponga en marcha ac
ciones que permitan recuperar la se
guridad y se encuentren a los jóve
nes, ya que no se puede permitir que
sigan las desapariciones forzadas.
Alberto Anaya Gutiérrez, integrante

de la Comisión Coordinadora Nacional
del PT, consideró que es muy lamenta
ble la situación que atraviesa el país, y
además se da justo a unos días de que
arranque la campaña por la Presidencia
de la República, generando mayor ines
tabilidad social y temor en la población.
"Lo más reciente es lo que está

pasando en Tamaulipas, en donde hay
reportes de constantes balaceras en
Nuevo Laredo y Reynosa, y en donde
una familia completa fue víctima de
Juego cruzado entre grupos delictivos
y efectivos de la Secretaría de Mari
na"... Ver para creer.
Jaloneos dentro de Morena
Por otra parte, no todo es alegría y opti
mismo en la dirigencia nacional del
Partido Morena, pues ya comenzaron a
desgarrarse las vestiduras el carismáti
co "Andy" (Andrés López Beltrán)
hijo de Andrés Manuel López Obra
dor* y Yeidckol Polevnsky, y Gabriel
García Hernández secretario nacional
de Organización de Morena, con el que
se ha topado y ha tratado de destituirlo
de ese instituto político el buen "An
dy", sin tener resultados positivos.
García Hernández fue impuesto a

chaleco dentro de Morena, ante la des
ilusión y desagrado de "Andy", quien
ha tratado a toda costa de quitarlo; con
él, López Beltrán tuvo fuerte pleitazo.
Resulta que García Hernández es ínti
mo amigo de Víctor Hugo Romo y por
eso lo impulsó, por no decir que lo
impuso, como candidato a lo que será
la alcaldía de Miguel Hidalgo.
Al parecer, a "Andy " no le gustan los

negros antecedentes de Momo como
delegado, pero no pudo hacer nada para
evitar que se convirtiera en candidato.
Es más, estamos seguros que ni el

propio Andrés Manuel López Obrador
sabe lo que está sucediendo dentro de
la estructura morenista, y si es así,
dentro de su propio instituto político,
imagínese usted, amigo lector, si sabrá
lo que sucede en el interior del país...
Veremos y comentaremos.
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Acuerdos
FinaLmente.el Gobierno deL Estado de México,

a través deL Sistema de Autopistas, Aeropuer

tos,Servicios Conexos y AuxiLiares deL Estado
de México, inició eL proceso de recepción de
documentos de Los presuntos afectados por
Los trabajos deL Circuito Exterior Mexiquense.
Funcionarios estataLes recibieron 162 expedien

tes, correspondientes a dos de Las 17 coLonias
que se tienen previstas atender. El gobierno
estataL informó que mantiene su compromiso

aLdiáLogo con La sociedad.

La que cierra bien sus actividades antes de La

Semana Santa es La presidenta municipaLde
TLalnepantLa Denisse Ugalde Alegría, quien
inauguró 12 obras de impacto social, entre
repavimentaciones, rehabilitación de casas
de cuLtura y dos cámaras de estimuLación
muLtisensoriaL para personas con discapacidad,
Lo que permitirá eLevar La caLidad dé vida de
miles de tLaLnepantLenses. Al entregar obras

de repavimentación en San Andrés Ateneo, La
aLcaLdesa recordó que este año se destinarán
alrededor de 350 miLLonésde pésoSen obra pú
bLica, presupuesto con el que sumarán cerca de

miL miLLonés de pesos invertidos en este rubro
durante La administración 20162018. La obras

que se han entregado, eran muy soLicitadas
durante años por La gente y finaLmente Denisse
Ugalde Logró cristalizarlas.

En CuautitLán IzcaLLi seguramente Ricardo
Núñez y Marco Ramírez ya ni duermen de pen
sar en La ansiada candidatura de MORENA, que
nomás no sale, porqué elestira y afLoja entre
Los grupos de Serrano e Higinio Martínez hace
cansado este proceso que trae ya muy éncon
trados a ambos grupos, mientras Armando
Bautista Se perfila ya a una diputación

Y La que no encontró acomodo en eL PRI, ni en
MORENA de CuautitLán IzcaLLi y ya se perfi La
como candidata a la aLcaLdía por eLVerde
es Rosa María Barragán, quien fue regidora
gracias a La CTM.

Y mientras siguen Los pLeitos por el. Nuevo Ae
ropuerto Internacional de La Ciudad de México,
en Edomex se invirtieron 27.1 miLLones de pesos
duranté2017 para optimizar Los sérvicios.
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¡Que conste...son reflexiones!
Por Sócrates A. Campos Lemus
Oaxaca, Oax. LAS PRIVATIZACIONES

LLEGAN A DESPOJARNOS DEL AGUA DE
TODOS PARA EL BENEFICIO DE UNOS

CUÁNTOS EMPRESARIOS QUE LLEGA
RON A GENERAR SU USO PARA SU EX

CLUSIVO BENEFICIO, DE TAL SUERTE
QUE LA PRÓXIMA GRAN BATALLA DE
LA SOCIEDAD SERÁ POR EVITAR LA PRI
VATIZACIÓN DEL USO DELAGUAY QUE
ESTA SEA PARA EL BENEFICIO DETODOS

NO DE LOS RICOS QUE NOS LAS RO
BAN A TODOS. Si nos mantenemos indife

rentes y acobardados, seremos responsables
del nuevo despojo y de la sed que ya sufren
muchos pobres de la tierra.
Claro que las refresqueras, las cerveceras,

la embotelladoras pagan muy poco por el
agua que nos roban a todos y nos la venden
muy cara, con el cuento de que la venden
embotellada para la salud de los mexica
nos... a pesar de ser los responsables, im
punes, de muchas de las enfermedades que
sufrimos popularmente.
Y hay días en que nos duele todo, no sola

mente el corazón por el olvido y la soledad
de los viejos, no solamente las memorias que
nos llegan a lastimar y las luchas fracasadas o
las victorias ganadas en cada tramo de la vida,

también nos duele todo el cuerpo, cada parte
del mismo, por fuera y por dentro, nos duele
la boca del estómago y la espalda como su
reflejo, no se cual es cual, pero ahí está el do
lor, nos duele el nervio ciático, las piernas se
nos hacen muy pesadas, la vista está cansada,
el oído disminuye en su recepción y no sé si
grito o necesito que me griten para escuchar
algo, o simplemente ya no quiero escuchar
tantas pendejadas que van escuchando por la
vida, los reclamos de tus gentes, sus frustra
ciones, sus sueños o sus miserias, sus análisis
que quedan en la nada porque solo hablan
pero no hacen nada, en fin, la vejez es brutal,
de pronto entra, es verdad, no lo creía hace
tiempo, siempre me inspiraba en aquello que
el hombre tiene la edad que siente o la edad
que quiere y se olvidan del cuerpo que es el
que lleva el peso de los años, y uno se siente

del carjo cuando todo le duele y parece ser
que nada hay que esperar sino el dolor y los
tiempos, las noches de insomnio, las de vela,
escuchar los vientos, ver las flores de las ma
cetas y los árboles, el pirú que sembré como
una forma de protegerme y de recordarme
que es un árbol mágico que usan los brujos
y curanderos para todo, para las limpias, para
los encantos, para los entuertos, para su ma

gia y que sea en realidad la visión y la idea de
cada uno el que piense que está embrujado o
está limpio del poder de los demás, sin duda
hay plantas mágicas, como los hongos de Ma
ría Sabina, como los peyotes de los coras y
huicholes, las marihuanas de muchas partes y
de sus calidades y de sus cosechas y usos, las
usan hasta con alcohol para fregarla en las
piernas que duelen o en las manos artríticas
y calman el dolor, los humitos, en fi, cada uno
se evade de la realidad como mejor pueda y
de acuerdo a las viejas enseñanzas de los in
dios que nos pesan en el presente, y muchos,
admiramos y respetamos todo el tiempo.
Y UNO REVISA SUS LIBROS, LOS DE

UNO Y LOS QUE ME DIERON MUCHAS
LECCIONES O ALGO VALIOSO PARA

PENSAR, siempre hay que leer, dicen los que
saben, y me imagino cómo llegarán mis libros
a muchas manos, las que los reclamen cuando
muera y afuera de mi casa, serán gratuitos, ya
entregué varias bibliotecas a muchos lados,
algunos, con visión comercial, me decían que
las pusiera en venta y yo recordaba los mie
dos de cuando al no tener dinero, me robaba
alguno de la librería, y deje de escucharles y
los doné, si los leyeron o no, no es mi res
ponsabilidad, es la de ellos, y bueno, a lo largo
de más de cincuenta años de estar teclean

do o siendo necio en sacar lo que pienso en
forma de palabras, cada día, cuando menos,
escribo tres cuartillas, y no sé dónde están
muchas de ellas, andan por ahí, como ma
riposas que solo vuelan, y total, ¿para qué?,
para mi es la verdad, era mi medicina diaria
para que no explotara el corazón ni cayera
en llanto o resentimientos y odios, sino que

me servia para entender y entenderme, y al
final de cuentas, solo sé que he hecho y ac
tuado de buena fe y de buenas intenciones y
bueno, no transé como otros, y ellos, siguen
chingando, pero es su gran pecado y su gran
instrumento para cavar su tumba de repul
siones y de traiciones o entuertos que no
están resueltos y, allá ellos.
Y bueno, los dolores ahí, presentes, es lo

real al lado del tiempo que se escapa, de los
idos de marzo en mi corazón, y ahí recuerdo
a Benito Juárez y al equinoccio de Primave
ra, y de cómo me carga de energía el Sol, y
es verdad:"DESPUÉS DE LA VIDA, LO QUE
MÁS IMPORTA ES LA ENERGÍA" y esta lle
ga por muchos medios, con lo que recibimos
del Sol y de la Luna y del universo y de lo
que comemos, de nuestras emociones, de los
resentimientos, de los buenos recuerdos, de
los llantos y alegrías y de las sonrisas y de tu
valor personal y de cómo te defiendes de
lo otro y de lo propio, cuando vagas por tu
conciencia y por tu corazón, lo cierto es que
la energía a veces, es alta, y otras, baja, como
que se escurre en los recuerdos y piensas
que no tienes suficiente para el otro día o
para el consumo del día, creo, firmemente,
que no hay mejor cosa que la conciencia, la
del saber que cumples con lo que dices y de
muestras lo que haces a lo largo del tiempo,
el tiempo, también, es verdad comprobada
por mí, es la madre de la verdad, y esto es
vital para muchos, no importan los años sino
la fortaleza de las convicciones y del valor de
las ideas, y es como en la física cuántica: de
cada idea sale una acción y de cada acción se
van conformando las naciones y se va viendo
que todo lo podemos cuando queremos y
abandonamos los egos y nos ponemos a lu
char para dar a los demás lo que queremos
para nosotros, y esto, es, lo que en realidad
vale... a pesar del dolor del cuerpo y de que
el tiempo avance... total, es la razón de la
vida, no pasarlo como nada, sino con la con
ciencia del ser y la valentía para ser... ser
uno con valor y con buena fe...Así, hasta la
muerte....
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El INE cede al
calderonismo y
registrará a Cocoa

Ya presión no cede.
El viernes 16 de marzo publicamos aquí:
El INE, bajo presión calderonista.
La coma fue cortesía de una falsa redacción,

no mía.

Pero agregados al margen, informamos cómo el
INE estaba bajo fuego del grupo del ex presidente Fe
lipe Calderón y adelantamos la segura candidatura
de su esposa Margarita Zavala.
A la ex primera dama le acreditaron suficientes

firmas de apoyo ciudadano para ser la primera candi
datay candidato, aclaro yo a la Presidencia.
En aquel momento subrayamos: la idea era y es

agrupar en ella las simpatías ciudadanas y para ello
serían desplazados Armando Ríos Piter el Jaguar y
Jaime Rodríguez elBronco.
Los pronósticos se cumplen... hasta hoy.
Salvo corrección del Trife, ella será la única inde

pendiente en competencia contra el institucional José
Antonio Meade, el cuestionable Ricardo Anaya y el
controvertido Andrés Manuel López.
Fue un triunfo del calderonismo, qué duda cabe,

pero hay más.

MIL 473 INCONSISTENCIAS DE LUISA MARÍA
Tenemos una senadora bajo sospecha.
Es Luisa María Calderón Hinojosa, conocida

como Cocoa.

Ella quiere ser, y seguramente lo será, candidata a
diputada federal con suficientes firmas ciudadanas a
juicio del INE de Lorenzo Córdova.
Pero dentro de ese mismo instituto hay diagnós

ticos en los cuales se sustenta una sospecha: ella irá,
pero llegará con respaldos simulados porque gran
parte de ellos fue por la vía de... ¡ fotocopias!
Las mismas por las cuales se pretende dejar fuera a

Armando Ríos Piter y a Jaime Rodríguez.
Más datos salidos del INE:

Para aspirar a ser candidato a diputado federal son
necesarios seis mil 37 apoyos, y ella consiguió más:
exactamente nueve mil 943.
Hasta ahora, a reserva de seguir el análisis, Cocoa

registra 331 nombres duplicados, se han eliminado
34, están fuera del ámbito geoelectoral mil 871 más y
en general hay mil473 inconsistencias.
Eso sí, cumple con el umbral y dispersión en 102%,

pero no puede omitirse un dato estadístico: su reporte
al instituto tiene poco más de 39% de inconsistencias.
¿Qué harán Lorenzo Córdovay compañía?
¿De verdad están manipulados?

LA TRAICIÓN DE LOS CHUCHOS A LUIS SERNA
1. Está ciar o: los Chuchos traicionaron a Miguel Man
cera al postular un hombre con manchas como Luis
Ángel Espinosa al Distrito 7 de la capital, con sede en
Cuajimalpa.
¿Pero sabe usted en demérito de quién?
De Luis Serna, secretario particular del jefe de

Gobierno, quien todas las tribus perredistas habían
garantizado un espacio para la próxima Legislatura
federal.

Así se las gastan quienes quieren dañar al perredis
mo.

2. Eviel Pérez no titubea.

Se mantendrá el apoyo a Chiapas en tiempos electo
rales porque, sostuvo ayer ante el gobernador Manuel
Velasco en su Quinto Informe, la solidaridad estatal
no puede parar.
3. Tampoco hay parálisis en Sinaloa.
El gobernador Quirino Ordaz anunció una inver

sión de mil 200 millones de pesos para construir un
nuevo Hospital General en Culiacán.
4. A propósito de Chiapas, donde el machismo es

rampante, el gobernador Manuel Velasco incorporó
a la legislación reformas para castigar la violencia eco
nómica y patrimonial como "violencia de género".
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¿SERÁ?
Remate transexenal
Nos cuentan que el tema de la recuperación de las tres playas
que el ex gobernador Roberto Borge vendió a un precio por
debajo de su valor a la firma Caveri Servicios Inmobiliarios, SA
de CV es el segundo golpe que la administración de Quintana
Roo, a cargo de Carlos Joaquín González, asesta al empre
sario gasolinera propietario de esta firma, Ricardo Antonio
Vega. Resulta que contra este último se inició ya una investiga
ción por lavado de dinero a través de cuatro empresas, mismas
que se han visto con facilidad para adquirir terrenos que son
propiedad del estado a un costo que no rebasa 6% de su valor
real. El asunto, nos aseguran, podrían incluso alcanzar a la
gestión del ahora senador Félix González Canto, pues algunas
adquisiciones de las inmobiliarias involucradas fueron autori
zadas hace más de siete años. ¿Será?

Candidatos copyright
Si alguien quería darse color de cómo estaba el panorama dentro
del priismo para elegir al sucesor de Enrique Peña Nieto, era
sólo cuestión de revisar los registros del IMPI, de Miguel Ángel
Marga in, pues los aspirantes tricolores registraron sus nom
bres como marcas par a poder hacer campaña de acuerdo a los
tiempos que más les iban favoreciendo. El primero enhacerlo fue
el ahora canciller, Luis Videgaray, quien se dio de alta en el or
ganismo para poder hacer campañas publicitarias en agosto de
2012; el siguiente fue el ex secretario de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong, que hizo lo propio en agosto de 2016, y
el último en hacerlo fue el actual aspirante presidencial, José
Antonio Meade, quien apenas blindó el uso de su nombre en fe
brero pasado, tres meses después de su destape como candidato.

Perdón e impunidad
Sin duda, el ingreso a las filas de Morena se está convirtiendo
como un salvoconducto para quienes han incurrido en diver
sas violaciones a la ley. Una prueba más se consumó la semana
pasada con la adhesión a ese partido de Higinio Chávez, ex
delegado de Tlalpany ex legislador, y a quien la propia Claudia
Sheinbaum, candidata morenista a la Jefatura de Gobier
no, demandó penalmente a su administración por las obras
irregulares en el Colegio Rébsameny por la construcción de
una casa en suelo de conservación de la demarcación. Con esto

demuestra Claudia que elborróny cuenta nueva sí se vale en el
instituto político, y lo peor es que el caso Rébsamen seguirá en
el reino de la impunidad. ¿Será?
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Más alertas sobre Luis Cházaro
Nos cuentan que la candidatura a San Lázaro de Luis Cházaro,
por parte del PRD, se dajustamente en el momento en el que el
sector financiero tiene información sobre actividades en que
están involucradas sus empresas por presunto lavado de di
nero. A ver si no le sale muy caro a los Chuchos impulsar esa can
didatura. .. ¿O a quien le saldría caro sería a Cházaro? ¿Será?

La ahijada y su padrino...
Apadrinada por Marcelo Ebrard para ser nombrada magis
trada en el hoy Tribunal de Justicia Administrativa, Yasmín
Esquivel Mossa, según nos dicen, ha sabido aprovechar su
posicióny poder, tanto que ahora se le ve como una de las
personas consentidas de un sector del negocio inmobiliario.
Dicen que la magistradaya superó al padrino; ahijada de tigre
pintito... ¿Aese tipo de tigres se referirá ya saben quién? ¿Será?
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DESBALANCE
El jefe del SAT,
en "Estado inconveniente"
Osvaldo Santín, el jefe del Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT), ha andado
muy ocupado. Nos dicen que sin avisar y
sin tanto escándalo mediático, hace visitas
de trabajo a las oficinas locales del órgano
recaudador de impuestos y de las aduanas
para supervisar de manera personal el ser
vicio y atención que dan sus compañeros,
en donde escucha las quejas y sugerencias
de los contribuyentes. A la vez, tiene reu
niones con secretarios de Estado. Ayer fir
m{^ ^ Memorándum de Entendimiento
con la Oficina de Aduanas y Protección

Fronteriza de EUA. Incluso nos dicen que se le vio en "Estado in
conveniente" a plena calle, pero no se alarme, así se llama un
programa que sale por internet a cargo de "El Burro" Jorge Van
Ranltin, conocido conductor de televisión, quien lo entrevistó en
una cafetería.

Debicuenta no prende a paisanos
Nos platican que el programa lanzado por
el gobierno mexicano para promover la
apertura de cuentas bancarias desde Esta
dos Unidos en México, sigue sin entusias
mar a los paisanos que continúan man
dando la remesa de forma tradicional e in
cluso con algún conocido en efectivo. Este
lunes le contamos en estas páginas el dra
ma de los connacionales sobre el futuro de
su patrimonio en Estados Unidos, y es que
la promoción de la educación financiera
por parte de las autoridades mexicanas es
mínima para el tamaño de problema que
puede presentarse en caso de una deporta

ción masiva de mexicanos. Nos detallan que la Debicuenta que
se puede abrir desde EU en Bansefi, de Virgilio Andrade, se ha
quedado en buenas intenciones con muy poco que presumir, e
inclusive no se tiene un dato actualizado sobre cuántos mexica

nos han podido realizar el trámite. Agregúele a la problemática
que las autoridades nacionales no han podido cuadrar con las es
tadounidenses la posibilidad de que otros bancos en su territorio
les permitan abrir una cuenta en una institución mexicana, ante
el riesgo de lavado de dinero que esta operación implicaría.
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José Manuel
López Campos

IP, de mirones en la elección
Nos contaron que las cúpulas empresaria
les siguen muy activas con las elecciones,

pero no para apoyar a ningún candidato, porque según dicen
que no respaldan a nadie, porque el nombre del presidente lo de
cidirán los electores. Sin embargo, nos comentan que el apoyo en
este proceso será de observadores en los comicios. Nos cuentan
que el primer en poner el ejemplo fue el presidente de la Confe
deración de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turis
mo (Concanaco), José Manuel López Campos, quien anunció
que participarán en la jornada electoral como observadores en
cerca de 600 ciudades del país. Además, nos dicen que promove
rán el "voto razonado", que según ellos lo definen como el sufra
gio "bien pensado y acorde a lo que el país necesita". Para incen
tivar el voto ciudadano, nos dicen que impulsarán una campaña
de no quejarse si no participan en las elecciones. Eso sí, para no
quedar al margen de la ley y para que no se malinterprete su
buena voluntad, ya firmaron un convenio con el INE para reali
zar este ejercicio. ¿Se sumarán otros organismos empresariales?

TLCAN, una buena y una mala
La renegociación del Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte (TLCAN) ya
llegó al hueso. Según dicen por ahí, el re
presentante comercial de Estados Unidos,
Robert Lighthizer, no está muy convenci
do de llevar a cabo la octava ronda e inclu

so propuso a sus contrapartes mexicana y
canadiense a seguir con el esquema de
reuniones de alto nivel y que los jefes de
mesa sigan con diálogo intersesionales. In
cluso nos cuentan que Lighthizer propuso
que para el 31 de marzo anunciarán un
acuerdo en principio y por esos días el cie
rre de más de media docena de capítulos.

Pero aunque el mensaje del representante estadounidense parece
dar luz al TLCAN, hay un asunto que no parece ser del agrado
del secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. Y es que nos
cuentan que una de las nuevas propuestas de Lighthizer en re
glas de origen de los automóviles es un salario de 15 dólares la
hora para trabajadores de armadoras de vehículos. Desde luego
este planteamiento será una presión para México y el asunto de
la mejora salarial que demandan estadounidenses y canadienses.
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Meade: trajes
a la medida

con Avanza Contigo;
AMLO, adultos
mayores y ninis
Estamos a punto del arranque formal de las

campañas presidenciales y Meade se ve
aventajado, lanzando un programa social que
suena interesante: Avanza Contigo.

Se trata de un programa donde detalla su
propuesta inicial, la de crear un Registro Na
cional de Necesidades. Y ya aterrizado, quien

también fuera secretario de Desarrollo Social y Hacienda lo
pone en términos prácticos: quien necesite un crédito hi
potecario. que lo tenga: quien necesite un crédito para una
pequeña empresa, que pueda acceder a él: el joven que ne
cesite una beca, que la pueda ganar.

ARRANCA CON AVANZA CONTIGO

Se trata de poner a disposición instrumentos que el mismo
gobierno ya tiene en varios casos, pero a los que la pobla
ción no puede acceder, ya sea por burocracia o porque los
programas sociales no están bien alineados y no llegan a
quien deben llegar.
Meade ha comentado que, además, no se trata de en

deudarse, sino de utilizar bien los recursos. Basándose en
los instrumentos del Coneval y los mismos registros de Se
desol, se podría hacer un Registro Nacional de Necesidades.
Meade arranca su campaña con el nombre de su programa:
Avanza Contigo.

APROVECHAR INSTRUMENTOS ACTUALES,
PERO CRECER MÁS
Aquí no se trata (esperemos) de crear otra campaña sexenal

como Solidaridad. Pro
gresa, Oportunidades,
Prospera, donde los re
sultados han sido bas
tante malos.

Debemos partir de
que, si no existe una es
trategia de crecimiento,
de mayor crecimiento y
que sea incluyente, con
resortes de movilidad

social, no podremos
avanzar en resolver el

tema de la pobreza.
Pero lo cierto: hay instrumentos del gobierno desapro

vechados, y Meade, de manera factible, propone reunir los
instrumentos para ofrecer créditos para pequeñas empre
sas, préstamos hipotecarios, becas para jóvenes, etcétera.

Así lanza Avanza Contigo en el puro saque de la cam
paña, con lo cual plantea cuestiones concretas, de deman
das sociales, pero con trajes a la medida, que, además, se
pueden hacer si se alinea bien la demanda de la población
con programas ya existentes. Sería en base a muchos instru
mentos que existen actualmente en la política social, pero
que se utilizan mal.

Y sería con base en un censo o registro de las necesida
des de las familias, donde, obviamente, se cuenta con los
datos de Coneval (que son agregados) y los de la Sedesol
(también agregados). Meade apuesta a dar trajes a la me
dida en política social, sin caer en endeudamiento, basán
dose en muchos de los apoyos existentes, pero que están
desordenados.
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AMLO: ADULTOS MAYORES,
LE FUE BIEN EN CDMX

Por su lado. Andrés Manuel López Obrador ya dijo que él
va por ofrecer apoyo a los adultos mayores. De hecho, el
programa de adultos mayores fue su bandera social en la
Ciudad de México y hasta se lo copió el gobierno federal.

El problema fue que le daba a todos los adultos mayores
sin estudiar su nivel socioeconómico. El otro programa que,
dice López Obrador, se puede lanzar, es el de apoyo a los
flirt®, los jóvenes que ni estudian ni trabajan. Ha dicho "be
carios sí, sicarios no". Buscaría becar a dos millones 300 mil
jóvenes y ponerlos a estudiar o a capacitarse.

También buscaría becar a los jóvenes a partir de bachi
llerato. Serían 300 mil jóvenes con una beca de dos mil 400
pesos. El grave problema de los programas presentados por
López Obrador es que no se ven fuentes para financiarlos.

El candidato de Morena dijo que los recursos se obten
drán de todo lo que se ahorrará al combatir la corrupción,
pero lo cierto es que, al momento, no se ha definido ninguna
fuente clara de financiamiento para tantas becas y recursos
para adultos mayores. Señoras y señores, las campañas pre
sidenciales están por comenzar.

Activo Empresarial cierra sus cortinas por vacaciones ele
Semana Santa. Regresamos el lunes 2 de abril.

Se trata, de poner
a disposición
instrumentos que
el mismo gobierno
ya tiene en varios
casos, pero a los
que la población
no puede acceder.
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Las preguntas de fondo
sobre el futuro del turismo
Todavía no empiezan for

malmente las campañas
presidenciales, pero en el
ambiente hay una desagra
dable mezcla de derrotismo
a ultranza y triunfalismo ex
cesivo, que no puede sino

llevar a consecuencias muy negativas.
Debido a los resultados de las encuestas,

al inicio de las elecciones pasadas las cifras
no eran muy diferentes, muchos comienzan
a asumir que el seguro ganador de las próxi
mas elecciones será Andrés Manuel López
Obrador, el candidato de Morena.

Pero, además, el equipo cercano de este
personaje ya da por hecho que está a punto
de asumir el poder, así es que están "coci
nando el pato" sin haberlo capturado. Sin
olvidar al señor López Obrador en sí mis
mo, quien no sólo ya nombró a su gabinete,
sino que también está tomando decisiones
como querer frenar la construcción en mar
cha del Nuevo Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (NAICM),

En lo que se refiere al turismo, una de
las actividades donde México es altamente

competitivo, las preguntas no deben ser si
Enrique Peña hizo bien o no su trabajo o si
fue importante o no haber ascendido en el
escalafón de los países más visitados, dado
que el gasto de los turistas es raquítico.
Lo verdaderamente relevante es cómo

México puede mantenerse arriba ante los
impresionantes cambios en los sistemas
de comercialización de los destinos; cómo
construir un "piso parejo" para que compi
tan la hotelería tradicional con Áirbnb o de
qué manera puede crecer el empleo ame
nazado precisamente por la tecnología.

Hoy no es el momento de repartir car
teras o de quebrarse la cabeza sobre cómo
asumir el control de las instituciones tu
rísticas, sino de demostrar que se cuenta
con el liderazgo para trazar una vía hacia
el futuro.

Algo que seguramente agradecerán los
votantes, para tomar su decisión.

DIVISADERO

Rusia. Sin duda, hace mucho sentido que un
país importante turísticamente como Méxi
co tenga una presencia notable en el Mun
dial de Rusia 2018, sin embargo, son pocas
las entidades que podrán participar en el
pabellón de 12 mil 500 metros cuadrados
que tiene preparado Moscú para mostrar la
oferta turística global.

Allí estarán la Marca México, el Consejo de
Promoción Turística de México (CPTM), pero
no son muchos los estados que podrán dis
poner de 250 mil dólares para tal fin.

Hoy no es el momento
de repartir carteras o de
quebrarse la cabeza sobre
cómo asumir el control de
las instituciones turísticas...

Quizá Quintana Roo, la Ciudad de Méxi
co y Baja California Sur sean los únicos que
"rompan el cochinito" para buscar a los via
jeros rusos.
Además, la conectividad aérea en la ac

tualidad es pobre entre ambos países, lo que
explica por qué ya no están llegando esos
100 mil rusos que hace tres años llegaban
anualmente al aeropuerto de Cancún.
En cambio, ha generado mucho entu

siasmo un evento que se llama Comali y que
están organizando el CPTM y Corporación
Interamericana de Entretenimiento (CIE) en
apoyo al Bosque de Chapultepec.

La idea es traer a la CDMX, a finales de
abril, a todos los restaurantes emblemáticos
del país y en donde los estados podrán mos
trar sus atractivos turísticos, en esa alianza
natural que existe con la gastronomía.
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Hoy, Ronda 3.1
El secretario de Energía, Pedro Joaquín
Coldwell, quien suele ser muy conservador
en sus pronósticos de resultados de las
rondas, confía en que puedan colocarse
entre ocho y diez bloques de un total de 35.
La Comisión Nacional de Hidrocarburos y la Se

cretaría de Energía realizarán hoy la Ronda 3.1,
una de las últimas del sexenio, y se demostra
rá si realmente los inversionistas nacionales

y extranjeros que están inscritos confían en
el blindaje jurídico de la Reforma Energética
y no le tienen miedo a un triunfo de López

Obrador en julio próximo.
Son en total 26 licitantes, de los cuales 14 van en forma in

dividual y 22 en consorcios, aunque las bases establecen que
no están obligados a presentar posturas, por lo que podría
darse el caso de que uno o varios bloques queden desiertos.

En total se licitarán 35 bloques en aguas someras, que
son atractivos porque requieren menor inversión y después
del éxito de la Ronda 2.4 en aguas profundas, se espera que
la de hoy sea un éxito.

El secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, quien
suele ser muy conservador en sus pronósticos de resultados
de las rondas, confía en que puedan colocarse entre ocho y
diez bloques, con lo cual el número total de contratos fir
mados tras la Reforma Energética, que hoy suman 91, po
dría llegar a más de 100.
Un dato interesante en el blindaje financiero de la Re

forma Energética es que, si López Obrador gana, tendría
que modificarla Constitución para dar marcha atrás, porque
hoy sólo la CNH. que goza de autonomía garantizada por la
Constitución, podría cancelar un contrato energético.

En materia de inversiones, con la 3.1 se esperarían más
de tres mil millones de dólares para cerrar el sexenio con
compromisos de inversión superiores a los 200 mil mdd.

En cuanto a las empresas licitantes, Pemex va en lo indi
vidual y, además, participa en cuatro consorcios o grupos.
Uno de los postores con mayor fuerza es Deutsche Erdoel
México, que está entre los 14 que van en forma individual

y, además, participa en seis grupos, dos de ellos con Pe
mex Exploración y
Producción.

NO HABRÁ
MESA TÉCNICA
TRIPARTITA
PARA NAICM
A través de sus redes so
ciales, Andrés Manuel
López Obrador dijo que
espera que se cumpla
el compromiso del pre
sidente del CCE. Juan
Pablo Castañón. para
formar una comisión
tripartita que revise la
construccióny viabilidad
del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

"Espero de manera paciente que se cumpla el compro
miso", dijo, y más vale que se siente y realmente sea pacien
te, porque no habrá ninguna mesa tripartita, al menos no
durante la campaña a la Presidencia.

El problema es que, efectivamente, Juan Pablo Castañón
se precipitó el viernes pasado al aceptar la propuesta de la
mesa técnica tripartita, que fue rechazada de inmediato por
la Cámara Nacional de Aerotransportes, en una enérgica
carta al CCE.

Castañón rectificó su propuesta y el domingo, a través
de un comunicado firmado por el CCE, la Concamin, la Ca
naero, la Canacar, la Canapat y la Cameitran, señaló que la
viabilidad del NAICM no está en duda; exhortó a todos los
candidatos a comprometerse a brindar certidumbre jurídica
a las inversiones y a respetar los compromisos contraídos en
el marco de la ley para el desarrollo de infraestructura, entre
ellos, los relacionados con el nuevo aeropuerto.
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120 MIL MDP, COSTO DE CANCELACIÓN
Por lo que respecta a la SCT y al Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México, la respuesta tampoco se hizo esperar y,
en conferencia de prensa, Federico Patiño, director general
de GACM, aseguró que cancelar el proyecto tendría un cos
to de 120 mil millones de pesos, porque, al final de año, se
habrán contratado 190 mil mdp, y las penas convencionales
por cancelar contratos ascienden al 20 por ciento. Además,
hay que añadir la liquidación de las cerca de 70 mil perso
nas que estarán trabajando al cierre de este año.

Patiño reiteró que el 70% de la inversión en el NAICM se
realiza con inversión privaday desde un principio se estimó
que el costo de la obra sería de 13 mil mdd.

FIBRA E, 98.29% SE COLOCÓ EN MÉXICO
La Bolsa Mexicana de Valores difundió detalles de la coloca

ción de fibra E que realizó el GACM. Se colocó la gran ma
yoría, el 92.29%, en manos de inversionistas nacionales, y
sólo el 1.08% entre extranjeros, por un total de 30 mil mdp. El
coordinador global fue Credit Suisse Securities, El fideicomi
so FNAIM, a través de CI Banco, como fiduciario emisor, fue
constituido para suscribiry pagar acciones preferentes serie P,
representativas de la parte variable del capital social de GACM.

En materia de
inversiones, con la
3.1 se esperarían
más de tres mil
millones de

dólares para cerrar
el sexenio con

compromisos de
inversión superiores
a los 200 mil mdd.
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Primera consulta
pública del Banxico
Raneo de México está poniendo el ojo en la co

misión de cambios que se cobra a los tarjeta
habientes (de débito o crédito) por disponer
efectivo o pagar en establecimientos fuera del
país. De hecho, de esto trata la disposición que
estrenó el sistema de consultas públicas que
se harían en lo sucesivo sobre las disposicio

nes de carácter general, que anunció el gobernador del Banxi
co, Alejandro Díaz de León, el día de la inauguración de la 81
Convención Bancaria. Me sorprendió el contenido del primer bo
rrador en consultaporque no es algo que amarán los bancos emi
sores agrupados en laAsociación de Bancos de México de Marcos
Martínez Gavica. yaque buscaregular las operaciones cambiarlas
que las instituciones emisorasde tarjetas de crédito y débito debe
rán seguir con respecto alos pagosy retiros en moneda extranj era
que se realicen con dichos medios de pago.

Esto porque de entrada les recorta a la mitad el porcentaje de
comisión que cobran por el tipo de cambio que aplican, el que se
reduce de 1% sobre el Fix determinado por Banxico al momento
en que se hacía la entrega del documento de aceptación por parte
del comercio al banco adquiriente y lo compensabacon elbanco
emisor. Pongo un ejemplo. En el caso de una compra realizada
con tarjeta de débito o crédito en EU, el tipo de cambio que se
aplica varía Si usted acepta el pago en pesos y en ese momento
se calcula es la relación pesodólar que determina el estableci
miento donde compra (algunos usan la referencia Visa otros la
MasterCard, otros la de su banco). Si usted acepta la operacióny la
cierra en dólares, en el proceso vigente el banco tenía autorizado
a cobrar hasta 1% Sobre el tipo de cambio Fix vigente al momento
en que realizaba la compensación del pagaré o la ficha electró
nica (voucher).

El cambio propuesto es increíblemente bueno porque aho

ra el banco cobraría el 0.05% sobre el tipo de cambio Fix vigen
te al momento en que se autorice la operación solicitada por el
cliente, no importa que se compense tres días después. Un tercer
cambio es todavía más protarjetahabiente, porque Banxico no
calcula euro Fix o chelín austríaco Fix, o renminbi Fix, o yen Fix,
el real brasileño Fix. Si bien el mayor número de transacciones
con medios de pago con tarjetas emitidas en México se registra
en dólares estadunidenses, al no tener la referencia obligada con
monedas de otros países, los bancos se despachan la comisión a
discrecionalidad.

Por ello, es aplaudible la disposición porque establece que
para operaciones de pago con tarjetas de crédito o débito rea
lizadas en monedas distintas del dólar estadunidense, nuestros
bancos emisores deberán convertir el saldo en esa moneda a dó

lar fix al momento de que sea autorizado el pago o compra con
tarjeta de débito. Supongo que no estarán contentos porque alos
bancos les aumentará el costo realizar este pequeño cálculo, pero
es algorítmico, se puede realizar con la misma velocidad con la
que hoy se despachan hasta el 4% sobre la referencia cuando la
operación es en divisa diferente del dólar. Y, por último, para que
no tengan problema alguno de dónde consultar la referencia de
la moneda no estadunidense con el fin de que puedan convertirla
a dólar FIX, se establece que puede ser en cualquier proveedor de
precios que no sea la del banco emisor, esto es, tendrán que con
sultar'Valmer o PIP. ¡Nada de personas relacionadas!

Este cambiecito puede, incluso, reducir la dispersión que
existe entre bancos de los precios de referencia de mercado, ¿No
cree? Hastahoyno hay ninguna opinión en lapáginade consulta,
proceso que fue abierto el pasado 21 de marzo y estará abier
to hasta el 20 de abril y corresponde a modificaciones sobre las
disposiciones emitidas mediante la Circular 3/2012, así como las
1 Reglas de Tarjetas de Crédito", emitidas mediante la Circular
34/2010. ¡Espero la disfrute!
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DEFONDOSAFONDO

#NAICM... En la electorera discusión sobre el NAICM, hay tres
tenias que como sociedad estamos mezclando. ¿Cuál es lame
jor opción en cuanto a ubicación ? ¿Si nos parece o no el diseño
arquitectónico?, y todo lo referente a contratos y transparencia

En cuanto a la ubicación, los estudios sobre la mejor fonna de
aumentar la capacidad aeroportuaria de la CDMX empezaron en
la década de los ochenta y se intensificaron a partir de 1995, lo
que dio lugar a elegir como primera opción Texcoco, en segundo
lugar Tizayucay en tercer lugar, Toluca. De las opciones, Texco
co era, claramente, la mejor y Santa Lucía nunca llegó a la final,
ya que era aún menos conveniente que Tizayuca por el elevado
costo para construir la infraestructura de acceso terrestre.

Debería" entregarle los dos mil 700 expedientes de evalua
ción realizados de 1995 al 2011 para que AMLO y su equipo de
técnicos tengan en qué entretenerse, y también pueden mandar
en un USB a cada uno de ellos la liga que se dirige a cada contrato
que ha sido licitado desde 2015 alafecha
#Acciona... La empresa española Acciona Construcción repre
sentada en México por Francisco Vique. a través de su marca
Parque Refomia que dirige Rodrigo Díaz, colocó la primera pie
dra de la última etapa (tres torres más) del complejo residencial
PlayaMar Tres Cantos, que ya cuenta con siete torres en opera
ción. Está etapa implica una derrama de 900 millones de pesos
en este desarrollo inmobiliario premium con ingeniería mexica
na. La empresa inmobiliaria es una de las principales desarro
lladoras de la capital con cerca de mil viviendas de clasificación
residencial y vivienda media, que acumula más de siete mil mi
llones de pesos de inversión. Ahora su expansión se ha dirigido
hacia Guerrero, Quintana Roo y la zona de El Bajío. La firma es
pañola tiene más de 30 años y h a construido más de 500 mil m2.

Esta columna tomará unos días de descanso por la Semana
Santa. Regresamos el próximo 3 de abril.
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¿En dónde está la corrupción en México?
Hay consenso en el país en que los dos pro

blemas más graves que sufre México son la
inseguridad pública y la corrupción.

En medio del ruido político, no tuvo suficiente
atención la información que respecto al tema de
corrupción dio a conocer el INEGI la semana pa
sada, mediante su Encuesta Nacional de Calidad e
Impacto Gubernamental.
No se trata de la corrupción en todas sus dimen

siones, pero sí la que padece de manera más fre
cuente el ciudadano promedio, cuando realiza
trámites y gestiones ante la autoridad.
De entrada, el primer hecho que hay que desta

car es que las cifras del INEGI sí muestran un in
cremento en la percepción de corrupción.
En 2013, el porcentaje de los encuestados que

manifestó haber padecido un acto de corrupción
en su contacto con algún servidor público fue de
12.08 por ciento. En 2017, ese porcentaje subió al
14.63 por ciento.
Aunque el incremento relativo es de 2.55 puntos,

en términos absolutos significa que creció en 21
por ciento el número de personas, por cada 100
mil habitantes, que padecieron un acto de corrup
ción el año pasado respecto al 2013.
No es sorpresa que el ámbito en el que haya más

corrupción, de acuerdo con el estudio del INEGI,
sea el de la seguridad pública. En este caso, el 59
por ciento de los entrevistados refirieron haber pa
decido corrupción.
El segundo lugar se lo llevan los trámites re

lacionados con la propiedad, con un 30.7 por
ciento; y, el tercer lugar lo tienen las gestiones rela
cionadas con el Ministerio Público, con un 25 por
ciento.

Entre los trámites más usuales, el que aparece
con el menor porcentaje de prevalencia de corrup

ción es el pago del servicio de luz, apenas con un
2.0 por ciento.
El INEGI también cuantificó lo que se paga por

mordidas. La dádiva promedio para los servido
res públicos en los trámites más usuales, es de 2
mil 273 pesos.
Claro que es diferente según el tipo de trámite.

Para las autoridades de seguridad pública, el pago
promedio es de 861 pesos, mientras que, por ejem
plo, los trámites en el registro civil suponen pagos
de mordida de 454 pesos en promedio.
¿Y quiénes son los campeones de la corrupción

en el país?
En el primer lugar aparece la Ciudad de Mé

xico con una tasa de 20 por ciento. La medalla de
plata se la lleva Quintana Roo, con un 17.6 por
ciento, mientras que el tercer lugar corresponde a
Morelos con 17.2 por ciento.
En el otro extremo, el estado con menor preva

lencia de corrupción a escala nacional es Guana
juato, con una tasa de 8.9 por ciento.
Finalmente, la encuesta pregunta por el nivel

de confianza que los ciudadanos tienen a diversas
instituciones.

Los más desprestigiados son los partidos
políticos, a los que sólo les tienen confianza el
17.8 por ciento de los ciudadanos. Luego están los
diputados y senadores, con un 20.6 por ciento de
confianza y en antepenúltimo lugar, el gobierno
federal, cuyo nivel de confianza es de 25.5 por
ciento.

En el otro extr emo, le tenemos confianza a nues
tros familiares, con un 87 por ciento de porcentaje;
para sorpresa de algunos, en segundo lugar, se en
cuentran las universidades públicas, con un por
centaje de 77 por ciento; y, en tercer lugar, están las
escuelas públicas básicas, con un 75 por ciento.
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¿Miedo, ignorancia
o declaración

política del CCE?
Cuando hace poco más de uil año se daba la discusión

con más intensidad sobre la necesidad de elevar el

salario mínimo, una organización del sector privado
tomó la voz cantante e hizo de este tema su bandera.

Más allá del uso político que le dieron las autoridades
de la Ciudad de México, que se olvidaron de los graves
problemas de la capital para hacer campaña con el sa
lario mínimo, la Confederación Patronal de la Repúbli
ca Mexicana, le dio notoriedad a este tema, que terminó
con un aumento mediocre al minisalario.

Es un hecho que este activismo del sindicato patronal
generó inconformidad entre otras agrupaciones del sec
tor privado que se vieron rebasadas y relegadas en ese
protagonismo que tanto les gusta.

Por eso es que ahora el populismo amenaza con echar
para atrás las reformas estructurales y obras de infraes
tructura tan determinantes como la construcción del

Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(NAICM), el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) vio
la oportunidad de colgarse del tema.
O puede ser que también quisieran lavarse la cara an

te aquel candidato después de haber sido los creadores
de aquella campaña, que hoy muchos dan por válida, de
que el señor López era un peligro para México. O quizá
sólo se subieron al tema desde su perspectiva naíf de que
rer contribuir políticamente sin medir las consecuencias.
Como sea, los representantes de la llamada cúpu

la empresarial han cometido un error garrafal al validar
una discusión que no existe: la viabilidad del NAICM.
Se han puesto de tapete de quien ya se siente presi

dente y han anulado a los otros candidatos presidencia
les al rendir pleitesía a las ideas autoritarias de un popu

lista que pretende borrar todo avance que haya tenido
el país. Avalan que ese personaje quiera gobernar desde
hoy a su antojo.
Lo que parecen ignorar tanto Juan Pablo Castañón,

presidente del CCE, como los rupturistas, es que ya se
discutió ampliamente la conveniencia, tanto de llevar
a cabo la construcción del nuevo aeropuerto, como la
conveniencia de la reforma energética.
Esa idea de juntar a los técnicos para hablar del pro

yecto ocurrió desde el 2014 cuando se llevaron a cabo
foros abiertos para discutir del tema antes de la primera
piedra. Como por ejemplo, aquel al que convocaron en
tre otros el Instituto Mexicano para la Competitividad,
para crear desde el 2014 el Observatorio Ciudadano pa
ra el proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México. Y como éste, varios más.
Discusiones a tiempo del proyecto que determinaron

su viabilidad. No sin antes escuchar los argumentos en
contra que al final no prevalecieron.
Con la reforma energética sucedió lo mismo. Desde el

2013 se llevaron a cabo discusiones, algunas incluso muy
acaloradas donde se plantearon las consideraciones téc
nicas, económicas y políticas de la reforma. Todo antes
de mover un dedo en el Congreso.
El NAICM es un proyecto discutido, viable, en marcha

y para el que no hay que llevar técnicos del populismo
para que lo avalen.

El CCE decidió hacer campaña del lado de los que
quieren destruir todo lo que se ha hecho. Optaron por
avalar una locura que suena a capricho. ¿Miedo, igno
rancia, declaración política? ¡Quién sabe! Pero ya es
tá hecho.
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"Mixupdeja
Yucatán
Nos llegó la mala noticia de
que Mixup Altabrisa, en el es
tado de Yucatán, ha cerrado
definitivamente sus puertas.
No cabe duda que la ola en
crecimiento de consumo de
contenidos digitales frente a
la adquisición nostálgica de
productos físicos ha pegado
a las tiendas tradicionales
y en esta ocasión le tocó al
negocio de la venta de discos
musicales. Estaremos al
pendiente para ver en qué
segmentos se sigue replican
do este singular fenómeno.

Incertidumbre
Este próximo 15 de abril
comenzará el último Tianguis
Turístico de la actual adminis
tración, con lo cual empieza a
generar incertidumbre entre
la iniciativa privada y los
estados, referente a si conti
nuará la itinerancia de este
evento. Usted recordará que
a finales del gobierno de Fe
lipe Calderón se decidió que
esta reunión se hiciera un año
en Acapulco y el siguiente en
un destino diferente, aspecto
que siguió con la administra
ción de Enrique Peña Nieto;
sin embargo, viene un nuevo

sexenio y no se tiene claro si
habrá modificaciones o todo
seguirá de la misma forma.

a Inversión
pactada
El Gobierno de Ciudad de
México pactó la inversión
de 25 millones de pesos con
The Nature Conservancy. El
objetivo será enriquecer el
proyecto de fondos de agua
que se lanzará en la primera
semana de abril en el pueblo
de Topilejo. Colin Herrón, di
rector del Programa de Agua
Dulce en México, aseguró
que esta inversión seguirá
vigente, independientemente
del resultado de las próximas
elecciones presidenciales.

ii Manita de gato
Quien parece estar cons
ciente del poder adquisitivo
que van cobrando las nuevas
generaciones es Banco San
tander. Y es que nos cuentan
que lanzó a escala global una
nueva imagen de marca, cuya
principal característica es que
luce más moderna y adecua
da a los canales digitales y al
móvil, esto con el objetivo de
adaptarse al nuevo entorno,
donde los millennials toman
cada vez más importancia.
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México SA
MeadeAnaya: que siempre sí Andrés Manuel marca agenda política

Reforma energética ¿exitosa?
Carlos FernándezVega

El candidato con apodo de pez debe
..estar muerto de la risa, porque no
sólo impone la agenda política,
sino que a sus contrincantes, por

llamarles así, una vez más los ha puesto a
parir, y el asunto del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(NAICM) es muestra fehaciente de ello.

En un principio, la construcción de la
nueva terminal área fue anunciada con
bombos y platillos, pero de allí en adelan
te el tema poco a poco se apagó, aunque
en silencio la obra seguía su curso, ya sin
el estruendo de la propaganda oficial,
pero con los consabidos "atrasos", conve
nios modificatorios, presupuestos infla
dos y tantas otras gracias que van de la
mano cuando de obra pública se trata.
Pero fue suficiente que Andrés Manuel
López Obrador lanzara el dardo que in
cluía una reunión temática con la cúpula
empresarial para que los dos candidatos
priazules al hueso mayor palidecieran, sa
caran el cobre. Se hicieran bolas y vocife
raran que de ninguna manera participarían
en tal encuentro, para que al final de cuen
tas recularan y salieran con la batea de
que siempre sí.
Cuando el Peje advirtió que mediante am
paros frenaría el otorgamiento de más con
tratos en el NAICM, porque "no aceptaré
acuerdos leoninos, manchados de corrup
ción y amenazas, pues no soy títere de na
die", de su ronco pecho el dúo dinámico
priaz.nl respondió: "Absurdo frenar los con
tratos» porque el estado de derecho no se
discute ni debe ser materia de debate o de

reflexión" (Meade) y, por si fuera poco, "no
es facultad de un organismo empresarial
decidir si continúa la construcción del nue

vo aeropuerto; es un absoluto disparate".

Pues bien, unas cuantas horas después de
tan "firme posicionamiento',s la versión ne
oliberal de Batman y Robin (ustedes deci
den cuál es cuál) reculó y Meade anunció
ayer: "Estoy dispuesto a acudir a cualquier
mesa informativa sobre el aeropuerto",
mientras Anaya sostuvo que dada "la co
rrupción del actual gobierno es imperativo

revisar cada uno de los contratos para la
construcción del nuevo aeropuerto".

Pero al final de cuentas tanto el pronun
ciamiento de López Obrador como lo di
cho por Meade y Anaya (para un lado y
para el otro) sirvió para retomar el asunto
del NAICM, hurgar en las auditorías prac
ticas por la Auditoría Superior de la Fede
ración (ASF) y recordar quiénes son los
empresarios participantes en los jugosos
contratos de construcción de la nueva ter

minal aérea, que no son otros más que los
de siempre. Y una vez concluida la cons
trucción y la entrada en operación del ae
ropuerto vendrán más negocios.
Allí aparecen Carlos Slim (Cicsa), su to
cayo Hank Rhon (La Peninsular), Olega
rio Vázquez Raña (Prodemex), Bernardo
Quintana (ICA, la misma empresa "resca
tada" por Pensionissste, y corresponsable
de la autopista MéxicoAcapulco, la del
Sol, que acumula 25 años de reparación
permanente, dada la pésima construcción ,
pero sigue obteniendo contratos de obra
pública); la española FCC (en la que tam
bién Slim tiene participación accionaria),
Hipólito Gerard Rivero (GIAA), cuñado
de Carlos Salinas, y algunas más, aunque
no muchas, como Eppcor y Aldesem, las
empresas "responsables" de construir el
Paso Exprés de Cuerna vaca. Y la inena
rrable OHL la de la Casa Blanca, Mali
nalco y otras allí está como sanguijuela.
Salvo el consorcio ibérico que también
tiene su historia, todas las mexicanas son
empresas constructoras nacidas al amparo
del poder político, siempre de la mano de
jugosos contratos con cargo al erario y
políticas públicas hechas a su medida. Y
lo mismo en este giro que en la minería,
las telecomunicaciones, las finanzas, los
medios electrónicos de comunicación, el
petróleo y muchísimo más.
Y si hubiera duda de los enjuagues, en
tonces el pilón lo aporta Gerardo Ruiz Es
parza, pues este desacreditado funcionario
es el presidente del consejo de administra
ción del Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México (GACM), el "responsable del

financiamiento y la construcción" (versión
oficial) de la nueva terminal aérea de Ciu
dad de México.

Por cierto, ayer Federico Patiño Már
quez, director general del GACM, asegu
ró que "Ja eventual cancelación de la
construcción del nuevo aeropuerto de
Ciudad de México implicaría pérdidas es
timadas en 120 mil millones de pesos,
algo así como la mitad del costo del pro
yecto, pero sin aeropuerto" (pero sí con
contratos leoninos), lo que además impli
caría, según él, "la pérdida de 70 mil pla
zas de empleo que se espera contar este
año"; afirmó que "el proyecto no está
concebido como un programa de gobierno
sino como un programa con visión de Es
tado que por sí mismo ha involucrado la
participación de mil 750 empresas, 90 por
ciento mexicanas y en la actualidad man
tiene activas en el proyecto 292 empre
sas" {La Jornada, Alonso Urrutia).

Pero bueno, la presencia de Patiño Már
quez en Los Pinos fue la excusa para que
el vocero presidencial, Eduardo Sánchez,
se envolviera en la bandera peñanietista y
lanzara su inspirado mensaje: "Es una
barbaridad la pretensión de cancelar este
proyecto (el NAICM) en función de las
consideraciones de los más importantes
expertos internacionales en materia aero
portuaria; desde su concepción hubo un
compromiso gubernamental para favore
cer la transparencia sobre los 321 contra
tos involucrados en la construcción. Se

trata del conjunto de beneficios que está
detrás de esta obra; es sin duda una afir
mación de Estado del Presidente, quien
resuelve necesidades con soluciones efi

cientes de largo plazo y no con paliativos
Sin perspectiva de futuro".

Lástima que la ASF no tenga sensibili
dad para entender el alcance del emocio
nado, cuan novelesco mensaje del vocero
presidencial, aunque sí la tiene para de
tectar errores, abusos, presupuestos infla
dos, incumplimiento, enjuagues y demás
irregularidades e ilícitos en torno al jugo
so negocio de los contratos públicos con
fines privados.
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En este sentido, a David Colmenares Pá
ramo , flamante titular de la ASF, le tocó la
rifa del tigre, porque no sólo debe meter
se a las "tripas" financieras y contractua
les del NAICM, sino a todos los muchísi
mos negocios chuecos con recursos
públicos. Qué tal si empieza, por ejemplot

con Emilio Lozoya y Rosario Robles, con
sus respectivos guajiros.

Las rebanadas del pastel

Dice José Antonio Meade que la "refor
ma" energética "no ha fracasado". Es bue
no saberlo, y una de las pruebas es que la
producción de gasolina en México se des
plomó 42 por ciento en el primer bimestre
de 2018. Entonces, ¿así, o más "exitosa"?
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Dinero
I Negocios de "fin de sexenio": Pemex vende almacenes

Slimpuerto: ¿alguna razón para no revisar los contratos? I Compra de votos en Venustiano Carranza
Enrique Galván Ochoa

Los políticos del priísmo aprendie
ron de la peor manera que vivir
fuera y lejos del presupuesto
es vivir en el error. Estuvieron 12

largos años fuera de Los Pinos. La derrota
de su candidato presidencial Francisco
Labastida Ochoa los tomó tan de sorpresa
que ni siquiera se había creado una partida
especial para los "gastos de la toma de
posesión" de un candidato de otro par
tido. El entonces secretario de Hacienda,
José Ángel Gurría, tuvo que habilitar una
partida de 100 millones de pesos para los
gastos de Vicente Fox y Marta Sahagún
mientras tomaban posesión. Los priístas
aprendieron la lección. Y ante el riesgo
de que pierdan nuevamente el control
del presupuesto, están haciendo negocios
de esos que se conocen como "de fin de
sexenio". Petróleos Mexicanos puso en
venta sus Terminales de Almacenamiento

y Reparto, ubicadas en Mérida y Pro
greso. Las llamadas TAD, ubicadas en
la carretera MéridaProgreso y en la vía
MéridaUmán, respectivamente, son uti
lizadas para recibir el combustible que se
consume en toda la Península. Aunque se
desconoce el monto fijado para dicha ope
ración, lo oficial es que la venta de estas
instalaciones fue aprobada en la primera
reunión de Consejo de Administración
de 2018 de Pemex, en la que se instruyó
a la dirección general dar cumplimiento
a las modificaciones de los lincamientos

aplicables al proceso de liquidación de Pe
mex Cogeneración y Servicios. ¿Por qué
fueron puestas a la venta? ¿En cuánto?
¿Será por vía de licitación o de "invitación
a tres" interesados, o asignación directa?
Hay varias preguntas en torno a este ne
gocio que debería contestar el director ge
neral de Pemex, Carlos Treviño Medina.

NO HAY RAZÓN PARA NO
REVISAR LOS CONTRATOS

El director del Grupo Aeroportuario de
Ciudad de México (GACM), Federico
Patiño, asegura que cancelar la construc
ción del Nuevo Aeropuerto Internacional

de la Ciudad de México (NAICM) traería
una pérdida de aproximadamente 120 mil
millones de pesos, la mitad del costo total
de la obra, pero sin que se edifique. ¿Cómo
llegó a esa suma? Parece exagerada. Sin
embargo, es infinitamente menor a lo que
está costando el Fobaproa: 120 mil millo
nes ¡de dólares! Y no se ha terminado de
pagar, y posiblemente no será eso posible
este siglo, porque la deuda crece todos los
años, en lugar de disminuir, y el aeropuerto
podría repetir la historia. Ademas, se trata
de revisar contratos, no de cancelar. Por
otro lado, el candidato presidencial de Mo
rena, Andrés Manuel López Obrador, dijo
ayer esto: 'Yo espero de manera paciente
que se cumpla el compromiso que hizo
Juan Pablo Castañón, presidente de Con
sejo Coordinador Empresarial, para que se
forme una comisión tripartita: del gobierno
actual, de nosotros, y del Consejo Coor
dinar Empresarial, para revisar la consti
tución del nuevo aeropuerto de Texcoco.
Que se conozcan los contratos, se trans
parenten y se analice la viabilidad de esta
obra, que se estima en 300 mil millones
de pesos". Agregó: "Hoy Enrique Galván
en La Jornada, habla de los principales
contratistas de esta obra: Carlos Slim,
CarlosHankRohn (...) e HipólitoGerard,
cuñado de Carlos Salinas de Gortari, creo
que ellos y otros que están recibiendo
esos contratos no se opondrían a que haya
un revisión, que haya transparencia", El
Consejo Coordinador Empresarial se ha
pronunciado contra la corrupción por los
graves prejuicios que causa a las empresas.

Peña Nieto, Macrón
y el Slimpuerto

Cuando los presidentes no participan
en los negocios, ni tampoco sus fami
liares ni sus "cuates", no les resulta im
posible tomar decisiones fuertes. Vean
esto: "El presidente de Francia, Em
manuel Macron, zanjó medio siglo de
batalla política y anunció el abandono
de uno de los grandes proyectos de de
sarrollo del oeste francés. No importó el

apoyo de los principales cargos electos
locales al proyecto ni su ratificación
hace dos años en una consulta popu
lar. El aeropuerto de NotreDamedes
Landes no se construirá, según anunció
el primer ministro, Edouard Philippe.
La decisión es una victoria para los ac
tivistas que ocupan los terrenos donde
debía construirse la infraestructura y
para los oponentes en todo Francia a
un proyecto que simbolizaba el enfren
tamiento entre modelos de desarrollo y
durante años puso a prueba la capacidad
del Estado para imponer sus planes".

OfílBUDSMAN SOCIAL

Asunto: compran votos
en Venustiano Carranza

Aquí en la delegación Venustiano Ca
rranza, en concreto es las colonias de
Los arenales (bastión perredista), perso
nal de dicha demarcación, obviamente
perredista, comenzó a repartir a gente
previamente registrada con ellos, tarjetas
bancarias por 2 mil 500 pesos (y son mu
chas personas de todas las edades).¿Por
qué o para qué será (pregunta tonta, pues
la respuesta es obvia)? ¿Eso se vale en
tiempos electorales? No olvidar que algo
similar está sucediendo en el estado de
México con el "salario rosa". Cinismo al
máximo.

Lupita Cortés López/vía Facebook

R: Habría que seguir una pista: ¿el origen
del dinero es el fondo de reconstrucción
de Ciudad de México? La capital es el bo
tín del perredismo; si lo pierde, se acaba.

Twiteratti

El Nuevo Aeropuerto es necesario y ur
gente, oponerse es un capricho. Apoyo to
talmente su construcción. Su cancelación

sería irresponsable y afectaría el desarrollo
de nuestro país. México merece empleos,
inversiones y competitividad. #ElAero
puertoVa

# JoseAMeadeK
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A propósito de #YaPágameINBA mi #CI
SEN me informó recientemente que la
Secretaría de @cultura_mx, todavía le
debe una parte de sus honorarios al fotó
grafo que retrató al presidente Peña Nieto
@EPN para la pintura que le harán para el
Palacio Nacional.

(? hetota\ ira

El ambiente está tan politizado que es
tornudé y una señora gritó "salud", un

señor dijo "educación", otro más agregó
"empleo" y juntos cantamos el Himno
Nacional, fue hermoso.

©Intrapiernoso

Cobran comisiones
muy altas las Afores

2018

Pensionissste 0.85 %
Inbursa 0.97 %
Banamex 0.98 %
XXI Banorte 0.99 %

Profuturo 1.02 %
Sura 1.02 %
Principal 1.07 %
Azteca 1.08 %

Coppel 1.08 %
Invercap 1.08 %
Metlife1.09 %
Promedio Sistema 1.02%

Las comisiones que cobran las Afores en México son
mayores al promedio(0.50 %) internacional. Aun así,
apuestan con el dinero en negocios de alto riesgo como
Pensionissste en ICA (perdió 400 millones de pesos) e
Inbursa en el Slimpuerto.

Fuente: Consar
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Chocan proyectos del NAICMvla Línea 12 del Metro
* Costo a los contribuyentes 48 mil millones de pesos
* Nissan venderá un millón de autos eléctricos en 2022

Julio Brito A.

El Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México es un pro
yecto estratégico y clave para
el desarrollo del país para los

próximos 100 años. El actual aero
puerto está saturado y recibe al año
44 millones de pasajeros. Ya desde
el sexenio de Vicente Fox se intentó

construirlo, pero resistencias del mis
mo grupo que hoy quiere detenerlo,
aplazaron la decisión tan necesaria
para la conexión del país.
La gran obra de infraestructura
pondrá a México en la ruta correc
ta para detonar su potencial turísti
co, comercial y económico. Tan só
lo hoy en día trabajan 292 empre
sas nacionales e internacionales en

la obra y se han generado más de 45
mil empleos directos e indirectos en
la zona, cifra que en 2018 llegará a
70 mil personas.
Para tener una perspectiva hagamos
la comparación con la Línea 12 del
Metro, a cargo del exjefe de Gobier
no Marcelo Ebrard, quien llevó a la
quiebra el proyecto con un sobrecos
to de 25 mil millones de pesos. To
dos fueron ingresos tributarios, que
nos costaron a los contribuyentes.
Hoy, bajo el esquema de inversión
públicoprivada se están desarrollan
do las obras del Nuevo Aeropuerto.

A la fecha se han realizado dos co

locaciones de bonos, bajo el esque
ma de Fibra E por más 50 mil millo
nes de pesos. Esto quiere decir, que
la obra no sólo le costará al erario pú
blico, sino el riesgo será compartido
con capital privado.
Muchas veces propuse que este es
quema, públicoprivado se utiliza
ra para construir una nueva línea de
Metro, que corriera sobre todo Insur
gentes, misma ruta del Metrobús ac
tual. La respuesta es que era dema
siado caro y se optó por la opción
barata, que en sólo unas cuantas es
taciones, resultó ser muy cara. Cerca
de 48 mil millones de pesos.

PARTICIPACIÓN. Grupo Alta
vista, pionero en la integración de
soluciones tecnológicas especiali
zadas, que preside Ricardo Orran
tia Cantú, participó en interesante
clúster de conferencias relaciona

das con temas de salud, organiza
do por la revista América Econo
mía y con el apoyo de prestigiadas
instituciones de salud como la Clí

nica Mayo y el Hospital Israelita
Albert Eisntein. Las conferencias,
entre otros temas, se enfocaron en
la calidad de los servicios a los pa
cientes relacionados con los pade

cimientos de mayor incidencia en
México y la forma de prevenirlos.

j uIiobrito@cronica.com. mx
j britoatf yalioo. com
Twitter: abriíoj

FUTURO. Mientras que el candi
dato a la Presidencia de "ya sabes
quién" anunció la construcción de re
finerías para producir gasolina, Nis
san pretende vender un millón de au
tos eléctricos, expandir y desarro
llar sistemas de conducción autóno

mos, y acelerar la conectividad de
vehículos como parte de su plan a
mediano plazo "Nissan M.O.V.E to
2022", Entre sus objetivos, Nissan
busca vender un millón de vehículos

eléctricos  ya sean modelos eléc
tricos puros o aquellos con motores
ePOWER  anualmente para el año
fiscal 2022.

"Nuestra estrategia de productos y
tecnología está dedicada a posicio
nar a Nissan como líder de la evolu

ción automotriz, tecnológica y en los
negocios," aseguró Philippe Klein,
Chief Planning Officer. "Nuestros
esfuerzos se centran en ofrecer Nis

san Intelligent Mobility, que abar
ca los tres elementos principales de
electrificación, conducción autóno
ma, conectividad y nuevos servicios
de movilidad". ¦
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Turbosina... otra vez Cofece

Rosario Avilés

No cabe duda que la avia
ción es un tema muy
"sexy". Todo el mundo
quiere hablar de ella y

opinar, aunque no siempre se
pan. Lo peor es cuando hay de
cisiones que pueden afectar a la
industria y que son tomadas por
dependencias que por alguna ra
zón tienen injerencia en el sec
tor, lo que termina por dañar al
transporte aéreo de todo un país.
Un caso emblemático en Méxi
co ha sido la Comisión Federal

de Competencia Económica (Cofece, antes CFC). En algún momen
to se hará un recuento completo de lo que le han costado al país y a la
aviación sus intromisiones (que, entre otras cosas, propiciaron quie
bras, entre las más importantes la de Mexicana de Aviación y todas
sus consecuencias para el empleo, el crecimiento económico y la es
tabilidad del sector).
Sabemos que ha opinado sobre los slots del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México sin tener todos los datos correctos y sin tomar
en cuenta ni a las instancias establecidas, ni a las herramientas que la
Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) tenía previstas
para la gestión de slots, sino proponiendo mecanismos que implican
cero experiencia y más gasto.
Pero lo que llama la atención de las resoluciones y pronunciamien
tos de la Cofece que los hace sin tener toda la información del caso.
Esto ya se vio en el tema de los slots, pero acaba de suceder otra vez
en el tema de la turbosina que se expende en los aeropuertos del país.
Como se sabe, la mayor parte de los aeropuertos mexicanos fueron
construidos por el gobierno federal. Para administrarlos, en su mo
mento se creó el organismo Aeropuertos y Servicios Auxiliares que,
como su nombre lo indica, incluía también los servicios que las aerolí
neas requieren para operar. Entre otros, el abastecimiento de combus
tible, un insumo que produce y distribuye Pemex en exclusiva desde
1938 y que era almacenado en las terminales aéreas y suministrado a
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las aeronaves por ASA, también en exclusiva.
Y aunque en los 90 se privatizaron la mayoría de los aeropuertos y
otros se quedaron en poder de ASA, el servicio de suministro de com
bustible continuó, simple y llanamente porque la exclusividad de Pe
mex permanecía, porque ambas empresas son estatales y la Constitu
ción (que no se ha cambiado en absoluto) determina que todas las fun
ciones que el Estado ejerce de forma exclusiva no constituyen mono
polios, según lo apunta con mucho tino el abogado especialista en de
recho aeronáutico, Pablo Casas.
Ahora que se ha realizado la reforma energética, desde enero de 2016
salieron las disposiciones para el transporte por ducto y almacenamien
to de petrolíferos y desde noviembre del año pasado, ASA envió a la
Comisión Reguladora de Energía las reglas para que los privados que
deseen incursionar en este negocio utilicen la capacidad de almacena
miento de ASA en los diversos aeropuertos.
Es decir, el organismo estatal ha cumplido con las disposiciones y en
los tiempos establecidos en las modificaciones a las leyes y reglamen
tos, para que le sea posible "privatizar" su servicio de almacenamien
to y comercialización.
Pero Cofece se lanzó hace unas semanas a exigir que se privatice el ser
vicio de almacenamiento y comercialización de turbosina en los aero
puertos, para que haya competencia en el sector y "bajen los precios"
(por su decreto soberano, suponemos).
Es decir, ni siquiera se han dado a la tarea de revisar lo que ASA ha
realizado y ya están exigiendo que hagan lo que ya hicieron. Si estaba
muy difícil acercarse a los especialistas, bastaba con leer los periódi
cos. Pero tal vez sea pedir demasiado.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el ca
so de Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio ¦
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CRECE PFIZER 9% EN 2017, AVALA
READ EN SU VISITA, PRONTO 6
NUEVAS MEDICINAS Y MÉXICO
PRIORIDAD GLOBAL

*Incertidumbre y potencial drama en los próximos 100
días, prevé Goldman Sachs; IEnoua por 4a ocasión en el IPC
Sustentable; en COFEMER reprogramación de BIVA

A SEMANA PASADA

estuvo aquí lan Read
presidente de la
farmacéutica Pfizer, la más
importante del mundo con
una facturación de 52 mil
millones de dólares (mdd)

fruto de su presencia en 170 países.
Fue una visita de rutina para evaluar

el desempeño del mercado mexicano,
prioritario en su portafolio global por el
enorme potencial.
El ejecutivo de la multinacional cuya

casa matriz está en NY, regresó satisfecho,
ya que la estrategia delineada por Pfizer
México se ha dado "al pie de la letra".
La prueba es que Pfizer, también líder

aquí, creció en 2017 un 9%, el doble del
mercado que llegó a 4.5%*
Rodrigo Puga, que es su timón en

México, expuso que el secreto de la
estadounidense con 66 años en nuestro
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país es su empeño por la innovación.
De 42 años, el argentino con casi 20

años en Pfizer a donde llegó
como becario, estima que en
este 2018 se podría replicar
un desempeño similar.
Trae en la mira 6 nuevos

medicamentos: un antibiótico

para cuidados críticos tras
de que lanzó el primero
el año pasado , otro para
menopausia y osteoporosis,
uno más para dolor agudo y 3
oncológicos genéricos.
En 2017 también lanzó un

anticonceptivo inyectable, una nueva
línea de condones, el multivitamínico
Emergen C y un antidepresivo genérico.
Hoy de su portafolio de 150 productos

ya hay 25 genéricos, terreno en el que
Pfizer arrancó hace 5 años para adaptarse
a las necesidades de los mexicanos.

También está en biocomparables. Ahí
lanzó en 2015 un medicamento para
artritis reumatoide,
que ya incluyó en
su cuadro básico el

IMSS de Tuffic Miguel
Ortega.
En ese terreno Pfizer

trae otras 4 novedades
en el tintero: 2

para enfermedades
autoinmunes y 2
oncológicas.
La corporación

global tiene claro
que para mantener
el Liderazgo no puede
bajar la guardia en investigación, a la que
destina el 15% de lo que factura. En 2017
erogó 7 mil 900 mdd.
En México además es un impulsor de

la investigación clínica. De 90 proyectos
que tiene en el orbe, más de 30 se realizan
aquí.
En diciembre Puga asumió los

bártulos de la AMIIF que dirige Cristóbal

Thompson y con la industria
busca impulsar un rol más
activo en ese campo.
Pfizer tiene 100 centros de

investigación aquí, y el año
pasado invirtió 15 millones de
dólares.
También destinó 10

millones de dólares al

apuntalamiento de su
sofisticada planta en Toluca
y este 2018 invertirá otros 7
millones de dólares.

En responsabilidad social, 2017 fue
relevante por el terremoto. Pfizer aportó
un millón de dólares en donación de
medicamentos y dinero en efectivo.
Con ventas anuales aquí por 530 mdd

y una plantilla de 1,600 empleados, más
allá de la coyuntura, Puga no tiene la
menor duda en poder sostener el ritmo de
crecimiento por encima del mercado.
En torno al TLCAN hay certeza de que

se modernizará y respecto a las elecciones
se muestra respetuoso de la decisión que
tomen los mexicanos.

Hace ver que Pfizer trabajará con quien
se elija, máxime las enormes necesidades
que hay en un país en el que el gasto para
salud ha caído.

Así que la farmacéutica líder no tiene la
menor intención de bajar la guardia.

GOLDMAN SACHS QUE comanda Manuel
Camacho liberó un análisis en el que hace
ver que México enfrenta para los siguientes
100 días un ambiente de incertidumbre y
de "potencial drama". Las 2 variables son
la negociación del TLCAN y las elecciones.
Con respecto a la primera se cree que en 3
ó 4 meses habrá más claridad. Si bien hay
elementos que favorecen las expectativas,
se hace ver que si no hay un acuerdo para
mayo junio después el entorno se hará
más complicado. Respecto al proceso
electoral se puntualiza que el momento
está lejos del ambiente convencional
que viven las empresas. El resultado
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puede modificar el balance político con
posiciones más hacia adentro y decisiones
más centralizadas al Estado. Se cree que si
bien hoy las encuestas favorecen a Andrés
Manuel López Obrador, no será tan fácil
que éste mantenga la distancia de cara a
lo que podría ser su desempeño en los 3
debates por venir.

RESULTA QUE IENOVA de Carlos Ruiz
Sacristán acaba de ser incluida por cuarta
ocasión en el IPC Sustentable de la BMV

que dirige JoséOriol Bosch. Es la única
empresa de infraestructura energética que
es parte de ese listado. Además mejoró su
propia calificación al situarse por arriba
del promedio en todas las categorías
evaluadas. En el IPC Sustentable sólo
están emisoras con altas credenciales
ambientales. IENOVA ha diversificado
su portafolio renovable. Va abastecer
pronto a DeAcero que lleva Raúl Gutiérrez
Muguerza con energía solar desde su

parque PIMA que pronto estará listo en
Sonora, y en febrero firmó con Liverpool
que lleva Graciano Guichard para
suministrarle energía solar por 15 años.

LE PLATICABA QUE el inicio de
operaciones de BIVA de Santiago Urquiza,
se llevó al 23 de julio a petición de algunas
casas de bolsa. Tomar la decisión en

cuanto a los nuevos tiempos no fue fácil
y hubo que armar una especie de ruta
crítica entre AMIB de José Méndez Fabre,
la CNBV de Bernardo González y la BMV
de JoséOriol Bosch para lo que son las
conexiones, elaboración de manuales y los
avales. El plazo ya contempla las pruebas
que deberán realizarse para que haya
garantía de éxito. Desde ayer el asunto
ya está en COFEMER de Mario Emilio
Gutiérrez.

ALBERTOAGUILAR@DONDINERO.MX

(fi)AGUILAR_DD

SERA HASTA

EL 23 DE JULIO

CUANDO

ARRANQUE LAS
OPERACIONES

DE BIVA
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El Valle del Yaqui y del Mayo son
la sede de la "Revolución Verde"

que impulsó Norman Borlaug
con variedades mejoradas de

trigo, que salvaron de la muerte por ham
bre a más de mil millones de personas a
mitad del siglo XX; el legado Borlaug se
agregó a la diligencia y habilidad de los
agricultores sonorenses para administrar
el recurso más valioso el agua con el
que hoy entablan acuerdos con Conste
Hation Brands, que comanda Rob Sands.

El presidente municipal de Cajeme, Faustino Félix
sabe bien de la cultura del ahorro del agua y de la fuer
te expectativa que en toda la entidad, ahora a cargo de
Claudia Pavlovich, genera la actividad Constellation,
máxime que ahora casi triplicará su producción de cer
veza —de unos 14 mil cartones por hora a 32 mil carto
nes— y provocará fuerte demanda de materiales, servi
cios y agua. Baltazar Peral, quien preside el Organismo
de Agricultores del Sur de Sonora dice que en la asam
blea donde los agricultores decidieron dotar de agua a la
firma que lleva aquí Daniel Baima, se analizó la capaci
dad de las cuencas AngosturaPlutarco Elias CallesÁlva
ro Obregón y cómo aprovechar los remanentes sin afec
tar la distribución en 46 módulos en más de 36 pozos, y
aprovechar las ventajas del desarrollo de proveedores y

creación de empleos. En paralelo, los empresarios de la
región, representados por Juan R. Bours y la actividad
altruista que representa Gustavo Villarreal, sopesan el
efecto que Constellation ha tenido en la región y cómo se
involucra en lograr soluciones técnicas para suministro
como en materia social. La oportunidad llama dos veces.

Sermón sin Montaña. Pongamos las cosas en
claro: López quiere un foro con los empresarios
del país para determinar si se cancela o no el

nuevo aeropuerto; en tanto que las cámaras empresaria
les firmantes en el desplegado de ayer aseguran que lo
que pretenden es un foro sobre las ventajas que implica la
edificación en Texcoco del proyecto encabezado por Fe
derico Patiño. Mientras, el candidato de Morena quiere
llevar el tema al terreno electoral (como otro ariete contra
Enrique Peña), los que quieren llevar al asunto al terreno
técnico son en definitiva los organismos empresariales
como el CCE de Juan Pablo Castañón; Concamin, que
representa Francisco Cervantes; la Carnero que encabe
za Sergio Allard; la CMIC; que preside Gustavo Arballo
y Canacar, al mando de Enrique González. Por eso no
hay todavía ni lugar ni fecha para el dichoso diálogo...
y al parecer no lo habrá hasta pasadas las elecciones de
julio pues López no tiene aún cargo público que le acre
ditoepara cancelar o renovar cualquier obra.

El beso de Cházaro. Se dice en los pasillos del
PRD capitalino que la última estocada de los Chu
chos contra MiguelMancera, es la designación de

su supuesto operador financiero, Luis Ángel Espinoza
Cházaro, como candidato a diputado federal por el 7° Dis
trito, en lugar de Luis Serna. Vaya, Espinoza Cházaro es
enemigo acérrimo de Adrián Ruvalcabay sus escándalos
no empatan con el ideario del Frente por México.
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